
ПРАВО Вячеслав Лебедев — 
о новом наказании 
для судей

Переведут 
в младший класс

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев 
сообщил, что в ближайшее время появится новое дис-
циплинарное наказание для судей: людей в мантии за 
проступки начнут понижать в квалификационном 
классе.

Заявление прозвучало в ходе XIV Совещания пред-
седателей верховных судов стран-членов Шанхайской 
организации сотрудничества. 

Одним из главных вопросов форума были меры по 
укреплению независимости судей.

Сегодня в российском законодательстве прописаны 
достаточно серьезные гарантии независимости судов. 
Одна из них — несменяемость федеральных судей. Че-
ловек в мантии назначается бессрочно, и ему не надо 
думать, переназначат или не переназначат его на сле-
дующий срок. Соответственно, исчез рычаг давления 
на судью, мол, «суди, как надо, а то не переназначим». 
Однако, как подчеркнул Вячеслав Лебедев, несменяе-
мость судей не означает их безответственности. 
«Принцип равенства всех перед законом в 
полной мере реализуется в отношении су-
дей», сказал он.

ИНИЦИАТИВА ЕГЭ может 
стать испытанием 
индивидуальным

Наедине 
с единым

Мария Агранович

Власти предлагают перевести ЕГЭ и ОГЭ (аналог еди-
ного для девятиклассников) в компьютерный вид. Об 
этом говорится в докладе Правительства Федерально-
му собранию о политике в сфере образования. Что это 
значит? 

Авторы доклада считают, что «виртуализация» 
госэкзаменов сделает их более индивидуальными. Ведь 
в этом случае будут использоваться технологии искус-
ственного интеллекта, который сгенерирует каждому 
участнику свой уникальный вариант КИМ. Это помо-
жет решить проблему списываний и «сливов», когда 
уже решенные варианты заданий выкладываются в 
Сеть еще до окончания экзамена.

В Федеральной службе по надзору в сфере науки и 
образования технологию автоматического подбора 
индивидуальных вариантов КИМ считают вполне пер-
спективной: вместе с Федеральным институтом педа-
гогических измерений ведомство работает над вари-
антами ее использования. А как готовят материалы 
ЕГЭ сегодня? 

— Разработчики составляют линии заданий с опре-
деленными характеристиками в соответствии со спе-
цификацией, — пояснили в пресс-службе Ро-
собрнадзора. Затем они проходят экспертизу 
и корректорскую правку.

ТОЛЬКО В «РГ» Президент 
Молдавии Игорь Додон —  
о том, куда поведет страну 
новая коалиция 

Нас сплотил 
узурпатор 
Плахотнюк

Константин Волков, Кишинев 

В Молдавии приступило к работе правительство, ут-
вержденное парламентским большинством — Партией 
социалистов и блоком ACUM, образованным несколь-
кими прозападными партиями и движениями. Олигарх 
Владимир Плахотнюк, которого называли «серым кар-
диналом» Молдавии, покинул республику, и неизвест-
но, где он находится. О том, какие изменения ждут 
страну при новой власти «Российская газета» беседует 
с главой Молдавии Игорем Додоном.

При прежней власти Конституционный суд неодно-
кратно отстранял вас от должности, когда вы отка-
зывались подписывать решения, принимаемые прави-
тельством, подконтрольным Плахотнюку. Может 
ли аналогичная ситуация возникнуть при новом каби-
нете? 

ИГОРЬ ДОДОН: Закончилась эта практика. Думаю, что в бли-
жайшее время появится новый состав Конституцион-
ного суда Молдавии и будут аннулированы все 
решения, которые были до сих пор и которые 
породили эту практику. 

ТЕХНОЛОГИИ Оформить документы в любой жизненной ситуации 
можно будет, не выходя из дома 

Идут на клик

Марина Гусенко

М
еньше половины жен-
щин в мире имеют рабо-
ту, а те, кто трудится, в 

среднем на треть зарабатывают 
меньше мужчин. О природе и 
масштабах гендерной и возраст-
ной дискриминации на рынке 
труда в интервью «Российской 
газете» рассказала заместитель 
генерального директора Между-
народной организации труда 
(МОТ) по вопросам политики 
Дебора Гринфилд. 

Она также объяснила, что 
нужно сделать, чтобы вместе с 
приходом цифровизации, раз-
витием удаленной занятости не 
исчезло право людей на 8-часо-
вой рабочий день и выходные.   

В минусе только девушки
Г-жа Гринфилд, почему и в 
чем чаще всего проявляется 

гендерная дискриминация? 
Только ли в зарплате дело?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Гендерная дис-
криминация — большая пробле-
ма во всем мире. И это одна из 
главных причин неравенства в 
целом. Нигде в мире у женщин 
нет равных с мужчинами воз-
можностей на рынке труда: им 
труднее найти работу. Нет рав-
ного режима рабочего времени 
для мужчин и женщин. Женщи-
нам платят меньше, чем мужчи-

нам, за труд равной значимости 
и ценности.

В 2018 году Международная 
организация труда подготовила 
глобальный доклад по занято-
сти и социальным вопросам. Он 
показал: среди женщин только 
48 процентов присутствуют на 
рынке труда. Среди мужчин — 
75 процентов.

А что показало исследование 
по России?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Если посмотреть 
на Россию, разность в доле 
мужчин и женщин несколько 
ниже — 15 процентов. Работают 
или ищут работу 56,3 процента 
женщин и 71,3 процента муж-
чин.

Есть отрасли, где работают 
преимущественно женщины, и 
там оплата ниже по сравнению 
с отраслями, где преобладают 
мужчины. При этом, когда жен-
щины оказываются в условно 
«мужских» отраслях, оплата их 
труда ниже, чем у работающих 
там же мужчин. И напротив, 
когда мужчины приходят на 
«женскую территорию», опла-
та их труда возрастает по срав-
нению с женщинами.

Плюс, увы, существует наси-
лие и притеснение на рабочих 
местах. И страдают от 
этого в основном жен-
щины.

Юлия Кривошапко

П
ри рождении ребен-
ка, поступлении в 
вуз, переезде в дру-
гой регион гражда-
нам больше не при-
дется  ходить  по 
многочисленным 
инстанциям, чтобы 
оформить нужные 

документы. Сделать это можно 
будет онлайн, буквально «в 
один клик» через суперсервисы 
госуслуг.

В течение месяца Министер-
ство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
(Минкомсвязь) представит в от-
крытом доступе первые прото-
типы таких суперсервисов, что-
бы граждане могли с ними озна-
комиться и высказать свои за-
мечания.

Суперсервисы — комплексы 

государственных услуг, сгруп-
пированные по типичным жиз-
ненным ситуациям. Их можно 
будет получать онлайн в сокра-
щенные сроки.

Первыми гражданам будут 
представлены прототипы су-
персервисов госуслуг, связан-
ные с такими жизненными си-
туациями, как рождение ребен-
ка, поступление в вуз онлайн, 
переезд в другой регион. 

Кроме того, в списке первоо-

чередных для тестирования — 
суперсервис «Утрата близкого 
человека» и «Цифровое испол-
нительное производство», рас-
сказал замглавы Минкомсвязи 
Максим Паршин.

«Мы понимаем, что пользо-
вателями суперсервисов станут 
миллионы граждан, поэтому в 
ближайшее время целевые мо-
дели будут представлены в от-
крытом доступе (на сайте госу-
слуг или на специально создан-

ном ресурсе — оба варианта сей-
час обсуждаются. — Прим. ред.). 
Рассчитываем получить обрат-
ную связь от конечных пользо-
вателей и учесть замечания при 
реализации продукта», — уточ-
нил замминистра.

Он напомнил, что работа над 
суперсервисами ведется полго-
да, в ней принимают участие 
около 200 представителей феде-
ральных и региональных орга-
нов исполнительной власти и 
экспертов. Всего планируется 
запустить 25 суперсервисов. 
Список был утвержден на засе-
дании президиума Правитель-
ственной комиссии по цифро-
вому развитию под председа-
тельством вице-премьера Мак-
сима Акимова. По словам Мак-
сима Паршина, по большей ча-
сти из них уже готовы описания 
целевых моделей, их презента-
ции, прототипы и «дорожные 

карты» реализации. Первые су-
персервисы должны появиться 
уже в 2019 году. Они будут по-
крывать не менее 90 процентов 
всех взаимодействий граждан, 
бизнеса и государства.

В целом проект позволит 
сделать государствен-
ные услуги проактив-
ными.

ЭКСКЛЮЗИВ Дебора Гринфилд: Нигде в мире у женщин 
нет равных с мужчинами возможностей на рынке труда 
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С запуском суперсервисов звонить, 
писать в инстанции и обивать 
их пороги не потребуется.

А К Ц Е Н Т

Первыми представят прототипы супер-
сервисов госуслуг, связанные с такими 
жизненными ситуациями, как рождение 
ребенка и поступление в вуз онлайн

Завтра в Минске 
стартуют 
II Европейские 
игры / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 43,9538
Азербайджанский манат 37,7126
Армянский драм** 13,4058
Белорусский рубль 31,0293
Болгарский лев 36,6476
Бразильский реал 16,5703

Венгерский форинт** 22,1593
Вон Республики Корея*** 54,3821
Гонконгский доллар* 81,7336
Датская крона* 95,9931
Доллар США 63,9794
Евро 71,6377

Индийская рупия** 91,7123
Казахстанский тенге** 16,7477
Канадский доллар 47,8208
Киргизский сом** 91,6085
Китайский юань* 92,6700
Молдавский лей* 35,1535

Новый туркменский манат 18,3060
Норвежская крона* 73,1795
Польский злотый 16,8132
Румынский лей 15,1671
СДР   88,2935
Сингапурский доллар 46,7754

Таджикский сомони* 67,8467
Турецкая лира 10,9037
Узбекский сум**** 74,9768
Украинская гривна* 24,3195
Фунт стерлингов   80,4221
Чешская крона* 27,9581

Шведская крона* 67,0236
Швейцарский франк 64,0755
Южноафриканский рэнд* 44,0717
Японская иена** 59,0406

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.06.19

Федеральная резервная 
система США не отважилась 
на изменение базовой ставки 
и оставила ее на прежнем 
уровне

В Японии 
запретили 
бить детей 
«в целях 
воспитания» 
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Режиссер Лариса 
Садилова рассказала, 
как жители Трубчевска 
попали в Канны и в Сочи
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А К Ц Е Н Т

Всюду женщинам сложнее, чем мужчи-
нам, найти работу, им платят меньше. 
Особенно трудно им приходится в стра-
нах с большой долей теневой экономики
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25
СУПЕРСЕРВИСОВ 

госуслуг будут запущены 

для граждан и бизнеса

Федор Лукьянов: 
Иранский узел 
завязывается вновь, 
но войны ждать, 
скорее всего, не стоит

Самолет-амфибия Бе-200ЧС 
в пожарной 
комплектации 
намерены закупать 
США и Чили
Страница 07
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Айсель Герейханова

С
егодня в полдень 
Владимир Путин 
проведет семнадца-
тую «Прямую ли-
нию». По своей сути 
этот формат — мас-
штабный социоло-
гический опрос рос-
сиян о том, что их 

волнует, как работают феде-
ральные проекты и где местная 
власть не дорабатывает. Иногда 
для людей возможность дозво-
ниться до президента в прямом 
эфире — это последний шанс ре-
шить свою проблему.

«Прямая линия с Владими-
ром Путиным» будет трансли-
роваться в эфире телеканалов 
«Первый», «Россия 1», «Россия 
24», «НТВ», «ОТР», «Мир», ра-
диостанций «Маяк», «Вести 
FM» и «Радио России». Студия 
программы по традиции по-
следних лет находится в Гости-
ном Дворе. Сюда снова придут 
зрители: ожидается, что во вре-
мя прямого эфира там будут на-
ходиться около 100 гостей.

«Первый канал» и «Россия 
1» отводят на прямую линию 3 
часа, следует из их телепрог-
раммы. Но пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков уточ-
нил, что продолжительность об-
щения президента с народом не 
будет заранее ограничена по 
времени. Отметим, что с 2007 
года «Прямая линия» всегда 
длилась больше трех часов. Са-
мой продолжительной стала 
программа 2013 года — 4 часа 47 
минут.  

На момент публикации мате-
риала, по данным кол-центров, 
которые приводит телеканал 
«Россия 24», президенту посту-
пило уже более миллиона обра-
щений. В Кремле заявили, что 
интерес россиян к прямой ли-
нии огромен. «Формат по-преж-
нему крайне востребован и обя-
зывает нас к большой работе», 
— подчеркнул Песков. 

Много вопросов связаны с 
социальными проблемами, сре-
ди них большой массив сообще-
ний касается медицины, ЖКХ, 
образования, экологии. На сай-
те москва-путину.рф можно 
увидеть наиболее популярные 
обращения: жалобы на долгие 
очереди к врачам, дефицит в ре-
гионах терапевтов, высокие та-
рифы на ЖКХ, ветхое жилье,  
просьбы распространить про-
грамму льготной ипотеки и на 
вторичный рынок, остановить 
вырубку лесных массивов, во-
просы про социальные выпла-
ты, пенсии, зарплаты. Песков в 
свою очередь отметил, что суть 
многих обращений граждан по-
казывают, что они недостаточ-
но информированы о нацпроек-
тах. «Много вопросов, которые 
свидетельствуют о том, что 
пока уровень понимания остав-
ляет желать лучшего. Это дейст-
вительно так», — сказал он.

Один из вопросов, поступив-
ший на сайт москва-путину.рф, 
адресован даже непосредствен-
но к самому формату «Прямой 
линии». «Почему только вы как 
дежурный по стране отвечаете 
на наши вопросы за всех ваших 
чиновников?», — спрашивает 
один из пользователей.  Здесь 
стоит отметить, что, как и в 
прошлый раз, на связь со сту-
дией в ходе общения президен-
та с народом будут выходить 
федеральные министры и реги-
ональные руководители. Осо-
бенно в тех случаях, когда люди 
уже обращались к властям, но 
решения своих проблем так и 
не дождались. «Будет возмож-
ность при необходимости выхо-

дить на связь по тем или иным 
вопросам и с руководителями 
регионов, и с министрами, чле-
нами правительства. Такая 
связь предусмотрена», — рас-
сказал Дмитрий Песков. Для 
этого в Гостином Дворе напро-
тив кресла, где будет сидеть гла-
ва государства, смонтирован 
огромный экран. Сюда будут 
выводить все данные о ходе 
«Прямой линии», поступаю-
щие в этот момент видеообра-
щения, звонки, СМС, сообще-
ния из соцсетей. Это, с одной 
стороны, максимально погру-
зит президента в процесс, с дру-
гой, — у него будет возможность 
перенаправить вопрос про-
фильному министру или губер-

натору региона, откуда посту-
пило обращение.

В Кремле рассказали, что 
Владимир Путин попытается 
ответить на максимальное ко-
личество вопросов. «Акцент, 
естественно, на содержании, на 
том, чтобы ответить на макси-
мальное количество реальных 
вопросов реальных людей — и 
тех, которые за десять дней с 
момента объявления сбора во-
просов поступили, и тех, кото-
рые будут поступать во время 
прямого эфира», — пояснил Пе-
сков. 

Два дня накануне «Прямой 
линии»  Владимир Путин полно-
стью посвятил подготовке к 
этой программе. В частности, 
глава государства провел два со-
вещания по подготовке к этому 
событию с администрацией 
президента и представителями 
ведущих российских телекана-
лов. Дмитрий Песков рассказал 
журналистам, как в целом про-
ходит подготовка президента к 
«Прямой линии» в эти дни: «Он 
готовит набор справочных ма-
териалов, которые присылают 
традиционно к этому меропри-

ятию министерства и ведомст-
ва. Читает, при необходимости 
связывается с министрами, с 
руководителями различных ор-
ганов власти». «И смотрит мас-
сив обращений граждан», — поя-
снил представитель Кремля.

Задать вопрос главе государ-
ства можно по телефону, через 
СМС или ММС, а также через 
сайт moskva-putinu.ru (москва-
путину.рф) или специальное 
приложение. Кроме того, обра-
щения принимаются через со-
цсети «ВКонтакте» и «Одно-
классники». Непосредственно 
во время эфира выйти на пря-
мую связь со студией смогут 
пользователи приложений 
«Москва — Путину» и «ОК 
Live». Принимать вопросы бу-
дут до последней минуты «Пря-
мой линии», все они дойдут до 
адресата. 

СПЕЦСЛУЖБЫ В Совбезе 
России рассказали 
о новой тактике боевиков

В смертники 
вербуют детей

Иван Егоров

К настоящему времени угроза создания террористиче-
ского квазигосударственного образования на Ближ-
нем Востоке нейтрализована. 

Об этом заявил заместитель секретаря Совета без-
опасности России Юрий Коков в Уфе на международной 
встрече высоких представителей, курирующих вопро-
сы безопасности.

По его словам, боевые формирования международ-
ных террористических организаций в Сирии и Ираке 
разгромлены в результате контртеррористических опе-
раций России, ее союзников и партнеров на Ближнем 
Востоке, а также действий сил коалиции во главе с США.

В прошлом году в сравнении с 2017 годом количест-
во террористических атак в мире уменьшилось более 
чем на треть, а число жертв — на четверть. 

Вместе с тем, по мнению замсекретаря Совбеза, го-
ворить о победе над терроризмом явно преждевремен-
но. В настоящее время в мире действуют сотни террори-
стических группировок. К числу наиболее активных из 
них относятся запрещенные в РФ — ИГИЛ, «Аш- Шабаб» 
, «Боко харам» и «Аль-Каида исламского Магриба». 
Ежегодно их жертвами становятся две трети из общего 
числа потерпевших 
от терроризма лю-
дей.

По данным Юрия 
Кокова, основными 
центрами террори-
стической активно-
сти остаются Ближ-
ний Восток, Афри-
канский континент, 
Южная и Юго-Вос-
точная Азия. По дан-
ным российского 
Совбеза, наряду с 
действующими 
здесь местными тер-
рористическими 
структурами, не 
прекращаются по-
пытки создания в 
этих регионах за-
конспирированных «спящих» ячеек международных 
террористов. В частности, если раньше игиловцы при-
зывали сторонников переезжать в Ирак и Сирию, то те-
перь предлагают им оставаться для продолжения джи-
хада в тех странах, где они проживают.

Представитель Совбеза рассказал участникам фору-
ма и о новой тактике террористов. Уже зафиксированы  
попытки нападения на объекты береговой инфраструк-
туры с применением пловцов-диверсантов, которые 
проходят подготовку в специальных центрах и облада-
ют навыками минирования акваторий морских портов 
и захвата гражданских судов, прежде всего танкеров и 
газовозов. 

Кроме того, по данным Кокова, для проникновения 
на охраняемые объекты террористы стали активнее ис-
пользовать группы смертников, которые состоят из 
членов семей с несовершеннолетними детьми.  

ВЫБОРЫ 

Цифровые 
участки ставят 
на особый 
контроль 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
И ЧИСТОТА 
Галина Мисливская

Центризбирком сформирует 
рабочую группу, которая зай-
мется профилактикой случаев 
двойного голосования на циф-
ровых участках в Единый день 
голосования 8 сентября. Такое 
решение было записано в про-
токол заседания комиссии в 
среду.

Напомним, в Москве будет 
работать 30 таких участков, на 
них смогут проголосовать жите-
ли 20 регионов России, где прой-
дут выборы губернаторов и до-
выборы депутатов Госдумы по 
одномандатным округам.

«В ходе обсуждения этой 
темы неоднократно поднимался 
вопрос о создании группы, кото-
рая проводила бы анализ голо-
сования и потом по итогам дала 
бы нам материал о том, были ли 
случаи двойного голосования», 
— сообщил зампред ЦИК Нико-
лай Булаев. Участники заседа-
ния идею поддержали, группу 
возглавит член комиссии Алек-
сандр Кинев. «Я бы хотел, чтобы 
мы это протокольно зафиксиро-
вали», — предложил Булаев. Со-
став группы будет утвержден в 
ближайшее время распоряже-
нием председателя Центризбир-
кома.

«Мне кажется, она (группа) 
займется правильной работой в 
том числе и с точки зрения про-
филактики двойных голосова-
ний и исключения условий, ко-
торые позволяли бы такие голо-
сования осуществлять. Мне ка-
жется важным это сделать и 
формализовать эту рабочую 
группу», — сказал Булаев.

Предложение о создании 
группы прозвучало в продолже-
ние доклада об изменениях в ин-
струкцию о формировании спи-
сков избирателей на довыборы 
в Госдуму. Поправки в документ 
также непосредственно связаны 
с экспериментом по созданию 
цифровых участков. «Основное 
изменение — это то, что мы впи-
сываем составление списков на 
цифровых участках и измене-
ния в списках на обычных 
участках, откуда избиратель 
уходит на цифровые участки, в 
общую канву составления спи-
сков избирателей», — пояснила 
секретарь ЦИК Майя Гришина.

Изменения в инструкцию 
Центризбиркома касаются до-
полнительных выборов депута-
тов Государственной Думы в че-
тырех регионах страны, по-
скольку комиссия отвечает за 
проведение федеральных кам-
паний. Но такой же порядок дей-
ствий подразумевается и для ре-
гиональных избиркомов, чьи 
избиратели захотят проголосо-
вать в Москве на губернатор-
ских выборах. 

Как уже сообщалось, чтобы 
попасть в списки на цифровом 
участке в Москве, гражданин 
должен подать заявление макси-
мум за 45 дней и минимум за 3 
дня до даты голосования. Проце-
дура идентична «Мобильному 
избирателю» с той лишь разни-
цей, что заявления принимают-
ся только на портале госуслуг и 
открепиться в последние три 
дня не получится.

Напротив фамилии выбыв-
шего с участка по месту житель-
ства гражданина будет указано, 
что он голосует на цифровом 
участке номер такой-то. Это по-
зволит пересчитать участников 
эксперимента и оценить востре-
бованность новой формы голо-
сования.

Списки для голосования на 
цифровых участках будут фор-
мироваться накануне 8 сентя-
бря, дополнительное включение 
избирателей в день выборов не 
предусмотрено, уточнила Майя 
Гришина.

О количестве избирателей, 
которые захотят проголосовать 
на цифровых участках в Москве, 
можно приблизительно судить 
по данным «Мобильного изби-
рателя» за прошлый год. Как 
рассказал по видеосвязи из Ха-
баровска глава краевого избир-
кома Геннадий Накушнов, в 
марте прошлого года в ходе пре-
зидентской кампании в Москву 
открепились более тысячи хаба-
ровчан, из них 502 человека 
проживают в 70-м одномандат-
ном округе, по которому 8 сен-
тября состоятся довыборы де-
путата нижней палаты парла-
мента. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев запретил повышать цены на услуги ЖКХ выше 
уровня инфляции

Тарифам нужен баланс   
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал 
постановление, которое 

вносит изменения в основу фор-
мирования индексов для повы-
шения платы граждан за комму-
нальные услуги. Оно позволит 
более жестко контролировать 
цены, не допуская их необосно-
ванного увеличения выше уров-
ня прогнозируемой инфляции.

Глава правительства вчера на-
чал серию совещаний о достиже-
нии национальных целей разви-
тия. В ходе этих встреч он наме-
рен конкретно обсудить, как вы-
полняются решения на каждом 

из приоритетных направлений, 
установленных президентом. «С 
начала их реализации прошло 
определенное время, и мы мо-
жем вполне адекватно, обосно-
ванно оценить, где работа идет 
хорошими темпами и результа-
ты есть, а где есть сложности, ка-
кие меры нужны дополнительно, 
чтобы к 2024 году выйти на вы-
полнение поставленных задач», 
— рассказал премьер о содержа-
нии совещаний. Первое посвяти-
ли экономике и жилищному сек-
тору.

Национальные цели разви-
тия предполагают, что россий-
ская экономика будет расти тем-
пами выше среднемировых и 

войдет в первую пятерку круп-
нейших экономик мира. Также 
планируется значительное по-
вышение производительности 
труда, увеличение несырьевого 
экспорта, в том числе экспорта 
машин, оборудования, сельско-
хозяйственной продукции. «За-
дачи весьма непростые, особен-

но с учетом текущей ситуации», 
— заметил Медведев. Ситуация 
несколько отличается от прош-
лого года, когда рост ВВП прео-
долел 2 процента. В начале 2019 
года динамика экономического 
развития выглядит хуже, для 
чего имеются и объективные 
причины. К ним премьер отнес 
нестабильность рынков, замед-
ление глобальной экономики, 
осторожность инвесторов, низ-
кий потребительский спрос, сан-
кции, торговые войны. Финансо-
во-экономический блок прави-
тельства должен учитывать эти 
риски. «Учитывать, а не исполь-
зовать для оправдания того, по-
чему у нас нет необходимых из-
менений, готовить адекватные 
меры для снижения этих ри-
сков», — подчеркнул Медведев.

«По сути, нам нужны допол-
нительные меры для того, чтобы 
несколько разогреть экономику 
уже в этом году», — сказал он.

От экономического роста на-
прямую зависит повышение бла-
госостояния граждан, возможно-
сти государства для борьбы с 
бедностью и поддержки семей с 
детьми. «Тема очень важная и ре-
зонансная, требующая очень 
внимательной и скрупулезной 
работы всех органов власти», — 
подчеркнул премьер-министр. 

В части жилищного строи-

тельства ситуация тоже доста-
точно сложная, признал Медве-
дев. К 2024 году не менее 5 мил-
лионов семей должны ежегодно 
улучшать жилищные условия, 
включая участников долевого 
строительства, переселенцев из 
аварийного жилья, семьи, кото-
рые на собственные деньги или 
на кредиты построили индивиду-
альный жилой дом или получили 
жилье на условиях социального 
найма. В качестве важнейшего 
инструмента для выполнения 
этой задачи правительство рас-
сматривает ипотечное кредито-
вание. «Мы рассчитываем, что 
процентные ставки по таким 
кредитам будут последовательно 
снижаться и к 2024 году опустят-
ся ниже 8 процентов годовых, а 
количество ежегодно выдавае-
мых кредитов вырастет в полто-
ра раза», — сказал глава кабмина.

Медведев также сообщил о 
подписанном постановлении, 
которое вносит изменения в 
основу формирования индексов 
для повышения платы граждан за 
коммунальные услуги. Сегодня 
для субъектов Федерации уста-
навливается предельный индекс 
роста оплаты услуг ЖКХ, но есть 
ряд оснований, которые позво-
ляют эти индексы повышать. 
«Далеко не все эти основания 
справедливы, — заявил премьер. 
— Теперь таких оснований в соот-
ветствии с этим документом ста-
ло меньше». Тарифные дисбалан-
сы не получится просто так 
устранить, перекладывая издер-
жки на жителей, пояснил он. К 
тому же регионам придется со-
гласовывать повышенный рост 
тарифов с Федеральной антимо-
нопольной службой. Глава правительства вчера начал серию совещаний о достижении национальных целей развития.

А К Ц Е Н Т

Нам нужны дополнительные меры для 
того, чтобы несколько разогреть эконо-
мику уже в этом году

Рабочая группа 
займется профи-
лактикой случаев 
двойного голосо-
вания

Переведут 
в младший класс

За обычные преступления судьи несут ответст-
венность по УК, как и все граждане. При этом 
для исключения возможности давления на 

правосудие законодатель предусмотрел особую проце-
дуру привлечения судей к уголовной и административ-
ной ответственности. Если же судья проявляет недо-
бросовестность на работе, его можно наказать в дисци-
плинарном порядке.

«Баланс между несменяемостью судьи и его обязан-
ностями перед обществом обеспечивается возможно-
стью привлечения судьи к дисциплинарной ответствен-
ности за совершение проступка, нарушающего закон о 
статусе судей или Кодекс судейской этики», — сказал 
Вячеслав Лебедев.

Наказывают судей в таком случае квалификацион-
ные комиссии. В 2018 году к дисциплинарной ответст-
венности привлечены 172 судьи, из них 47 судьям объ-
явлены замечания, 101 судье вынесены предупрежде-
ния, а полномочия 23 судей прекращены. 

«С 1 сентября 2019 года по законодательной иници-
ативе президента Российской Федерации вводится но-
вая мера дисциплинарной ответственности  судей — по-
нижение в квалифи-
кационном классе, 
которое будет эф-
фективным средст-
вом воздействия, 
поскольку непо-
средственно влияет 
на размер ежеме-
сячного денежного 
вознаграждения су-
дьи, — сообщил Вя-
чеслав Лебедев.  — 
Учитывая, что судья 
не может быть при-
влечен к ответст-
венности за мнение, высказанное при отправлении 
правосудия, законодательно закреплены критерии раз-
граничения судебной ошибки и дисциплинарного про-
ступка судьи, включающие систематический или гру-
бый характер допущенных нарушений, а также нали-
чие жалобы пострадавшего от таких нарушений». 

Кроме того, Верховный суд выступил с инициати-
вой, предусматривающей наделение Высшей квалифи-
кационной коллегии судей правом изменять вид дисци-
плинарного взыскания, назначенный региональной 
квалификационной коллегией судей. Иными словами, 
если в регионе судью наказали слишком строго, Выс-
шая квалификационная комиссия судей получит воз-
можность снизить наказание.

Сегодня, если эта комиссия видит, что наказание не-
соразмерно, она может отменить его. Но тогда получа-
ется, что судья остался без наказания за проступок. Воз-
никает дилемма: или совсем прощать, или наказывать 
по всей строгости. Теперь система станет гибче.

«Система процессуальных, организационных, фи-
нансовых и социальных гарантий независимости суда, 
без которых этот принцип остался бы декларативным, 
в Российской Федерации закреплена в федеральном за-
конодательстве, что возлагает обязанность их соблюде-
ния на все органы власти и должностные лица, — расска-
зал Вячеслав Лебедев. — Более 25 лет Верховный суд Рос-
сийской Федерации, реализуя право законодательной 
инициативы, ведет последовательную работу по рас-
ширению и укреплению этих гарантий».  

Накануне «Прямой линии» 
Владимир Путин традиционно 
работает с большим массивом 
материалов.

Боевые формиро-
вания террори-
стов в Сирии и 
Ираке разгромле-
ны в результате 
операций России 
и ее союзников, 
а также коалиции 
во главе с США

Если  судья прояв-
ляет недобросо-
вестность, его 
можно наказать 
в дисциплинар-
ном порядке

А К Ц Е Н Т

Много вопросов связано с социальными 
проблемами, среди них большой массив 
сообщений касается медицины, ЖКХ, 
образования, экологии
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КРЕМЛЬ Сегодня Владимир Путин проведет «Прямую линию»

Ответить всей стране

— Онлайн-трансляция 
«Прямой линии» на сайте
rg.ru/sujet/4739 
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ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
поддержала 
новый этап 
«дачной 
амнистии»

ПОПРАВКА 
НА ШЕСТЬ 
СОТОК
Татьяна Замахина

Госдума восстанавливает так 
называемую «дачную амни-
стию». Новый этап «акции» по 
упрощенному оформлению 
участков и расположенных на 
них строений продлится до 1 
марта 2022 года. При этом не 
просто продлевается срок про-
граммы — она расширяется. За-
конопроект об этом прошел 
первое чтение.

Прежняя «дачная амнистия» 
действовала в течение 13 лет и 
прекратила свое действие 1 
марта нынешнего года. Про-
грамма позволила легализовать 
13 млн объектов по всей стране 
(как уточнили в Госдуме, из них 
участков — 10 млн). «Но не все 
успели это сделать, — отметил 
глава Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. — 
Мы считаем, что где-то от пяти 
млн и выше объектов еще не 
оформлены». Основная причи-
на — психологическая, считает 
он. Граждане думают: «Это и так 
принадлежит мне, зачем суе-
титься». Однако не успевшие 
воспользоваться упрощенным 
порядком люди, на самом деле, 
оказались вне правового поля. 
Оформление их прав на возве-
денные дома стало возможным 
только через суд.

Легализовать свои участки и 
постройки нужно самим гра-
жданам — для того, чтобы была 
возможность, например, про-
дать, заложить, передать иму-
щество по наследству. «Нужно, 
чтобы были адреса, по которым 
люди могут получить медицин-
скую помощь, и так далее — все 
для того, чтобы граждане могли 
спокойно проживать в своих 
домах», — заметил Крашенин-
ников.

Таким образом, с одной сто-
роны, права владельцев «фа-
зенд» оказываются защищены, 
а с другой — государство сможет 
понять, что именно находится в 
собственности населения. Так 
что надо дать возможность еще 
«не оформившимся» гражданам 
подумать, уверены в Госдуме и 
правительстве. Напомним, что 
предложение о необходимости 
продления «амнистии» поддер-
жал премьер-министр Дмитрий 
Медведев во время ежегодного 
отчета в Госдуме. Кстати, неофи-
циальное название программы 
весьма условное. Во-первых, 
она касается далеко не только 
дач, но и садов, огородов, гара-
жей, земельных участков и т.п. А 
во-вторых, законопроектом, на 
самом деле, не предлагается 
«амнистировать» граждан. До-
кумент именно оформляет те 
права, которые возникли рань-
ше, подчеркнул Крашенинни-
ков. В перспективе «дачная ам-
нистия» может стать бессроч-
ной, не исключил он. Но такую 
перспективу еще будут обсу-
ждать. Пока же новый этап про-
граммы — вплоть до 1 марта 
2022 года — будет действовать 
для жилых домов, жилых строе-
ний и садовых домов, которые 
построены на земельных участ-
ках, предоставленных до 4 авгу-
ста 2018 года. Оформление прав 
на них, согласно инициативе, 
будет осуществляться в упро-
щенном порядке — при наличии 
права на землю потребуется 
технический план, подготовлен-
ный в соответствии с деклара-
цией об объекте, которую соста-
вит владелец.

При этом в отношении строя-
щихся жилых и садовых домов, 
строительство которых начато 
до 4 августа 2018 года, предлага-
ется установить бессрочный 
упрощенный уведомительный 
порядок. В орган стройнадзора 
будут направляться не два, а 
одно уведомление — только об 
окончании строительства. 

Еще одно новшество касает-
ся подачи документов в Росрее-
естр на регистрацию прав. Пла-
нируется предоставить гражда-
нам выбор: направить доку-
менты в ведомство самим либо 
ожидать их направления орга-
ном стройнадзора. Это может 
помочь избежать бюрократи-
ческих задержек. 

Новый этап «дач-
ной амнистии» про-
длится до 1 марта 
2022 года

РАЗВИТИЕ В Москве открылся III Форум социальных 
инноваций регионов

Драйвер для общества
Галина Мисливская

В
чера в одном из па-
вильонов столичного 
выставочного центра 
ВДНХ стартовал III 
Форум социальных 
инноваций регионов. 
В течение трех дней 
более 3000 предста-
вителей всех субъек-

тов РФ обсудят вопросы форми-
рования современной и эффек-
тивной социальной сферы. 
Основная тема этого года — роль 
национальных проектов в про-
рывном инновационном разви-
тии отрасли.

Владимир Путин направил 
приветствие в адрес участников 
форума. «Россия может и долж-
на стать примером успешного 
социального развития, потому 
что смыслом, сутью нашей по-
литики является человек, созда-
ние лучших возможностей для 
семьи, роста ее благополучия и 
воспитания детей», — говорится 
в документе, который огласил 
полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев.

Достижение целей нацио-
нального развития невозможно 
без совершенствования соци-
альной сферы, заявила в своем 
выступлении председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко. «Важной составной ча-
стью формирования современ-
ной социальной среды сегодня 
становится активное участие 
бизнес-сообщества, — считает 
она. — Вообще я верю, за соци-
альным предпринимательством 
будущее, все больше бизнесме-
нов приходит в эту сферу». 
«Здесь нет таких прибылей, как 
в добыче углеводородов, но это 
бизнес, который будет всегда 
востребован, это услуги, кото-
рые будут всегда нужны», — от-
метила глава Совфеда. Кроме 
того, помимо финансовой отда-
чи такие бизнесмены получают 
«еще и искреннюю благодар-
ность людей, веру в то, что они 
делают благородное и нужное 
дело», добавила она. «Поэтому 
нам нужно активнее поддержи-
вать таких предпринимателей, 
создавая для них понятные, про-
зрачные условия работы, — зая-
вила она. — Считаю, что необхо-
димость принятия закона о со-
циальном предпринимательст-
ве уже перезрела». По словам 

Матвиенко, Совфед и Госдума 
постараются вместе сделать 
все, чтобы этот закон был при-
нят в самое ближайшее время.

Еще Матвиенко считает, что 
россиян надо лучше информи-
ровать о нацпроектах. «Специ-
ально для III Форума социаль-
ных инноваций регионов было 
проведено исследование «На-
циональные проекты. Инфор-
мированность и ожидания рос-
сиян». Его результаты показы-
вают, что всего 44% граждан 
слышали о национальных про-
ектах. При этом только 7% по-
нимают, что они из себя пред-

ставляют», — заметила спикер 
Совфеда. По ее словам, из этого 
факта необходимо сделать вы-
воды и более активно информи-
ровать население о нацпроек-
тах, ведь они послужат мощным 
драйвером для переформатиро-
вания социальной среды. 

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин считает,  что нужно 
как можно скорее принять все 
необходимые документы для вы-
полнения нацпроектов. «Мы счи-
таем, и этот вопрос обсуждали с 
президентом, он нас поддержал, 
и в правительстве, — норматив-
ная база должна формироваться 

в течение текущего года, до нача-
ла следующего, чтобы обеспе-
чить запуск финансирования ре-
ализации проектов начиная с ян-
варя», — заявил он. «Было бы пра-
вильно, чтобы эта нормативная 
база включала в себя не только 
период календарного года, а 
была рассчитана на несколько 
лет. Это позволит нам уже со сле-
дующего года без раскачки начи-
нать реализацию проектов бук-
вально сразу после новогоднего 
праздника», — добавил Володин. 
Он также выразил уверенность, 
что работники социальной сфе-
ры, которые заботятся о благопо-
лучии людей, должны быть сами 
окружены заботой. 

О значении социальной сфе-
ры говорил и мэр Москвы Сер-
гей Собянин. «В обыденном со-
знании соцсфера — это нечто 
второстепенное, — отметил гла-
ва города. — На самом же деле по 

государственным расходам это 
сфера номер один. Ежегодно го-
сударство закладывает на ее 
развитие более 10 триллионов 
рублей. А в ряде регионов на со-
цсферу идет до двух третей бюд-
жета». По его мнению, в совре-
менных условиях важно не 
просто вкладывать средства, а 
направлять их на инновации. На 
форуме столица как раз презен-
товала такого рода проекты, в 
частности «Московская элек-
тронная школа» (позволяет 
учителям дистанционно из-
учать лучшие педагогические 
практики), и другие. 

Валентина Матвиенко, Сергей 
Собянин, Вячеслав Володин 
и Татьяна Голикова (справа налево) 
в кулуарах форума.

А К Ц Е Н Т

Россия может и должна стать примером 
успешного социального развития

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ИРАНСКИЙ УЗЕЛ 
ЗАВЯЗЫВАЕТСЯ ВНОВЬ
Иран опять в центре внимания — к несчастью, нега-
тивного. Договоренность по ядерной программе 
окончательно приказывает долго жить. США и их са-
мые близкие союзники (Израиль, страны Залива, Ве-
ликобритания) обвинили Тегеран в диверсиях против 
поставок нефти на мировой рынок. Это очень серьез-
ное обвинение, за которым, в принципе, могут после-
довать меры вплоть до военных. Впрочем, это раньше 
такие угрозы означали высокую вероятность их ис-
полнения. 

Теперь обесценилось все, и сам же Дональд Трамп 
быстро начал отыгрывать назад: мол, войны не хотим. 
В текущей администрации Белого дома вообще откро-
венных любителей воевать не заметно. Ни сам прези-
дент, ни его госсекретарь к категории воинов не отно-
сятся, в Пентагоне 
неразбериха — один 
и.о. министра ушел, 
другой пришел, но 
оба из бизнеса. Наи-
более боевит Джон 
Болтон, он же ско-
рее специализиру-
ется на санкциях и 
мерах давления, 
чем на вооружен-
ных акциях. Что же 
касается професси-
оналов в миноборо-
ны и разведках, то 
они высказались 
еще при Буше-млад-
шем: война с Ираном опасна и совершенно непредска-
зуема. 

Так что войны ждать, скорее всего, не стоит, но даль-
нейшее нагнетание вокруг иранской темы неизбежно. 
Как к этому относиться России?

Российско-иранские отношения — сложный и ком-
плексный феномен. Они уходят корнями в долгую 
историческую традицию, которая тоже многообразна 
— от тесного конструктивного взаимодействия до от-
кровенной враждебности и конфликтов. Интересы сто-
рон переплетены, однако далеко не во всем совпадают, 
особенно в региональной политике, будь то Каспий-
ский регион или Ближний Восток. Но в последние годы 
все нагляднее проявляется определенный тип взаимо-
зависимости: ни Россия, ни Иран (а к ним можно доба-
вить и Турцию) не могут реализовать свои интересы 
без содействия (как минимум — отсутствия противо-
действия) другой стороны. Это звучит не очень пафо-
сно, зато закладывает прочную и очень понятную базу 
для совместной работы. 

Давление США на Иран — явление отнюдь не новое. 
За вычетом короткого периода после заключения того 
самого ядерного соглашения, которое теперь сходит на 
нет, Тегеран постоянно подвергался все более жестким 
санкциям. Россия никогда не была ни заводилой, ни 
правофланговым карательных мер, но участвовала в 
тех из них, которые проводились через ООН. Москва 
прилагала усилия к смягчению и конкретизации огра-
ничений, однако саму по себе необходимость нажима 
на Тегеран из-за ядерного досье не отрицала. Такой 
подход России по понятным причинам неизменно вы-
зывал досаду и даже гнев Ирана. Москва исходила из 
своего статуса государства, стоявшего у истоков Дого-
вора о нераспространении ядерного оружия, поэтому 
объяснить позицию было возможно. И именно такая 
позиция позволила России сыграть очень полезную 
роль в заключении того самого Совместного всеобъем-
лющего плана действий, который в 2015 году открыл 
дорогу к разрешению кризиса.

Сейчас США, наверняка, попытаются резко ужесто-
чить санкционное давление на Иран, то есть вернуться 
к ситуации, как она была несколько лет назад. Вашинг-
тон, естественно, заинтересован в том, чтобы Россия 
так или иначе участвовала в нажиме.  Белый дом при 
Трампе не слишком обеспокоен международной леги-
тимацией своих шагов, готов действовать сугубо одно-
сторонне, и все же попытка придать кампании против 
Ирана международ-
ный флер, провести 
ее через ООН, будет 
предпринята. Есть 
ли шанс на то, что 
Россия, как бывало 
прежде, пойдет на 
взаимодействие с 
США по этому во-
просу?

Точно можно 
сказать, что нет. По 
двум причинам. 
Одна — концепту-
альная, одна — очень 
прагматичная. 

Концептуальный мотив заключается в следующем. 
После того как администрация США демонстративно 
похоронила договоренность, над которой долго и 
очень тщательно работали лучшие дипломаты, кото-
рая не нарушалась участниками, отпадает главная 
причина прежней российской кооперативности. Гово-
рить об ответственности за сохранение ДНЯО, когда 
крупнейшая ядерная страна перечеркнула всю предва-
рительную работу на иранском направлении по сугубо 
собственным резонам, просто бессмысленно. Да и ра-
циональные аргументы для Тегерана (как и для боль-
шинства других стран) найти крайне сложно.   

Мотив прикладной связан с описанной выше реги-
ональной ситуацией. С 2015 года вовлеченность Рос-
сии в события на Ближнем Востоке была ограничен-
ной, а иранская тема в значительной степени была 
частью более общей повестки отношений с Соеди-
ненными Штатами. Сейчас Россия — наиболее актив-
ный и весомый внешний игрок на ближневосточном 
поле, это важнейшая часть ее внешнеполитической 
деятельности, причем не только регионального, но и 
глобального масштаба. Иран — незаменимый пар-
тнер, рост напряженности в отношениях с ним чре-
ват серьезными осложнениями в Сирии и вокруг. Это 
не означает, что Москва находится в полной зависи-
мости от Тегерана, по конкретным вопросам все на 
Ближнем Востоке довольно успешно маневрируют. 
Скажем, России удавалось пару раз сопрягать инте-
ресы Ирана и Израиля, что само по себе почти чудо. 
Но ссориться с Тегераном только потому, что так 
удобнее Вашингтону, Россия, без сомнения, не ста-
нет. 

Следующий вопрос — как строить отношения в не-
избежно ухудшающейся обстановке? Это надо обсу-
ждать, и как раз об этом — российско-иранский диалог 
Валдайского клуба, который пройдет через неделю. Но 
об этом в другой раз. 

Ссориться 
с Тегераном
только потому, 
что так удобнее 
Вашингтону, 
Россия, без сомне-
ния, не станет

В текущей адми-
нистрации Белого 
дома вообще 
откровенных 
любителей вое-
вать не заметно 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2140 

— Рейтинг самых богатых 
наследников России — на сайте
rg.ru/art/1693585 

АКТУАЛЬНО Россия потеряла 223 миллиарда рублей из-за больничных

Коллективное
безболезненное
Марина Гусенко

З
а прошлый год экономика 
потеряла 223 миллиарда 
рублей из-за болезней рос-

сиян, которые можно было бы 
предотвратить, заявила вице-
премьер Татьяна Голикова на III 
Форуме социальных инноваций 
регионов. 

Она отметила, что для разви-
тия экономики в первую оче-
редь нужно создавать макси-
мально комфортные условия 
труда, заботиться о работниках 
и их здоровье: производитель-
ность труда выше в тех коллек-
тивах, где работники меньше 
болеют. В рамках нацпроекта 
«Демография» предусмотрены 
мероприятия по созданию си-
стемы поддержки здоровья на 
производстве. 

Также Голикова отметила, 
что меньше половины жителей 
страны (45 процентов) с раз-
личными хроническими забо-
леваниями охвачены диспансе-
ризацией, в то время как их доля 

должна составлять 90 процен-
тов. Хотя есть регионы, активно 
внедряющие такие подходы. 
Среди них Алтайский и Красно-
ярский края, Тюменская об-
ласть.

При росте числа людей, не 
игнорирующих диспансериза-
цию, Россия сможет сохранить 
дополнительно не меньше 150 
тысяч жизней в ближайшие 
шесть лет.

В свою очередь министр тру-
да и социальной защиты Мак-
сим Топилин уточнил журнали-
стам в кулуарах форума, что 
размер пособий на детей в воз-
расте от полутора до трех лет, 
который сейчас составляет все-
го 50 рублей, будет равен про-
житочному минимуму ребенка 
в регионе. Такого же размера 
сейчас пособия на первого и 
второго ребенка, их средний 
размер составляет 11,2 тысячи 
рублей. О том, что пособие пла-
нируется повысить, накануне 
сказал премьер-министр Дмит-
рий Медведев, критерии выпла-

ты повышенного пособия обсу-
ждаются.

Также он уточнил, что в 2020 
году в России, скорее всего, ро-
дится меньше детей, чем в этом 
году, из-за снижения числа жен-
щин детородного возраста. Зна-
чит, расходы государства на ма-
теринский капитал будут сни-
жаться, и не исключено, что по-
собие будет повышено за счет 

высвобождающихся денег по 
программе маткапитала. Но во-
прос еще будет обсуждаться.

Только 44 процента россиян 
слышали о реализации нацио-
нальных проектов, лучше всего 
люди осведомлены о проектах в 
сферах образования и здравоох-
ранения, говорится в представ-
ленном на форуме исследова-
нии аналитического центра 

НАФИ и Совета Федерации. По 
мнению респондентов, главные 
проблемы, которые должны 
быть решены в ходе реализации 
проекта «Здравоохранение», — 
это рост качества медицинских 
услуг (29 процентов опрошен-
ных), повышение доступности 
таких услуг и увеличение коли-
чества врачей и больниц (25 
процентов), снижение цен на 
медуслуги (24 процента), вне-
дрение современных методов 
диагностики и лечения и рост 
зарплат врачей (16 процентов).

Основные ожидания от нац-
проекта «Образование» связа-
ны с повышением финансовой 
доступности образования (27 
процентов) и его качества (24 
процента). 16 процентов выска-
зали пожелание об отказе от 
единого государственного экза-
мена (ЕГЭ). Почти каждый деся-
тый считает, что целесообразно 
вернуть принципы и подходы 
советской системы образова-
ния, чаще об этом заявляют 
люди старше 55 лет. 

А К Ц Е Н Т

Размер пособий на детей в возрасте 
от полутора до трех лет,
который сейчас составляет
всего 50 рублей, будет равен
прожиточному минимуму ребенка 
в регионе — в среднем по стране
это около 11 тысяч рублей
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Трудное неравенство
Если мы говорим о рав-
ной работе в равных 
условиях, то женщины, 

как правило, усерднее, часто — 
работоспособнее и ответст-
веннее мужчин. Почему же 
они меньше зарабатывают?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Это сложный во-
прос. Традиционное объясне-
ние: у женщин ниже уровень об-
разования. Но как показывают 
наши исследования, это далеко 
не главная причина. 

Во многих странах уровень 
образования женщин выше, но 
платят им все равно меньше. И 
это нельзя объяснить иначе как 
дискриминацией. В странах, где 
значительную роль играет не-
формальная экономика, к числу 
которых относится и Россия, 
женщины чаще сталкиваются с 
заниженной оплатой труда, по-
тому что они чаще работают не-
формально и менее защищены, 
чем мужчины.

Есть страны, где этой про-
блемы почти нет или она све-
дена к минимуму? И где она 
стоит наиболее остро?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Нет страны или 
региона, где не было бы гендер-
ной дискриминации. 

Но страны Северной Европы 
добились наибольшего прогрес-
са в борьбе с ней, поскольку за-
нимались этой проблемой не-
сколько десятилетий. У них вы-
работана социальная и государ-
ственная политика, направлен-
ная на сокращение гендерных 
разрывов и преодоление стере-
отипов. Там пристально отсле-
живается ситуация с оплатой 
труда мужчин и женщин. Созда-
ются условия, чтобы они могли 
совместно исполнять домашние 
и родительские обязанности. 
Например, отцам предоставля-
ются родительские отпуска.

Папа в декрете
Что такое родительский от-
пуск? Отпуск по уходу за 
детьми? Он должен поровну 
делиться между мамой и па-
пой?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Да. Эффектив-
ная политика подразумевает 
равные возможности и для ма-
тери, и для отца. 

У них обоих должна быть 
возможность брать оплачивае-
мые отпуска равной продолжи-
тельности до того момента, ког-
да ребенок достигнет  опреде-
ленного возраста.

Политика в области роди-
тельского отпуска не обязывает 
использовать этот отпуск. Но 
оба родителя должны иметь на 
него равное право в том, что ка-
сается его продолжительности. 
Это стимулирует отцов к тому, 
чтобы брать такие отпуска, а 
матерей — к тому, чтобы бы-
стрее возвращаться к работе.

А если мать не хочет досрочно 
возвращаться на работу? На-
пример, в России у мужчин 
есть право на отцовский от-
пуск. Но пользуются им еди-
ницы. Считается, что у ре-
бенка должен быть контакт 
с матерью, а мужчина дол-
жен семью обеспечивать и за-
щищать. Разве это плохо?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: На самом деле 
стран, где мужчины считаются 
кормильцами, а женщины — 
хранительницами очага, нема-
ло. В некоторых это представле-
ние носит еще более устояв-
шийся характер, чем в России.

Нет единой политики, кото-
рая была бы магическим реше-
нием. Добиваясь гендерного ра-
венства, нужно учитывать куль-
турные особенности.

Является ли это проблемой? 
Нужно ли что-то менять?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Культурный ас-
пект — один из важных компо-
нентов дискриминации.

 Но когда женщины не имеют 
равного с мужчинами доступа к 
трудовой деятельности, это 
большая потеря для экономиче-
ского роста. Экономика в такой 
стране становится менее устой-
чивой.

В 2017 году мы проводили 
опрос общественного мнения в 
разных странах. И во всем мире 
мужчины и женщины соглаша-
ются с тем, что женщины долж-
ны иметь право работать не в 
домашнем хозяйстве, а на рын-
ке труда. 88 процентов мужчин 
и 91 процент женщин считают 
приемлемым, чтобы женщина в 
их семье имела оплачиваемую 
работу на рынке труда.

Серьезные исследования по-
казывают, что в странах с рав-
ными возможностями меньше 
бедности, больше экономиче-
ского роста и более высокий 
уровень жизни. Если бы разрыв 
в уровне занятости мужчин и 
женщин сократился на 25 про-
центов, это дало бы дополни-
тельно 5,8 триллиона долларов 
в плане мирового экономиче-
ского роста.

А зарплата — врозь
Каков разрыв в оплате труда 
женщин и мужчин в мире?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Разрыв в оплате 
за труд равной ценности со-
ставляет в среднем 27 процен-

тов в пользу мужчин. В России 
— 15 процентов, а самый боль-
шой разрыв зафиксирован в 
Пакистане — более 35 процен-
тов.  Самый маленький — в 
Скандинавии: менее 10 про-
центов.

Есть мнение, что в среднем 
мужчины зарабатывают 
больше женщин, потому что 
чаще заняты тяжелыми и 
опасными видами работ, ко-
торые более высоко оплачива-
ются. Также они чаще тру-
дятся сверхурочно. Вы согла-
сны?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Это может быть 
одним из факторов. Но нельзя за-
прещать и женщинам работать, 
например, в строительстве. 
Просто нужно обеспечить там 
безопасные условия труда как 
для женщин, так и для мужчин.

Но есть производства еще бо-
лее вредные и опасные, чем 
строительство. Допускаете 
ли вы, что в принципе могут 
быть рабочие места, недо-
ступные из-за этого для жен-
щин?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: МОТ настаивает 
на том, что мужчины и женщины 
должны иметь равный доступ к 
любым видам работы. Опасные 
работы требуют соответствую-
щих мер безопасности.

Мы не согласны с принци-
пом, что некоторые виды труда 
слишком опасны для женщин. 
Мужчины и женщины должны 
иметь возможность работать на 
любых работах. И любые рабо-
ты должны быть одинаково без-
опасными для тех и других. Не 
должно быть ограничений, на-
пример, на работу в ночное вре-
мя. Мы считаем, что запрещать 
женщинам работать по ночам, 
поскольку это небезопасно для 
здоровья, — стереотип, который 
усугубляет дискриминацию. 

«Цифра» держит дистанцию
Как на ситуацию с гендерным 
неравенством влияет переход 
к цифровой экономике? 

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Все зависит от 
политики. Если мы не будем да-
вать девочкам такого же обра-
зования, как мальчикам, не бу-
дем готовить их к работе в раз-
ных сферах экономики, разрыв 
будет только увеличиваться. 
Чтобы технической прогресс не 

приводил к усугублению ген-
дерных разрывов, крайне важно 
стимулировать девушек и жен-
щин к получению образования 
в таких областях, как наука, тех-
нология, инженерное дело и ма-
тематика.

Что государства должны сде-
лать, чтобы переход на циф-
ровые технологии прошел без-
болезненно для рынка труда?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: МОТ подготови-
ла глобальный доклад о буду-
щем сферы труда. Он содержит 
ряд рекомендаций, касающихся 
обеспечения возможности об-
учения на протяжении всей 
жизни, государственной под-
держки работников, нуждаю-
щихся в повышении квалифика-
ции, политики, обеспечиваю-
щей мужчинам и женщинам 
равные возможности для полу-
чения образования. 

В докладе также рекоменду-
ется адаптировать политику в 
области социальной защиты с 

учетом возникновения новых 
форм труда, обеспечивая людям 
равные права и льготы незави-
симо от их статуса на рынке тру-
да. Работники цифровой эконо-
мики должны пользоваться та-
кими же трудовыми правами, 
как остальные, а для того, чтобы 
они могли вести коллективные 
переговоры, необходимо из-
ыскать новые формы их органи-
зации. 

Исследования показывают, 
что все больше людей хотели 
бы работать дистанционно. 
Это значит, что удаленных 
работников будет стано-
виться все больше, а офисных 
— все меньше. Это хорошо или 
плохо?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Однозначно на 
этот вопрос не ответить. С од-
ной стороны, возможность тру-
диться удаленно позволяет ра-
ботнику более гибко распоря-
жаться своим временем. С дру-

гой — это может привести к зло-
употреблениям. 

Например, вызывают обес-
покоенность условия труда ра-
ботников, занятых на цифровых 
платформах, где трудно опреде-
лить работодателя. Считается, 
что каждого нанимает незави-
симый подрядчик. И кому жало-
ваться ? Некому. Нет никаких 
коллективных переговоров.

Мы можем вернуться в XIX 
век: люди из-за цифровых тех-

нологий будут работать беско-
нечно, без ограничения рабоче-
го времени. И нужны глобаль-
ные механизмы, чтобы эти ог-
раничения ввести и обеспечить 
работникам, занятым новыми 
видами труда, комплекс прав.

И как внедрить эти механиз-
мы?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Во-первых, нуж-
но уточнить статус занятости на 
цифровых платформах. Во-вто-
рых, определить сферу ответст-
венности работодателя в рам-
ках той или иной платформы. 

В-третьих, дать работникам 
платформы возможность объе-
диниться, чтобы выступать с 
единых позиций и совместно от-
стаивать свои права.  Если ра-
ботники цифровой платформы 
получат возможность объеди-
ниться и сумеют это сделать, 
они смогут, например, вести 
коллективные переговоры об 
оплате своего труда. 

Давайте четко проговорим, 
что такое платформенная 
занятость?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Цифровые плат-
формы обеспечивают широкий 
спектр услуг — от перевозок и до-
ставки продуктов питания до 
графического дизайна. Платфор-
менная занятость подразумева-
ет, что контакт между работни-
ком и клиентом осуществляется 
на определенной платформе. 
При этом работник может нахо-

диться на одном континенте, а 
клиент — на другом. И в процессе 
работы цифровая платформа 
сведет их друг с другом.

 Но в этом случае человек об-
ычно сам определяет, сколько 
ему работать, иметь ли дело 
с определенным клиентом,  
работать ли в воскресенье?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: Теоретически — 
да. На практике работники 
цифровой экономики зависят 
от платформы, которая дает им 
работу. Нередко им приходит-
ся конкурировать друг с дру-
гом, и платформа нанимает 
того, кто готов работать за наи-
меньшую плату. В результате 
им мало платят за их труд, и 
они берут на себя больший 
объем работы, чем могут оси-
лить. Исследования показыва-
ют, что в развивающихся стра-
нах у работников цифровых 
платформ высокий уровень об-
разования, но они все равно не 
могут найти другую работу. И 
попусту расходуют интеллек-
туальную энергию. Хочешь за-
работать — работать придется 
очень и очень много.

Тогда непонятно, как решить 
проблему низкой оплаты и 
высокой занятости на плат-
формах?

ДЕБОРА ГРИНФИЛД: С моей точки 
зрения, платформа может опре-
делить конкретный размер поча-
совой оплаты труда. Если вы хо-
тите взять кого-то на работу, вы 
должны быть готовы платить 
определенные суммы. На неко-
торых платформах такие нормы 
приняты, но далеко не на всех. 

А К Ц Е Н Т

Доказано, что коллективы, где трудятся 
мужчины и женщины, люди разного 
возраста, отличаются большей 
креативностью и производительностью

МОТ настаивает на том, что мужчины 
и женщины должны иметь равный 
доступ к любой работе. 

Критический возраст  

МОЛОДЫМ — ТРУДНЕЕ ВСЕХ
Кто больше всего сталкивается с дискримина-
цией по признаку возраста — молодые работни-
ки или возрастные? Кому сложнее на рынке 
труда — молодым или пожилым?
Гринфилд | Все зависит от региона и от воз-

раста. Исследований, которые бы показы-

вали, кому труднее, молодым или пожилым, 

не проводилось. 

Но мы видим, что молодежь с большим тру-

дом получает первую работу. И это сопря-

жено с долгосрочными последствиями для 

их продвижения в трудовой сфере. 71 мил-

лион молодых людей в мире не работают и 

не учатся. Они как бы оказались неизвест-

но где. Это часто подталкивает их к мигра-

ции, в основном, конечно, с юга на север.

Более того, принято считать, что если по-

жилые работники продолжают трудовую 

жизнь, то они вытесняют молодежь с рынка 

труда. Это не так. И наши, и другие исследо-

вания показывают, что возрастные и моло-

дые работники прекрасно дополняют друг 

друга. 

Возрастные работники страдают из-за мно-

жества стереотипов, связанных с их спо-

собностью продолжать продуктивно тру-

диться на благо своих предприятий. Про-

должительность жизни людей растет, как и 

продолжительность их трудовой жизни, и 

наша задача — содействовать активному 

образу жизни пожилых людей и бороться с 

предвзятым отношением к ним.

Почему у молодых людей проблемы с первым 
местом работы?
Гринфилд | Однозначного ответа нет. Рабо-

тодатели ощущают несоответствие имею-

щихся специалистов потребностям пред-

приятий. Плюс у выпускников часто имеют-

ся неправильные ожидания от рынка труда. 

Кроме того, работодатели предпочитают 

работников с опытом. А во многих регио-

нах просто нет работы.

Но ведь человек, когда учится, рассчитывает 
на трудоустройство.
Гринфилд | Во многих странах, таких как 

Германия или Швейцария, существуют пре-

красные системы трудоустройства, позво-

ляющие сочетать учебу со стажировкой на 

потенциальном месте работы. Другие стра-

ны пытаются следовать их примеру.

Но в некоторых странах есть только нео-

плачиваемые стажировки. Должна быть го-

сударственная политика, стимулирующая 

работодателей брать на работу молодежь, 

нельзя оставлять этот вопрос только на от-

куп работодателям.

Часто ли с дискриминацией на рынке труда 
сталкиваются пожилые люди?
Гринфилд | Это вопрос экономической це-

лесообразности. Благодаря улучшению со-

циально-экономической ситуации и охра-

ны здоровья растет продолжительность 

жизни. 

В 1990 году люди старше 55 лет составляли 

10,5 процента рабочей силы, а к 2014 году 

их доля выросла до 14 процентов. По нашим 

прогнозам, к 2030 году люди старше 55 лет 

будут составлять свыше 18 процентов ми-

ровых трудовых ресурсов. Если не обеспе-

чить их работой, нам не добиться экономи-

ческой стабильности. Как я уже говорила, 

главное препятствие для полной занятости 

возрастных работников — дискриминация. 

Работодателям необходимо пересмотреть 

свое отношение к этому вопросу. 

Как показывают исследования, в произво-

дительности труда пожилые работники не 

уступают работникам молодого или зрело-

го возраста. Их опыт и навыки приносят не-

малую пользу их предприятиям. Доказано, 

что коллективы, в которых вместе трудятся 

мужчины и женщины, люди разного проис-

хождения и возраста, отличаются большей 

креативностью и производительностью.

Вместе с тем и пожилым, и другим работни-

кам должны быть предоставлены более ши-

рокие возможности для переподготовки и 

повышения квалификации, с тем чтобы они 

оставались востребованными на протяже-

нии всей трудовой жизни. 

— Названы отрасли с самыми 
большими зарплатами
rg.ru/art/1698642
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Дебора Гринфилд: Добиваясь гендерного равенства, нужно учитывать 
культурные особенности.
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ФИНАНСЫ ФРС США 
сохранила базовую ставку

Снижение 
обстоятельств

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, как и 
ожидали большинство аналитиков, снова не стала ме-
нять базовую процентную ставку. 

По итогам заседания 19 июня Комитет по откры-
тым рынкам ФРС США сохранил базовую ставку на 
уровне 2,25—2,5 процента. Экономическая актив-
ность, по оценке регулятора, теперь растет не 
«устойчивыми», а «умеренными» темпами. Регуля-
тор по-прежнему рассматривает устойчивое расши-
рение экономической активности, сильные условия 
на рынке труда и инфляцию, близкую к цели в 2 про-
цента как наиболее вероятные события, но неопреде-
ленность в отношении этого прогноза возросла. Из-
за этого ФРС будет внимательно следить за поступа-
ющими данными и их влиянием на экономические 
перспективы. ФРС пообещала действовать в зависи-
мости от обстоятельств, чтобы поддержать экономи-
ческий рост.

При этом ФРС 
сохранила прогноз 
по росту ВВП США 
в 2019 году в 2,1 
процента, на 2020 
год он повышен с 
1,9 до 2 процентов. 
Прогноз по инфля-
ции на 2019 год 
снижен с 1,8 до 1,5 
процента, на 2020 
год — с 2 до 1,9 про-
цента. Из материа-
лов, опубликован-
ных ФРС, следует, 
что 9 из 17 руководителей регулятора ожидают сни-
жения базовой процентной ставки к концу 2020 года, 
еще 8 — в 2019 году. После публикации решения ФРС 
рынки заложили в прогноз 100-процентное пониже-
ние ставки на следующем заседании регулятора в 
конце июля.

В сумме релиз и прогнозы ФРС можно трактовать 
как сигнал о возможной готовности понизить ставку в 
ближайшие месяцы. При таком сценарии рисковые ак-
тивы могут продемонстрировать краткосрочную кор-
рекцию, допускает главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. Уже в среднесрочной перспективе 
при реализации такого сценария он видит потенциал 
для возвращения роста рыночных аппетитов к покупке 
риска, что также может оказать поддержку нефти и ру-
блю. Покатович не исключает, что при таком векторе 
развития событий вероятность того, что на встрече 
G20 США и Китай могут снизить уровень взаимной 
жесткости и вернуться к торговым переговорам, также 
возрастает. 

ГЕОПОЛИТИКА Россия 
сформировала делегацию 
в ПАСЕ

Заявка 
на возврат

Татьяна Замахина

Россия готова вернуться в Парламентскую ассамблею 
Совета Европы (ПАСЕ) — обе палаты парламента зара-
нее определили состав нашей делегации. Кроме того, 
уже утвержден текст заявки на подтверждение полно-
мочий россиян в организации. Теперь дело за ПАСЕ, 
которая 24 июня в Страсбурге решит судьбу участия 
России, а значит, и взносов от нашей страны в Совет 
Европы.

Напомним, что делегация РФ в ПАСЕ в апреле 2014 
года была лишена права голоса и ряда других основных 
прав. Формальным поводом для этого послужило вос-
соединение Крыма 
с Россией. 

Переломным ша-
гом в этой затянув-
шейся истории мо-
жет стать принятие 
ПАСЕ резолюции, 
защищающей права 
делегаций. Доку-
мент будет рассмо-
трен на очередной 
сессии ПАСЕ 24 
июня. В случае его 
принятия предста-
вителям РФ должно 
быть гарантировано право участвовать в работе, голо-
совать и выступать на заседаниях ассамблеи. 

Принципиальная позиция российской стороны — 
данный документ должен быть принят без изъятий, 
ущемляющих права делегаций. Володин не исключил, 
что наверняка будут попытки вычеркнуть из докумен-
та какие-либо отдельные полномочия российской сто-
роны — например, право входить в руководящие орга-
ны ПАСЕ, участвовать в мониторинговых миссиях.

Если 24 июня ассамблея проголосует в нашу пользу 
— примет решение изменить свой регламент и гаранти-
ровать равноправие делегаций, — то российские депу-
таты и сенаторы вылетят в Страсбург для участия в 
сессии ПАСЕ. В этот же день делегация подаст заявку 
на подтверждение своих полномочий. Ее текст уже ут-
вердил вчера Совет Госдумы. В проекте документа со-
держится установка на необходимость полного под-
тверждения полномочий, а также подчеркивается, что 
Россия не может согласиться с решениями ПАСЕ, кото-
рые были приняты в период, когда РФ не участвовала в 
работе ассамблеи. Кроме заявки был утвержден также 
состав думской части делегации (ее возглавит вице-
спикер Петр Толстой). То же самое параллельно сделал 
и Совфед, делегацию которого возглавит первый за-
мпред Комитета СФ по международным делам Сергей 
Кисляк. 

Российская 
делегация может 
вернуться 
в ПАСЕ 24 июня
для участия 
в сессии

Рынки теперь 
единодушно ждут, 
что ФРС смягчит 
денежно-кредит-
ную политику 
уже в июле

Евро против доллара? 

Президент США Дональд Трамп обвинил накануне в 

Twitter главу Европейского центробанка (ЕЦБ) Марио 

Драги в манипулировании курсом евро с целью получе-

ния конкурентных преимуществ для товаров из Евро-

союза. До это Драги заявил, что экономике еврозоны 

потребуются новые стимулирующие меры, если про-

гнозы ее дальнейшего роста и инфляции не улучшатся, 

что спровоцировало падение курса евро на мировых 

рынках. По мнению Трампа, слабый евро несправедли-

во облегчает ЕС конкуренцию с США.
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ТУРИЗМ В Карелии 
волонтеры будут 
сопровождать 
туристов-пенсионеров

Помогут 
на тропе 

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Петрозаводск

В Петрозаводске по десяти туристическим маршрутам 
начали работать социальные волонтеры. Они помога-
ют путешественникам серебряного возраста ориенти-
роваться на маршруте.

При поддержке Фонда президентских грантов впер-
вые в России создан образовательный модуль «Волон-
тер социального туризма» и подготовлены доброволь-
цы, которые будут сопровождать в путешествиях орга-
низованные группы туристов старшего поколения с 
оказанием практической помощи на маршруте.

На призыв помогать туристам-пенсионерам от-
кликнулись 93 человека. С каждым претендентом 
проводились беседы и тесты. В итоге были отобраны 
25 человек и шестеро оставлены в запасе. Все они про-
слушали 36 часов теории, прошли четыре часа пра-
ктики. На сегодняшний день в Карелии работают де-
сять маршрутов для туристов серебряного возраста. 
Все они прошли тестирование на соответствие требо-
ваниям доступной, безопасной и комфортной среды в 
туризме. 

ПРОЕКТ В закон 
о регистрации транспорта 
внесут поправки

ГАИ даст знак

Владимир Баршев

Правительство утвердило поправки в закон о реги-
страции транспортных средств. Речь идет о том, чтобы 
сохранить за ГИБДД возможность не только присваи-
вать номера, но и выдавать их.

Напомним, что согласно закону о регистрации, ко-
торый вступает в силу с 4 августа этого года, ГИБДД  
должна только присваивать номера при регистрации 
машин. А сами регистрационные знаки автомобили-
сты будут покупать в центрах, которые занимаются их 
изготовлением на основании полученных в Госавтоин-
спекции документов. 

Поправки, меняющие такой порядок, были внесены 
Комитетом Госдумы по транспорту и строительству 
совместно с МВД в связи с тем, что обеспеченность ре-
гионов компаниями, которые изготавливают номера, — 
крайне низкая. Только в 11 субъектах уровень обеспе-
ченности пунктами изготовления номеров оценивается 
как достаточный. Но примерно в половине субъектов 
они находятся на удалении более 100 км от регистраци-
онных подразделений. А на Чукотке и в Ненецком авто-
номном округе их нет вовсе. Поэтому предлагается со-
хранить право за ГИБДД закупать и выдавать знаки. 

Сложность заключается в том, что закон уже подпи-
сан президентом. А вступит в силу он только 4 августа. 
Вносить поправки в документы с таким статусом едва 
ли не беспрецедентно. Но, как пояснил «РГ» глава Ко-
митета Госдумы по транспорту и строительству Евге-
ний Москвичев, не надо волноваться. Поправки прош-
ли первое чтение, а оставшиеся два Госдума успеет 
провести до вступления в силу закона. Без номеров 
никто не останется. 

Сложность возникнет у ГИБДД. Ведомству придет-
ся закупать эти знаки. Но одновременно с законом 
вступит в силу ГОСТ, который позволит автовладель-
цам получать нестандартные номера. Например, на 
мотоциклы или японские автомобили. Каким образом 
в Госавтоинспекции высчитают необходимое количе-
ство нестандартных номеров — пока не ясно. 

Присвоение же номеров с кодом региона регистра-
ции автовладельца установлено в проекте постановле-
ния правительства, которое сейчас проходит послед-
ние стадии согласования. Но эти поправки, одобренные 
правительством, к выдаче номеров не относятся. 

Идут на клик

Портал госуслуг сам будет напоминать поль-
зователям — по электронной почте, в соцсетях 
или через push-уведомления на экране теле-

фона — о том, что они нуждаются или имеют право на 
получение тех или иных услуг.
В рамках рабочей группы АНО «Цифровая экономика» 
начато обсуждение с бизнесом и экспертным сообще-
ством двух суперсервисов — «Цифровое исполнитель-
ное производство» и «Поступление в вуз онлайн». Они 
получили одобрение.
Как поясняла первый замдиректора Федеральной 
службы судебных приставов Ольга Помигалова, супер-
сервис «Цифровое исполнительное производство» по-
зволит гражданам оперативно получать уведомления 
о взысканиях по исполнительному производству, ин-
формацию по конкретному делу. С его помощью мож-
но будет также гасить долги и подавать жалобы. 
В перспективе суперсервис позволит снимать ограни-
чения с должника, например, на выезд за границу, в те-
чение одного часа с момента оплаты. Сейчас, по дан-
ным Федеральной службы судебных приставов, такая 
процедура занимает около одного дня. Этот функцио-
нал планируется реализовать ближе к 2022 году.

Суперсервис для онлайн-поступления в вуз будет 
содержать функцию сбора нужных для поступления 
документов, их подачу в выбранный вуз. Кроме того, с 
его помощью можно будет получать уведомления о ре-
зультате. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Лесной пожар 
добрался
 до Камчатки

ТУШАТ ДАЖЕ 
В ПОЛНОЧЬ
Тимофей Борисов

По данным пресс-службы Феде-
ральной авиалесоохраны, мас-
штабные лесные пожары при-
шли в Камчатский край. На вче-
рашний день там были зафик-
сированы пять возгораний, ко-
торые охватили самую боль-
шую площадь из всех лесных 
пожаров в России — почти три с 
половиной тысячи гектаров. 

При этом пока на Камчатке 
не объявлено даже особого про-
тивопожарного режима. Воз-
можно это произошло потому, 
что в тех краях, по прогнозам, 
вообще пожаров в лесах не ожи-
далось. Прогнозная карта на 
июнь, которую ранее распро-
странили в Рослесхозе, весь 
Камчатский полуостров окра-
сила в зеленый цвет. На этой 
карте наиболее опасные зоны 
выделены красным цветом в 
Прибайкалье, Забайкалье, а 
также в Якутии, Туве и Хакасии. 
Красным окрашены север 
Красноярского края, Карелия и 
юг европейской части России. А 
вот что случилось на Камчатке, 
пока непонятно. Видимо, вино-
вата наступившая сушь, кото-
рую совсем не ждали, плюс пло-
хо тушат. 

Кстати, второй по горимо-
сти регион — это соседняя с 
Камчаткой Чукотка. Там огнем 
охвачены почти 3 тысячи гекта-
ров. Остальные области страны 
даже не претендуют на эти ан-
тирекорды. Например, в Яку-
тии, единственном регионе в 
России, где введен режим ЧС, 
вчера огонь на землях лесного 
фонда отмечен чуть более чем 
на 400 гектарах. По данным Ро-
слесхоза, в целом с начала года 
в России потушено около 6,7 
тысячи лесных пожаров на пло-
щади около 1 млн га. 

В этом году около 7 процен-
тов лесных пожаров возникло 
от гроз. Причина остальных — 
человеческий фактор. По фак-
там возникновения пожаров 
лесной охраной направлены в 
органы дознания материалы на 
возбуждение 1 тысячи уголов-
ных дел. 

ПРИРОДА  Ямал 
переживает 
нашествие 
медведей

КОСОЛАПЫЕ 
АТАКУЮТ
Елена Мационг, 
«Российская газета», Ямал

Страницы в соцсетях жителей 
Ямала в последние месяцы бук-
вально наводнили снимки и ви-
део медведей, которые заходят 
в города и поселки. Проблема 
стала угрожающей, ведь дикий 
медведь может в любой момент 
стать источником опасности. 
Мэр Ноябрьска Алексей Рома-
нов настоятельно рекомендо-
вал гражданам не оказывать 
хищникам медвежью услугу — 
не подкармливать их, не сни-
мать на камеры телефонов и не-
замедлительно звонить опера-
тивным дежурным. В городских 
СМИ объявлены горячие теле-
фоны, по которым можно сооб-
щать о появлении медведей.  

— Есть информация, что кто-
то вывозит в места появления 
медведей хлеб и другие продук-
ты, — отметили в администра-
ции города. — Но если звери бу-
дут приходить в эти «столо-
вые», то их придется отстрели-
вать. Косолапый должен пи-
таться  в лесу. 

По каждому факту появле-
ния медведей в населенных 
пунктах в регионе решено опе-
ративно принимать меры. 

 — Численность медведей в 
Арктике за последние 15—20 
лет заметно возросла. И это 
вызвано в первую очередь поте-
плением климата, — рассказала 
заведующий научно-исследо-
вательским сектором Научного 
центра изучения Арктики Еле-
на Агбалян. — При этом много-
численные свалки на окраинах 
городов и поселках привлекают 
диких зверей, для них это лег-
кий способ найти кормовую 
базу. Ситуация, когда медведи 
выходят в населенные пункты, 
наблюдается практически по 
всей северо-таежной зоне Яма-
ла. Дикие медведи опасны. 
Власти городов и поселков раз-
работали перечень способов за-
щиты, как вести себя при встре-
че с косолапыми. Нужно гром-
ко шуметь — например, метал-
лическим предметам бить по 
ведру и так далее. При этом сле-
дует помнить, что убегать от 
медведя бесполезно. 

1

ГИБДД будет выдавать регистрационные знаки даже после 
вступления в силу закона о регистрации транспорта.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ДИПЛОМАТИЯ Группа «Россия — Исламский мир» представила 
обновленную стратегию развития

Регионы стали 
«мостом»
Юрий Когалов 

Г
руппа стратегического 
видения «Россия — Ис-
ламский мир» предста-
вила в среду обновлен-
ную стратегию разви-
тия. В церемонии при-
няли участие прези-
дент Татарстана Рустам 
Минниханов, являю-

щийся председателем группы, 
глава МИД России Сергей Лав-
ров, ведомство которого оказы-
вает огромную поддержку этой 
общественной организации, по-
рядка 40 послов стран — членов 
Организации исламского со-
трудничества, а также ряд вид-
ных общественных и религиоз-
ных деятелей.

Как напомнил Минниханов, 
«численность мусульман в 
мире сегодня составляет 1,7 
миллиарда человек и продолжа-
ет неуклонно расти», более 20 
миллионов из них живут в Рос-
сийской Федерации, к тому же в 
нашей стране есть регионы, где 
преобладает население, испо-
ведующее ислам. В связи с этим 
президент России Владимир 
Путин уделяет большое внима-
ние сотрудничеству с мусуль-
манскими странами. «Группа 
«Россия — Исламский мир», со-
зданная в 2006 году выдающим-
ся государственным деятелем 
Евгением Примаковым и пер-
вым президентом Татарстана 
Минтимером Шаймиевым, ока-
залась весьма востребован-
ной», — отметил Минниханов, 
возглавляющий ГСВ с 2014 
года. По его словам, «главная 
задача группы — содействие 
дальнейшему сближению Рос-
сии с исламским миром на 
культурно-цивилизационной 
основе, налаживание контак-
тов с упором на расширение 
экономического, научно-тех-
нического, культурного, гума-
нитарного сотрудничества». 
Особое внимание уделяется 
проведению совместных меро-
приятий по борьбе с междуна-
родным терроризмом, проти-
воречащим основополагающим 
принципам ислама. Поэтому в 
состав ГСВ помимо представи-
телей Совета Федерации, Госду-
мы, глав регионов с мусульман-
ской составляющей населения 
входят как бывшие руководите-
ли высокого ранга, так и пред-
ставители науки, общественно-
сти, деловых кругов, а также ре-
лигиозные деятели 33 мусуль-
манских стран.

Как рассказал Минниханов, 
только при нем было проведено 
четыре заседания группы: в Мо-
скве, Казани, Грозном и Махач-

кале — обсуждается возмож-
ность организации заседания за 
рубежом. На протяжении уже 
10 лет в Казани проходит эконо-
мический саммит. Только в этом 

году в нем приняли участие по-
чти 4 тысячи человек из 72 
стран и 38 российских регио-
нов. «Цифры сами говорят за 
себя», — с гордостью отметил 

президент Татарстана, добавив, 
что это та «площадка, где дого-
воренности переходят в эконо-
мическую плоскость». Он обра-
тил внимание, что в последнее 
время активно ведется работа 
по производству разнообраз-
ной халяльной продукции, про-
паганде халяльного образа жиз-
ни в сфере медицины, туризма 
— всего того, что связано с по-
требностями мусульман. Это 
открывает прекрасные возмож-
ности для различных регионов 

(и не только мусульманских), 
которые могут работать по 
этим стандартам.

«Россия — Исламский мир» 
участвует в организации раз-
личных форумов, конференций, 
«круглых столов». А лидеры 
российских регионов, входя-
щих в состав группы стратеги-
ческого видения, превратились 
в связующее звено между стра-
нами исламского мира и Рос-
сии. «В современных условиях 
иметь такие связи очень важно 
для нашего государства», — под-
черкнул Минниханов.

Глава МИД России со своей 
стороны отметил, что «испокон 
веков Россия была многокон-
фессиональным государством, 
а российские мусульмане наря-
ду с представителями других 
традиционных религий внесли 
значительный вклад в обеспе-
чение динамичного, мирного, 
безопасного развития нашей 
общей родины, сбережение и 
приумножение ее историческо-
го и культурно-духовного на-
следия». «Наши связи с госу-
дарствами исламского мира 
уходят корнями в глубину ве-
ков и сегодня продолжают по-
ступательно продвигаться в са-
мых разных областях. Нас объе-
диняют твердая привержен-
ность международному праву, 
принципам равенства и спра-
ведливости, взаимного учета 
интересов, а также уважение 
культурно-цивилизационной 
самобытности народов, их 
естественного стремления са-
мостоятельно выбирать модели 
политического и социально-
экономического развития», — 
заявил Лавров. Он также обра-
тил внимание на общую для 
России и стран исламского 
мира негативную позицию по 
отношению к шантажу, давле-
нию, угрозам в международной 
политике, вмешательству в 
дела суверенного государства. 
По его словам, все это форми-
рует «прочный фундамент», на 
котором «следует расширять и 
углублять многоплановое взаи-
модействие».

«Шаги российского руковод-
ства, направленные на укрепле-
ние традиционно дружествен-
ных отношений со странами — 
членами Организации ислам-
ского сотрудничества, энергич-
но поддерживаются широкой 
общественностью, нашими ре-
гионами — особенно теми, где 
значительная часть жителей ис-
поведует ислам. С удовлетворе-
нием отмечаем аналогичный 
настрой и наших партнеров в 
мусульманских государствах», 
— отметил Лавров. 

Сергей Лавров и Рустам Минниханов 
выступили на заседании группы 
«Россия — Исламский мир». 

А К Ц Е Н Т

Лидеры российских регионов, входящих 
в состав группы стратегического видения, 
превратились в связующее звено между 
странами исламского мира и России

РАКУРС Почему пакт Гитлера — 
Чемберлена опаснее пакта 
Молотова — Риббентропа

Секрет протокола 

Владимир Емельяненко 

Авторы книги «Антигитлеров-
ская коалиция 1939. Формула 
провала», выходящей в свет к 
80-летию пакта Молотова — Риб-
бентропа, публикуя ранее се-
кретные документы, предлага-
ют называть Мюнхенское согла-
шение 1938 года о разделе Чехо-
словакии «пактом Гитлера — 
Чемберлена». 

— Штампом информационной 
войны остается утверждение о 
том, что причина Второй миро-
вой — «сепаратный пакт Молото-
ва — Риббентропа о разделе Поль-
ши», — говорит доктор историче-
ских наук и редактор книги Олег 
Назаров. — В центре внимания 
нашей книги — параллели между 
Мюнхеном-1938, в результате 
которого четыре страны — США, 
Великобритания, Франция и Гер-
мания — разделили Чехослова-
кию, и советско-германским до-
говором о ненападении 1939 
года. Наш посыл — пакт 1939 года 
был ответом СССР на Мюнхен 
1938 года.  Чтобы избежать двой-
ных стандартов, настаиваю на 
том, что если мы говорим «пакт 
Молотова — Риббентропа», то 
Мюнхен — это точно «пакт Гитле-
ра — Чемберлена». 

В книге через публикацию ра-
нее секретных документов дока-
зывается простая мысль — если 
исторические события не выры-
вать из контекста, то видно, что 
СССР к договору о ненападении 
с фашистской Германией под-
толкнул Запад и не только, как 
ранее считалось, «политикой 
умиротворения агрессора». 

— Германия, вопреки догово-
ренностям 1918 года, создала 

вермахт, просто поставив СССР 
перед фактом, — считает науч-
ный сотрудник Института все-
общей истории РАН Дмитрий 
Суржик. — Свершились аншлюс 
Австрии, раздел Чехословакии 
— снова Советский Союз поста-
вили уже перед фактом. СССР 
выбрасывали из европейской 
политики пропорционально ро-
сту правого радикализма и фа-
шизма. Опасность замалчива-
ния этого в том, что сегодня 
идет возрождение идей правого 
радикализма. Все повторяется 
— на фоне попыток изоляции 
России (санкции) в мире начи-
нается ослабление структур-
ных организаций, на которых 
держался послевоенный поря-
док. Речь идет о нераспростра-
нении ядерного оружия и осла-
блении ООН. 

С Суржиком согласился член 
совета РИО Георгий Кучков. Он 
заметил закономерность: как 
только публикуются докумен-
ты, доказывающие, что пакт Мо-
лотова — Риббентропа, напри-
мер, носит ответный характер, 
начинается медийная война: 
«Это русская пропаганда». Ее 
авторы склонны изображать по-
бедителя войны — СССР — агрес-
сором, а палачей — жертвами. 

— Мы на пороге понимания 
того, что могут сдвинуться и ру-
бежи дат Второй мировой вой-
ны, — считает директор фонда 
«История Отечества» Констан-
тин Могилевский. — Китай, на-
пример, напоминает, что к 1 
сентября 1939 года, дате начала 
Второй мировой, в войне с Япо-
нией уже погибли свыше мил-
лиона китайцев, монгол и ко-
рейцев.  

ВООРУЖЕНИЕ Новейшие комплексы ПВО 
вскоре поступят в войска и прикроют Москву

«Зонт» цвета хаки
Александр Степанов

В
опросы модернизации си-
стемы противоракетной 
обороны Москвы, созда-

ния новейших комплексов ПВО, 
а также развития воздушно-де-
сантных войск стали ключевы-
ми на коллегии минобороны, 
которая была посвящена вы-
полнению гособоронзаказа. 

На совещании в минобороны 
сразу несколько вопросов было 
посвящено обновлению средств 
ПВО. В частности, глава военно-
го ведомства Сергей Шойгу зая-
вил, что уже в этом году завер-
шилась разработка зенитной 
ракетной системы С-350 с по-
вышенными огневыми возмож-
ностями.

А в 2021 году планируется 
завершить создание новейшего 
зенитного ракетно-пушечного 
комплекса межвидового приме-
нения «Панцирь-СМ». Эти ком-
плексы в первую очередь пред-
назначены для ближней оборо-
ны гражданских и военных объ-
ектов, в том числе комплексов 
ПВО дальнего действия, таких 
как С-300, С-400 и перспектив-
ных С-500.

По мнению экспертов, ЗРПК 
«Панцирь-С1» сейчас один из 
лучших комплексов ближнего 
действия, который доказал 
свою эффективность, в том чи-
сле в военной операции в Си-
рии.

Однако новейший «Пан-
цирь-СМ» по своим характери-
стикам практически во всем 
превосходит своего «собрата». 
Он оснащен многофункцио-
нальной прицельной радиоло-
кационной станцией с фазиро-
ванной антенной решеткой, ко-

торая позволяет повысить 
дальность обнаружения воз-
душных целей до 75 км, а пора-
жения — до 40 км. «Панцирь-
СМ» будет поставляться на но-
вом многоцелевом шасси «Тор-
надо» на базе «КАМАЗа». Это 
шасси имеет усиленную броне-
защиту, обладает хорошей ма-
невренностью и устойчиво-
стью.

Для борьбы с беспилотника-
ми ЗРПК оснастили легкими ра-
кетами, которые эффективны 
на дальности до 20 км и высоте 
до 15 км. По мнению экспертов, 
новейший «Панцирь-СМ» в со-
вокупности всех характеристик 
будет уже комплексом средней 
дальности, а не малой, как 
«Панцирь-С1».

Зенитная ракетная система 
«Витязь» также относится к си-
стемам малой и средней дально-
сти. В первую очередь она пред-
назначена для поражения низ-
колетящих крылатых ракет, 
беспилотников, вертолетов и 
самолетов. «Витязь» разраба-
тывался как защитник средств 
ПВО большой дальности, таких 
как С-300, С-400 и перспектив-
ных С-500. 

Эта ЗРС может нести до 12 
ракет нового поколения с раз-
личными дальностями. Они 

оснащены активными головка-
ми самонаведения и имеют 
очень высокие маневренные ха-
рактеристики.

Шойгу рассказал, что систе-
ма противоракетной обороны 
Москвы будет модернизирова-
на к 2022 году. По мнению эк-
спертов, модернизация проти-
воракетного «зонтика» Москвы 
подразумевает постановку на 
вооружение систем ПВО — ПРО 
пятого поколения «Прометей» 
и новейших гиперзвуковых про-
тиворакет для комплекса ПРО 
A-235 «Нудоль». Этот комплекс 
является модернизированной 
версией комплекса А-135, кото-
рый сейчас защищает небо сто-
лицы.

Также в ходе коллегии Шойгу 
указал на развитие ВДВ как 
основы сил быстрого реагиро-
вания. Задача вывести этот род 
войск на качественно новый 
уровень готовности остается 
одним из приоритетных на-
правлений деятельности мино-
бороны. «Крылатая пехота», в 
том числе, должна быть готова к 
выполнению миротворческих 
операций.

Министр отметил, что ВДВ 
требуется повысить оснащен-
ность новейшим вооружением 
и техникой до 65 процентов.  

А К Ц Е Н Т

Новейшая зенитная ракетная система 
С-350 «Витязь» будет нести до 12 ракет 
нового поколения с различными дально-
стями и головками самонаведения
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РЕЗОНАНС Почему 
индийский иллюзионист 
утонул, выполняя трюк 
начала XX века

Не повезло

Игорь Дунаевский

Перед выполнением трюка индийский фокусник Чан-
чала Лахири, стоявший на борту катера, излучал уве-
ренность и, интригуя толпу, пошутил, что «если полу-
чится — это будет магически, а если нет — трагически». 
Высокий кран, установленный на мосте в Калькутте, 
подцепил фокусника за одну из веревок, которыми ему 
связали руки и ноги, и опустил в неспокойные воды 
реки Хугли. Иллюзиониста, одетого в яркий красно-
желтый костюм, также обмотали цепями, скрепив их 
замками. Толпа из нескольких тысяч человек, включая 
приглашенных им членов семьи, рассчитывала уви-
деть настоящее чудо: фокусник, освободившись от 
оков, должен был показаться на поверхности реки, та-
ким образом повторив похожий трюк популярного ил-
люзиониста начала XX века Гарри Гудини. Лахири, из-
вестный под псевдонимом Волшебник Мандрейк, та-
ким способом хотел «оживить интерес к магии».

Минуты шли, но к нараставшему ужасу очевидцев 
фокусник не появлялся из-под воды. Примерно через 
10 минут зрители забили тревогу и вызвали местную 
полицию и водолазов. Близкие и поклонники иллюзио-
ниста пытались верить, что его исчезновение — не не-
счастный случай, а часть фокуса, но эти надежды рух-
нули, когда спустя сутки водолазы нашли тело 42-лет-
него артиста примерно в полутора километрах вниз по 
течению. Погибшему удалось освободить руки, но его 
ноги все еще были закованы в веревки и цепи. Трагиче-
ская гибель иллюзиониста на глазах у нескольких ты-
сяч человек всколыхнула общественность. Местный 
отдел полиции, выдавший Лахири разрешение, утвер-
ждает, что тот ввел их в заблуждение. Иллюзионист 
якобы обещал, что погружений в воду не будет, хотя 
без конкретики упомянул о «дополнительном этапе». 

Братство иллюзионистов Индии утверждает, что Ла-
хири был достаточно опытен и с дюжину раз проделы-
вал аналогичные трюки, тренировался в бассейне. 
Местные СМИ сообщают, что в 1998 году он сумел под 
водой освободиться от оков и открыть стеклянный 

ящик всего через 29 секунд. Аналогичный трюк он про-
делывал в 2013 году, но тогда зрители заметили потай-
ную дверь, за что освистали иллюзиониста, а самые го-
рячие головы даже немного побили его, содрав с головы 
золотистый парик. В другой раз Лахири пытался ходить 
по воде, но прервал шоу из-за ошибок в подготовке.

Индийский телеканал NDTV цитирует местного ав-
торитетного иллюзиониста Пи-Си Соркара-младшего, 
в послужном списке которого есть аналогичный трюк.  
По его мнению, Лахири пытался провернуть опасный 
трюк «на чистом энтузиазме, без достаточно тщатель-
ной подготовки», толком не сообщив план освобожде-
ния даже помощникам. Специалист указал, что Лахири 
неудачно выбрал слишком свободную одежду и гро-
моздкие оковы, что сковывало его движения в сильном 
потоке воды. Кроме того, оковы на ногах были надеты 
таким образом, что Лахири, даже освободив руки, не 
мог просунуть их под цепи. Наконец, считает эксперт, 
кран неправильно опускал его в воду, чем мог нанести 
фокуснику травму и осложнить освобождение. Все эти 
просчеты вместе сложились в роковой для иллюзиони-
ста результат. 

Лахири неудачно выбрал слишком свободную одежду и гро-
моздкие оковы, что сковывало его движения.

СУД 

Экс-глава
НПО Лавочкина 
остается 
в СИЗО

ЮРИСТЫ 
В ДЕЛЕ
Владимир Полетаев

Бабушкинский районный суд 
Москвы вчера рассмотрел хода-
тайства следствия о продлении 
ареста на один месяц бывшему 
гендиректору НПО Лавочкина 
Сергею Лемешевскому и адво-
кату Игорю Третьякову по делу 
о хищении 330 миллионов ру-
блей.

Также по этому делу прохо-
дит глава дирекции правового 
обеспечения НПО Екатерина 
Аверьянова. К ней применена 
более мягкая мера пресечения 
— она по решению суда находит-
ся под домашним арестом. 

Защита просила отпустить и 
Лемешевского под домашний 
арест, сославшись на то, что 
предъявленные ему обвинения 
относятся к сфере предприни-
мательской деятельности. 

Сам бывший гендиректор 
заявил, что предъявленное об-
винение ни на чем не базирует-
ся, а скрываться от следствия 
он не собирается.

Прокурор согласился со 
следствием, что Лемешевский 
и Третьяков должны находить-
ся в следственном изоляторе.

Следствие считает, что Ле-
мешевский и председатель ад-
вокатской конторы «Третьяков 
и партнеры» намеренно заклю-
чили договор о юридической 
помощи, чтобы похитить выде-
ленные госкорпорацией «Ро-
скосмос» деньги.

Но дело в том, что у НПО Ла-
вочкина своя довольно крепкая 
юридическая служба, которая в 
состоянии решать все пробле-
мы и споры. Однако Лемешев-
ский в суде заявил, что корпо-
ративные юристы дважды в 
суде проиграли иски, заявлен-
ные после срыва сразу десятка 
ранее заключенных контрак-
тов. И поэтому якобы пришлось 
нанимать юристов со стороны. 

Ранее Арбитражный суд Мо-
сковской области признал не-
действительными все догово-
ры, заключенные между Треть-
яковым и НПО Лавочкина. Суд 
применил последствия недей-
ствительности сделок и обязал 
Третьякова вернуть вознаграж-
дение в размере 308,5 миллио-
на рублей.

По версии следствия, деньги 
были похищены через фиктив-
ные договоры с адвокатской 
конторой «Третьяков и партне-
ры». На деле юридические 
услуги, как считает следствие, 
выполняли штатные сотрудни-
ки НПО за зарплату. А общая 
сумма выплат адвокатской кон-
торе за два года составила по-
рядка 330 миллионов рублей.

Вчера стало известно, что 7 
июня 2019 года Третьякову пе-
репредъявлено постановление 
о привлечении в качестве обви-
няемого. По словам адвоката, 
следователь убрал квалифици-
рующий признак «совершение 
преступления организованной 
группой», а вместо этого ука-
зал «предварительный сговор». 
В представленных в суд матери-
алах указано, что Третьяков об-
виняется в совершении тяжко-
го преступления в составе орга-
низованной группы. 

По словам его адвоката, «в 
порядке статьи 215 УПК РФ был 
подписан протокол, по которо-
му все следственные действия в 
отношении Третьякова оконче-
ны». Защита фигурантов при-
ступила к ознакомлению с ма-
териалами уголовного дела.

Напомним, АО «Научно-
производственное объедине-
ние имени С.А. Лавочкина» 
входит в государственную 
структуру «Роскосмос». И топ-
менеджер НПО несет полную 
ответственность за расходова-
ние бюджетных средств. По 
статье обвинения Лемешев-
скому грозит до 10 лет заклю-
чения. 

По данным следст-
вия, Лемешевский 
и глава юрфирмы 
Третьяков похити-
ли 330 миллионов 
рублей

ЗАКОН В Японии 
запретили
бить детей
«в целях 
воспитания» 

ТОЛЬКО 
БЕЗ РУК
Марина Алешина

Парламент Японии принял по-
правки к закону о защите детей, 
который запрещает примене-
ние к ним любых физических 
мер воздействия. Об этом сооб-
щила газета «Майнити».  

 Депутаты выступили с такой 
инициативой после  нескольких 
вопиющих случаев гибели несо-
вершеннолетних из-за насилия 
со стороны ближайших родст-
венников. В январе Страна вос-
ходящего солнца была шокиро-
вана историей 10-летней Мии 
Курихары, которая была найде-
на мертвой у себя дома в пре-
фектуре Тиба. Следователи по-
чти сразу установили, что де-
вочку постоянно избивал отец, 
«а мать оказалась не в силах его 
остановить». При этом выясни-
лось, что социальные службы, 
работавшие с неблагополучной 
семьей, сообщали мужчине о 
жалобах ребенка на него. Те-
перь закон обязывает учителей, 
службы опеки и надзора сохра-
нять конфиденциальность в по-
добных ситуациях. В будущем 
поправки могут быть внесены и 
в гражданский кодекс страны.

Между тем известно, что в це-
лом физические наказания де-
тей в Японии не распростране-
ны. «Среди младших школьни-
ков можно нередко наблюдать 
картину, когда мамы позволяют 
детям поколачивать себя, — по-
делилась с «РГ» наша соотечест-
венница, живущая в префектуре 
Сайтама. — Кроме того, в классах 
не принято давать сдачи обидчи-
кам. Если мальчик ударит маль-
чика, пострадавший, скорее, 
расскажет об инциденте учи-
тельнице, чем самостоятельно 
разберется с хулиганом».  

ОБРАЗОВАНИЕ МГУ — первый из российских вузов в новом 
всемирном рейтинге

Диплом с отличием
Мария Агранович

В
узовский рейтинг от бри-
т а н с к о й  к о м п а н и и 
Quacquarelli Symonds (QS) 

— один из самых авторитетных. 
В этом году он оценивает 1000 
университетов мира. Восьмой 
год подряд на первое место в 
мире выходит Массачусетский 
технологический университет 
(MIT). 

Российская Федерация в этот 
раз представлена 25 вузами. В 
прошлом рейтинге участвовали 
27. Два университета, увы, вы-
пали из звездной тысячи, зато 
те, кто остался, показали отлич-
ные результаты. Если еще не-
сколько лет назад мы «кучкова-
лись» в группе мест 500—1000, 
то сейчас уверенно перемести-
лись в зону топ-300, топ-400.

Рекордсмен МГУ им. М.В. Ло-
моносова взял новую высоту и 
занял 84-е место — это на 6 пози-
ций выше, чем в рейтинге прош-
лого года. И это лучший резуль-

тат вуза за последние 15 лет: в 
2005 году Московский универ-
ситет добрался до 79-й позиции. 
МГУ — единственный россий-
ский вуз, который стабильно 
входит в сотню лучших универ-
ситетов мира. 

Большинство российских ву-
зов улучшили свои позиции, а на 
второе место среди «соотечест-
венников» буквально взлетел 
Новосибирский госуниверситет. 
Шутка ли — 13 позиций вверх: с 
244-го места в прошлом году на 
231-е в этом! Кстати, НГУ — 
участник «Проекта 5—100», про-
граммы по повышению конку-
рентоспособности российских 

вузов. Возможно, это сыграло 
свою роль в таком стремитель-
ном движении вверх. И, между 
прочим, это прецедент: впервые 
в истории глобального универ-
ситетского рейтинга QS сменил-
ся игрок на втором месте в наци-
ональной таблице.

— Успех НГУ не случаен: вуз 
значительно улучшил свои по-
зиции по академической репу-
тации, дал лучший в стране ре-
зультат по индексу цитирования 
и динамичный рост доли ино-
странных сотрудников, — гово-
рит региональный директор QS 
Зоя Зайцева.  — В целом боль-
шинство участников «Проекта 

5—100» улучшили свои позиции 
в этом году, а ИТМО, РУДН и 
УРФУ показали наилучший рост.

На третьем «призовом» ме-
сте у россиян — Санкт-Петер-
бургский госуниверситет. В де-
сятку лучших российских ву-
зов, по версии QS, входят также 
Томский госуниверситет, МГТУ 
им. Н.Э. Баумана, МФТИ, Выс-
шая школа экономики, МИФИ, 
Уральский федеральный уни-
верситет и МГИМО.

Рейтинги компания QS со-
ставляет с 2004 года, и за это 
время они стали самым популяр-
ным в мире источником сравни-
тельных данных об эффективно-
сти университетов. Критериев 
всего шесть: академическая ре-
путация, репутация среди рабо-
тодателей, индекс цитируемо-
сти публикаций университет-
ских работников, соотношение 
количества преподавателей к 
студентам, доля иностранных 
преподавателей в вузе и количе-
ство иностранных студентов.  

Российские вузы становятся все более привлекательными для студентов 
из-за рубежа.  

А К Ц Е Н Т

Большинство участников «Проекта 
5—100» улучшили свои позиции, а ИТМО, 
РУДН и УРФУ показали наилучший рост

Наедине с единым

Далее из этих заданий 
формируются вариан-
ты контрольных изме-

рительных материалов для раз-
ных часовых поясов и дней про-
ведения экзамена. У всех вари-
антов — одинаковый уровень 
сложности, но разные задания. 
«Сбойка» вариантов — автома-
тическая, после они случайным 
образом распределяются по ча-
совым поясам, периодам и дням 
экзамена.

Для того чтобы КИМы выпа-
дали индивидуально для каждо-
го ученика и непосредственно в 
пункте проведения экзамена, 
потребуется серьезная «оборо-
на» от хакеров: защищенные ка-
налы связи и расширение банка 

заданий. Эксперты гарантируют 
в этом случае абсолютную защи-
ту от утечки информации: вари-
анты для каждого участника бу-
дут генерироваться непосредст-
венно перед началом экзамена. 

Кстати, технология уже была 
протестирована в этом году во 

время Всероссийских прове-
рочных работ в четвертых клас-
сах. Частично используется в 
ОГЭ. Но массовое внедрение та-
кого способа сдачи ЕГЭ возмож-
но только после многократных 
масштабных апробаций, отме-
тили в Рособрнадзоре. 

Если у каждого сдающего ЕГЭ будет свой вариант, это снимет проблему списывания и «сливов» в интернет. 

А К Ц Е Н Т

Технология индивидуального подбора 
заданий была протестирована
в этом году во время Всероссийских
проверочных работ в четвертых классах
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Информационное сообщение
Об исключении АКБ «АлтайБизнес-Банк» (АО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Акционерного Коммерческого Банка 
«АлтайБизнес-Банк» (Акционерное общество) (регист-
рационный номер по Книге государственной  регистра-
ции кредитных организаций 2388, номер  по реестру 
банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов 902) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
17 июня 2019 г. (протокол  № 53) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкла-
дов с 24 мая 2019 г. на основании письма Банка России 
от 13 июня 2019 г.  № 14-5-18/6925 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 24 мая 2019 г.  № 2192225311078).

R
E

U
T

E
R

S

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило 
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности до-
ступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газорас-
пределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на июль 
2019 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Комментарий

Ирина Абанкина,
директор Института развития образования ВШЭ:
— Я сторонник перехода на сдачу ЕГЭ в электронном формате с исполь-

зованием искусственного интеллекта. Важно, что при этом есть шанс 

перейти на персонализацию заданий, которые будут известны только с 

началом самого экзамена. Каждый пишет только свой вариант. И даже 

если потом что-то окажется в Сети, при необходимости можно будет 

выяснить, чья это работа. Персональное задание — персональная ответ-

ственность. Кстати, программы искусственного интеллекта помогут не 

только составить варианты КИМов, но и оценивать их. 

Такая технология может использоваться не только в ЕГЭ, но и просто 

в процессе обучения в школе или вузе. Надеюсь, что будут разработа-

ны системы идентификации, которые смогут гарантировать:  каждый 

сдает свой вариант за себя, а не за кого-то еще. Такие случаи извест-

ны: и студенты, и сами школьники умудрялись писать экзамен «за 

того парня».

Официально

Михаил Котюков, министр науки и высшего образования РФ:
— За последние несколько лет произошло значительное расширение 

представительства российских университетов в ведущих мировых рей-

тингах, и это говорит о качественных изменениях, происходящих в рос-

сийском образовании. Что особенно важно — расширение происходит 

в наиболее значимых рейтинговых диапазонах. Только за последний 

год число российских университетов, входящих в топ-400 институцио-

нального рейтинга QS, увеличилось с 10 до 13, в топ-500 — с 15 до 16. В 

топ-300 устойчиво входит пять российских вузов. Положительная ди-

намика подтверждает существенный потенциал российских универси-

тетов и их возрастающую конкурентоспособность.

Взгляд

Виктор Садовничий, ректор МГУ им. М.В. Ломоносова:
— Рейтинги должны быть не самоцелью в жизни университета, а маяком 

для бокового зрения. Главное — хорошо учить, заботиться о своей репу-

тации в обществе, вести исследования и служить своей миссии, кото-

рая у каждого университета своя. Нынешний рейтинг показал: россий-

ским вузам есть куда стремиться. Очень убедительно представлены 

университеты Китая, Сингапура, США, Японии, Швейцарии.
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 ПРОЕКТ При крупных 
предприятиях могут 
появиться филиалы 
колоний

Работа в срок 

Владислав Куликов

Вчера Комитет Государственной Думы по государст-
венному строительству и законодательству рекомен-
довал принять во втором чтении проект поправок в 
Уголовно-исполнительный кодекс, разрешающий от-
крывать при крупных предприятиях филиалы коло-
ний-поселений.

Кроме того, заводы, готовые принять осужденных, 
смогут открывать общежития для приговоренных к 
принудительным работам. Председатель Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинников особо подчеркнул, 
что инициатива затрагивает тех, кто осужден за нетяж-
кие преступления. 

Определять по-
рядок создания и 
функционирования 
специальных участ-
ков исправитель-
ных центров и коло-
ний-поселений для 
труда осужденных 
будет Минюст Рос-
сии. Положенные 
режим и надзор бу-
дут сохраняться.

«Предлагаемые 
изменения будут 
способствовать росту трудовой занятости осужден-
ных, что в свою очередь позволит быстрее удовлетво-
рить требования взыскателей в части возмещения 
ущерба, погашения штрафов или других имуществен-
ных взысканий, — отметил Павел Крашенинников. — 
Кроме того, предлагаемый механизм позволит решать 
задачи по ресоциализации осужденных. В частности, 
трудовая адаптация даст возможность осужденным, не 
имеющим профессии, приобрести трудовые навыки, 
благодаря чему у них появится больше возможностей 
найти работу после освобождения».

Еще один проект, повышающий шансы осужденных 
на возвращение к нормальной жизни, одобрила прави-
тельственная комиссия по законопроектной деятель-
ности: заключенные получат возможность просить пе-
ревести их отбывать срок в колонию «домашнего» ре-
гиона — туда, где живут их близкие.

«Инициатива создает правовой механизм для пере-
вода осужденного по его желанию в колонию другого 
региона — ближе к дому, — пояснил председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. 
— Осужденные или их близкие родственники получат 
право обращаться с соответствующим ходатайством. 
Право на перевод не будет безусловным, однако важ-
но, что у должностных лиц Федеральной службы ис-
полнения наказаний появятся основания для перевода 
осужденных в том случае, когда это позволит решить 
социальные вопросы: поддержать семейные связи за-
ключенного, сохранив его контакт с родными и близ-
кими. Это позволит повысить шансы на последующую 
ресоциализацию человека и в любом случае облегчит 
его пребывание в заключении». 

ПРАВО В Мосгорсуде 
обсудили отмену клеток  

За стеклянной 
стеной

Иван Егоров

Председатель Мосгорсуда Ольга Егорова поддержала 
отмену металлических клеток в залах судов, но опаса-
ется за безопасность участников процесса, если убе-
рут любые ограждения.

Широкое обсуждение на эту тему прошло на засе-
дании Общественной комиссии по взаимодействию с 
судейским сообществом Москвы. По словам Ольги 
Егоровой, она всегда была против клеток и сама при-
думала стеклянные прозрачные кабины, которые сей-
час используются в Мосгорсуде и ряде районных су-
дов. В то же время она высказала опасение, что пол-
ная отмена «аквариумов» может сказаться на безопа-
сности участников процесса. Председатель столично-
го суда вспомнила 
несколько случаев 
нападения, кото-
рые происходили 
на ее глазах. 

«Я была секрета-
рем. Подсудимый 
выпрыгнул из-за ог-
раждения, хотел до-
стать судью, не 
смог, но вырвал 
серьгу из уха народ-
ного заседателя», — 
вспомнила Егорова.

А еще она рас-
сказала о случае, когда один из группы подсудимых, 
достал заточку и напал на того, кто давал показания на 
подельников. По мнению Ольги Егоровой, оптималь-
ным было бы убрать клетки, но оставить прозрачные 
защитные ограждения или оборудовать залы судов от-
дельными помещениями со стеклянной стеной, выхо-
дящей в зал, где с фигурантов будут снимать наручни-
ки. Такая система изоляции, например, существует в 
настоящее время в Азербайджане. 

В свою очередь заместитель председателя Мосго-
рсуда Дмитрий Фомин пояснил, что в законе нигде не 
прописано нахождение подсудимых в клетке. Он рас-
сказал, что впервые клетка в зале суда появилась в со-
ветское время во время процесса над серийным убий-
цей Андреем Чикатило. По его словам, клетка была 
предназначена не для защиты от Чикатило, а наоборот, 
чтобы защитить его от публики. Родственники жертв 
были готовы его на куски разорвать.

В свою очередь главный судебный пристав Москвы 
Сергей Замородских заметил, что для приставов ини-
циатива убрать клетки из зала суда стала «шоком». 
«Потому что приставы, в отличие от конвойных, отве-
чают за всех в зале. Мы понимаем, что суд открытый, 
на любой процесс могут прийти 30—40 человек, с ка-
кой они стороны, мы не знаем, но они могут спровоци-
ровать конфликт. И если даже хулиган будет находить-
ся в зале без наручников, в зале могут спровоцировать 
беспорядки, и мы просто не удержим», — сказал Замо-
родских. По его словам,  приставы не смогут обеспе-
чить безопасность участников процесса, если сейчас 
уберут ограждения. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Командующий Центральным военным округом генерал-полковник 
Лапин: Афганистан становится новым прибежищем для террористов 

Центральный форпост 
Александр Степанов

В
оенно-политическая об-
становка в Центральной 
Азии вызывает все боль-

шую тревогу. По оценкам веду-
щих экспертов, центром напря-
женности все более отчетливо 
становится Афганистан. Здесь 
все активнее действуют различ-
ные террористические органи-
зации. Они пытаются использо-
вать Афганистан в качестве 
плацдарма для проникновения 
как в Азию, так и в Европу. Пре-
жде всего — в Россию.

В этой связи особое значение 
приобретает Центральный воен-
ный округ. И не случайно коман-
довать этим округом назначен ге-
нерал-полковник Александр Ла-
пин. У него богатый опыт борьбы 
с международным терроризмом, 
который он приобрел в Сирии. 

Корреспондент «Российской 
газеты» попросил командующе-
го рассказать, как сегодня скла-
дывается обстановка на южных 
рубежах России, а также о под-
готовке войск округа к отраже-
нию возможных угроз.

Александр Павлович, как сей-
час можно оценить военно-
политическую обстановку на 
границах СНГ?

АЛЕКСАНДР ЛАПИН: К сожалению, 
сейчас на Центрально-Азиат-
ском стратегическом направле-
нии сохраняется тенденция 
ухудшения военно-политиче-
ской обстановки. В частности, 
ситуация в Афганистане про-
должает деградировать. Это го-
сударство может стать новым 

прибежищем для террористи-
ческих группировок, откуда 
они будут перемещаться по все-
му Евразийскому пространству. 
Это может послужить глобаль-
ным фактором дестабилизации. 
Ведь любое резкое изменение 
обстановки способно стреми-
тельно перерасти в вооружен-
ный конфликт. 

В Афганистане на 30 процен-
тов возросла террористическая 
активность по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года, в три раза увеличилась чи-
сленность бандформирований 
ИГИЛ (террористическая орга-
низация, запрещенная в РФ) по 
сравнению с 2016 годом.

Как наши союзники по СНГ 
реагируют на эти негатив-
ные прогнозы?

АЛЕКСАНДР ЛАПИН: Борьбу с терро-
ризмом можно вести только 
совместными усилиями, и наши 
соседи это прекрасно понима-
ют. Регулярно проводятся сов-
местные учения и тренировки. 
В этом году спланировано про-
вести более 70 мероприятий 
подготовки. Главным событием 
этого года станет стратегиче-

ское командно-штабное учение 
«Центр-2019», которое будет 
проводиться на полигонах ЦВО, 
Казахстана, Киргизии и Таджи-
кистана. 

Особое внимание на учениях 
военнослужащие будут уделять 
внедрению новых способов дей-
ствий войск на основе боевого 
опыта, полученного в Сирии. В 
том числе будут отрабатываться 
такие элементы, как создание 
комплексной системы противо-
воздушной обороны и радиоэлек-
тронной борьбы для защиты важ-
ных объектов от крылатых ракет 
и беспилотников противника. Ре-
агировать на нарастание напря-
жения в Центрально-Азиатском 
регионе можно и последователь-
ным развитием войск округа.

Такое развитие уже идет?
АЛЕКСАНДР ЛАПИН: В 2018 году в 
соединения и воинские части 
ЦВО поступило 897 единиц 
техники, из них 716 единиц но-
вой и модернизированной, что 
увеличило долю современного 
вооружения на 5 процентов. 
Это обеспечило увеличение 
боевого потенциала округа в 
2018 году на 10 процентов. До 

30 декабря этого года в войска 
округа поступит более 700 еди-
ниц вооружения и военной тех-
н и к и .  Д о л я  с о в р е м е н н ы х 
образцов увеличится и соста-
вит 53 процента.

Какие системы радиоэлек-
тронной борьбы поступят к 
вам на вооружение?

АЛЕКСАНДР ЛАПИН: В этом году в 
ЦВО спланирована поставка 
современных комплексов РЭБ 
«Палантин», что значительно 
увеличит боевые возможности 
группировки войск РЭБ. К при-
меру, комплекс оперативно-
тактического уровня «Палан-

тин» может ослепить врага в ко-
ротковолновом, ультракорот-
коволновом диапазонах, а так-
же лишить его сотовой и тран-
кинговой связи. Кроме того, 
этот комплекс способен объе-
динять различные системы РЭБ 
в единую рабочую сеть, что зна-
чительно повышает эффектив-
ность их применения. 

Заканчивая беседу, хочу под-
черкнуть, что благодаря регу-
лярным учениям и трениров-
кам, новой технике войска ЦВО 
готовы адекватно реагировать 
на все вызовы и угрозы, возни-
кающие в Центрально-Азиат-
ском регионе. 

СЛЕДСТВИЕ 

СК объявил 
о задержаниях 
спонсоров 
запрещенных 
организаций

СКИНУЛИСЬ 
НА ТЕРРОР
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ официально объявил о за-
держании двух человек, кото-
рые собирали в России деньги 
для финансирования запре-
щенной у нас организации «Ис-
ламское государство». 

Понятно, что ведомство 
Александра Бастрыкина не на-
зывает фамилий задержанных 
и мест, где на граждан надели 
наручники. Но, судя по сообще-
нию СКР, это задержание всего 
лишь маленький эпизод мас-
штабных мероприятий, кото-
рые сейчас проводят одновре-
менно во многих регионах 
страны все наши силовые ве-
домства. 

— Следователями Главного 
следственного управления 
Следственного комитета РФ по 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу во взаимодейст-
вии с ФСБ, МВД и Центром «Э» 
ГУ МВД России по Северо-Кав-
казскому федеральному округу 
на территории семи субъектов 
России: Москвы, Московской 
области, Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры, 
Красноярского края, Астрахан-
ской области, Ставропольского 
края и Республики Дагестан, 
проводятся масштабные меро-
приятия, в том числе обыски по 
местам жительства подозревае-
мых и лиц, связанных с финан-
сированием терроризма, — зая-
вила корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель след-
ственного ведомства Светлана 
Петренко.

По ее словам, сейчас в Глав-
ном следственном управлении 
СК по Северо-Кавказскому 
округу полным ходом идет рас-
следование сразу нескольких 
уголовных дел о финансирова-
нии нашими гражданами за-
прещенной террористической 
организации.

Как объяснила Светлана 
Петренко, по данным следст-
вия, несколько лет, с 2014 по 
2017 год, российские граждане 
— члены этой международной 
террористической организа-
ции находились в Сирии.

Там они организовали схему 
финансирования запрещенно-
го в России «Исламского госу-
дарства».

Чтобы деньги у террористов 
на их черное дело не кончались, 
эти люди у себя на родине дого-
ворились с несколькими жите-
лями Дагестана, а те начали 
сбор денег. Причем в сферу их 
интересов попали сразу не-
сколько регионов страны. 

— Деньги собирались «по-
средством переводов с помо-
щью платежных систем и бан-
ковских карт, а также достав-
кой денежных средств на тер-
риторию Сирийской Арабской 
Республики, подконтрольную 
членам международной терро-
ристической организации «Ис-
ламское государство», — под-
черкнула Петренко.

Всего, пока по приблизи-
тельным подсчетам следствия, 
эти люди смогли собрать на 
терроризм не менее 8 миллио-
нов рублей. 

В Следственном комитете 
РФ этих «спонсоров» террора 
теперь знают те, кому положе-
но, что называется, в лицо и по 
фамилии. В ведомстве говорят, 
что деньги дали 200 человек из 
Северо-Кавказского, Южного, 
Центрального, Северо-Запад-
ного, Сибирского и Уральского 
федеральных округов.

На сегодняшний день в Мо-
скве и Московской области за-
держаны двое граждан. Их по-
дозревают по 205-й статье Уго-
ловного кодекса РФ. Статья го-
ворит о «содействии террори-
стической деятельности». 

До недавнего времени по 
этой уголовной статье наказа-
ние было чисто символиче-
ским, поэтому ни сами терро-
ристы, ни сочувствующие пра-
ктически ничем не рисковали. 
Потом эту уголовную статью 
наши законодатели серьезно 
поправили, и причастные мо-
гут сесть очень надолго.

Следствие сейчас готовит 
документы в суд с просьбой 
арестовать этих граждан. 

МЧС Самолет-амфибия Бе-200ЧС в пожарной комплектации 
возможно будет поставляться в США уже со следующего года 

Летит на огонь, 
садится на воду

Тимофей Борисов 

Т
аганрогский авиаци-
онный научно-техни-
ческий комплекс име-
ни Бериева планирует 
продавать самолеты-
амфибии Бе-200 в 
США. С таким сенса-
ционным заявлением 
в рамках авиасалона в 

Ле-Бурже выступил гендиректор 
завода Юрий Грудинин. Детище 
таганрогских авиастроителей 
впервые принимает участие в 
международной авиавыставке во 
Франции — и это тоже сенсация. 

В прошлом году бериевцы и 
Seaplane Global Air Services под-
писали контракт на поставку 
десяти самолетов-амфибий Бе-
200ЧС в США. И это несмотря 
на санкции.

— У нас подписаны докумен-
ты, регламентирующие начало 
поставок через 15 месяцев с мо-
мента начала финансирования, 
— сказал Грудинин. 

Кроме того, у российских 
авиастроителей есть планы по-
ставок самолетов в различные 
страны по всему миру. И сегод-
ня «РГ» первой публикует пол-
ный список стран, которые за-
интересованы в амфибиях. 

Бе-200ЧС — самый мощный 
пожарный гидросамолет в мире. 
Он берет на борт 12 тонн воды, а 
самый мощный иностранный 
аналог — только шесть. Интере-
сный факт, Греция сначала отка-
залась закупать наши Бе-200, 
хотя они прекрасно показали 
себя во время масштабных по-
жаров в этой стране. Греки по 
политическим причинам из-за 
санкций склонялись к покупке 
дорогого, стоимостью более 90 
миллионов евро, политкоррек-
тного японского пожарного са-
молета. Однако сейчас даже Гре-
ция находится в списке стран — 
потенциальных покупателей 
нашей машины. 

У Бе-200 есть колоссальные 
преимущества. Он изначально 
спроектирован многофункцио-
нальным и переоборудовать его 

в различные конфигурации эк-
сплуатант может самостоятель-
но, причем в короткие сроки. 
Также для амфибии не обяза-
тельно сухопутная хорошо обо-
рудованная взлетно-посадоч-
ная полоса. Достаточно любого 
водоема. Плюс в настоящее вре-
мя на заводе ведутся работы по 
модернизации шасси, чтобы са-
молет мог садиться на грунтов-
ку или на выдвижной слип бар-
жи после глиссады на воду.

А ведь этого самолета могло 
не быть вообще. Еще в 2008 году 
мало кто верил, что проект реа-
лизуют. Чудо сотворили завод-
чане во главе с гендиректором и 
руководством МЧС России и 
минпромторга.

Многострадальная амфибия 
имеет по-настоящему драмати-
ческую судьбу. Разработанный в 

Таганроге в период позднего 
СССР, этот самолет пал жертвой 
распада страны. В новой России 
производство наладили было на 
иркутском заводе, но смогли вы-
пустить всего 7 самолетов. В 
2008 году было решено реаними-
ровать проект, передав его снова 
в Таганрог. Но тут Украина запре-
тила поставлять в Россию запо-
рожские двигатели Д-436. Встал 
острый вопрос разработки свое-
го мотора. За выполнение этой 
задачи взялись рыбинские мото-
ристы в кооперации с француза-
ми. Рыбинский «ОДК-Сатурн» в 
партнерстве с французской ком-
панией решили доработать под 
Бе-200 авиадвигатели SaM 146.

Но тут последовал третий 
удар, который мог оказаться 
смертельным для предприятия. 
Несколько лет назад на слуша-
ниях в Госдуме, когда депутаты 
заслушивали доклад тогдашнего 
главы МЧС Владимира Пучкова 
о госрасходах министерства, 
прозвучала жесткая критика 
МЧС со стороны аудитора Счет-
ной палаты РФ Веры Чистовой. 
Она обоснованно указала на то, 
что МЧС не забирает предопла-
ту у таганрогских авиастроите-
лей за две предоплаченные ма-
шины, хотя все сроки поставки 

давно вышли. Министру Влади-
миру Пучкову пришлось объя-
снить, что это мгновенно обан-
кротит завод и самолета не бу-
дет. Именно Пучков и глава мин-
промторга Денис Мантуров тог-
да верили, что новый гендирек-
тор Грудинин справится, и ока-
зались правы. 

Кстати, Владимир Пучков 
сейчас занимает должность со-
ветника президента Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации по гидроавиации, то 
есть продолжает курировать 
этот проект.  

Александр Лапин имееет большой опыт борьбы с терроризмом.

А К Ц Е Н Т

Бе-200ЧС — самый мощный пожарный 
гидросамолет в мире. Он берет на борт 12 
тонн воды, а самый мощный иностран-
ный аналог — только шесть.

А К Ц Е Н Т

У командующего Центральным военным 
округом генерал-полковника 
Александра Лапина богатый опыт 
борьбы с международным терроризмом

— Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255 

До недавнего вре-
мени по статье 
о содействии тер-
роризму наказа-
ние было чисто 
символическим

Полная отмена 
клеток и «аквариу-
мов» может ска-
заться на безопа-
сности участников 
процесса

Заключенный 
получит возмож-
ность просить 
перевести 
его в колонию 
ближе к дому

— Самолет-амфибия Бе-200: 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1705217 
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СПРАВКА «РГ»

Бе-200 — российский самолет-ам-

фибия, или «летающая лодка», раз-

работанный специалистами Таган-

рогского авиационного научно-

технического комплекса имени 

Г.М. Бериева. Бе-200 способен 

взлетать и с земли, и с воды. При-

меняется при тушении пожаров, 

для поисково-спасательных опе-

раций, охраны водных поверхно-

стей, экологических миссий, пере-

возки пассажиров и грузов.
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Нас сплотил узурпатор 
Плахотнюк

В Молдавии этот суд 
стал инструментом 
п р а в я щ е й  п а р т и и . 

Было много случаев, когда он 
принимал решения, которые 
никто не поддерживал, все по-
нимали, что эти решения при-
няты в интересах правившей 
Демократической партии. На 
несколько минут давали полно-
мочия президента спикеру пар-
ламента, если я не подписывал 
какой-то закон. Ну нет нигде та-
кой практики. Но когда в суде 
назвали президента и парла-
мент узурпаторами — забыть 
про такое невозможно. Из-за 
этих решений в Молдавии могла 
пролиться кровь. Поэтому хотя 
Конституционный суд уже от-
менил все свои решения, этого 
недостаточно — все судьи долж-
ны уйти в отставку, а представи-
тели парламента, правительст-
ва и судебной системы должны 
назначить новый состав суда. И 
мы будем этого добиваться. 

Говорят, в аэропорту Киши-
нева сразу после отстранения 
Демократической партии от 
власти выстроилась очередь 
из черных самолетов, чтобы 
увезти тех, кто находился у 
власти…

ИГОРЬ ДОДОН: Практически все они 
понимают, что после изменения 
ситуации в стране коррупцио-
нерам придется ответить за все, 
что они сделали в последние 
годы. За узурпацию власти и 
многочисленные нарушения, 
включая кражу из банковской 
системы Молдавии миллиарда 
долларов. Вот они и постара-
лись улететь. Вновь созданная 
специальная парламентская ко-
миссия, которая займется рас-
следованием, создаст серьез-
ные проблемы для них, и им 
придется отвечать по закону. 
Поэтому руководство Демпар-
тии, люди из близкого круга 
Плахотнюка сразу улетели. Но 
шансов избежать правосудия у 
них очень мало. Впервые за мно-
гие годы у Запада и России не 
было противоречий по ситуа-
ции в Молдавии. Такого давно не 
было, по крайней мере в этом 
регионе, чтобы и Российская 
Федерация, и США, и Европей-
ский союз стали партнерами и 
поддержали легитимное прави-
тельство. Тот факт, что все наши 
главные геополитические пар-
тнеры нашли общий язык, дает 
меньше шансов бывшей власти 
избежать наказания. Ну куда 
они направятся? Где будут пря-
таться? Поэтому я уверен, что 
как только будет запущен про-
цесс расследования, то этих бе-
жавших из Молдавии людей, 
безусловно, объявят в междуна-
родный розыск и все нарушите-
ли законодательства предста-
нут перед судом.

Не планируете ввести запрет 
на отъезд из Молдавии для чи-
новников и бизнесменов, свя-
занных с Демпартией?

ИГОРЬ ДОДОН: Для того, чтобы вве-
сти такой запрет, надо вначале 
взять под контроль прокурату-
ру и следственные органы, до-
биться чтобы были заведены со-
ответствующие уголовные дела. 

Сейчас работа в этом направле-
нии ведется.

Может ли вернуться бывший 
лидер Демпартии Владимир 
Плахотнюк и что его ждет, 
если он все же прилетит в 
Молдавию?

ИГОРЬ ДОДОН: Он улетел, убежал из 
страны. Конечно, это было шо-
ком для его сторонников, ведь 
обычно руководство должно 
быть вместе со своей командой, 
тем более с теми, кто его под-
держивал на протяжении по-
следних лет. Плахотнюк плани-
рует вернуться, и я думаю, что 
его здесь уже будут ждать.

Смирилась ли с новым оппози-
ционным статусом Демпар-
тия?

ИГОРЬ ДОДОН: Думаю, что те, кто 
контролировал власть в Молда-
вии последние три года, обиде-
лись, что мы их отправили в оп-
позицию. Конечно, демократы 
из партии Плахотнюка просто 
так не успокоятся, но они уже 
свыклись с тем, что они — парла-
ментская оппозиция, и даже на-
чали работать в этом качестве. 
Но я уверен, что они еще могут 
устроить беспорядки, потому 
что у них остались рычаги влия-
ния во многих структурах, в том 
числе силовых, в той же проку-
ратуре и других органах. И надо 
разобраться со всеми этими 
проблемами, чтобы не было 
провокаций и бойкота со сторо-
ны старой власти.

И все же знаете ли вы, что 
сказал посол США лидеру Дем-
партии Владимиру Плахот-
нюку. Ведь сразу после их 
встречи тот покинул страну, 
а Демпартия сама отказа-
лась от власти?

ИГОРЬ ДОДОН: Полагаю, что Пла-
хотнюк до последнего надеялся, 
что Америка его поддержит. Но 
на этот раз в Вашингтоне ему не 
поверили, и поняли, что мы, но-
вая коалиция, готовы честно и 
открыто продвигать взвешен-
ную внешнюю политику, что 
никто не пытается здесь стать 
частью России или еще кого-то. 
И вот этот внутренний компро-
мисс — залог развития Молдовы. 
Потому что когда общество раз-
делено, оно взрывается. Не надо 
ставить перед такими страна-
ми, как Молдавия, выбор «или-
или». Только взвешенная внеш-
няя политика.

Какими Вы видите первооче-
редные задачи нового прави-
тельства?

И ГО Р Ь  Д О Д О Н :  Первая задача — 
обеспечить социальную и эко-
номическую стабильность. Кро-
ме того, необходимо разобрать-
ся с силовым блоком, чтобы там 
не было людей из прошлой влас-
ти, которые станут бойкотиро-

вать решения новых властей. 
Обязательно надо возобновить 
двусторонние отношения с на-
шими партнерами, в первую 
очередь, с Россией. Надо до-
биться от Евросоюза возвраще-
ния тех программ, с которыми 
мы работали и которые были 
остановлены еще в середине 
2018 года. Да, у нас есть свобод-
ная торговля и безвизовый ре-
жим с Европой, но нужно дру-
жить со всеми. Я категорически 
не приемлю политики послед-
них двух лет, когда Кишинев 
дружил с Западом против Рос-
сии. Москва — наш стратегиче-
ский партнер, и надо возвра-
щаться к нормальному, взве-
шенному диалогу. Все эти шаги 
должны обеспечить нормаль-
ное будущее для нашей страны. 
То, что произошло в последние 
дней десять в Молдавии, было, 
безусловно, кризисом. Но те-
перь можно сказать, что на се-
годня этот сложный этап мы 
прошли. Парламент принимает 
законы совместно с президен-
том и правительством, так что 
можно сказать, что политиче-
ский кризис мы преодолели.

Преодолели при поддержке 
России, США и Евросоюза, 
так?

ИГОРЬ ДОДОН: Да, это беспреце-
дентный случай. За несколько 
дней до появления новой коа-
лиции, 3—4 июня, Кишинев по-
сетили представители трех ос-
новных наших стран-партне-
ров. От России приехал Дмит-
рий Козак, от Евросоюза — ко-
миссар Хан, а от США — пред-
ставитель Госдепа. Никто не 
ожидал, что внутри страны две 
основные политические силы, 
которые по-разному видят бу-
дущее Молдавии, найдут об-
щий язык, потому что социали-
сты выступают за сближение с 
Россией, а правые — за более те-
сные связи с ЕС. Но мы это смо-
гли. Поддержка Молдавии со 
стороны как Запада, так и Вос-
тока — это пример того, как 
можно объединять усилия для 
решения серьезных проблем. И 
мы сделаем все возможное, 
чтобы сформированное коали-
ционное правительство рабо-
тало. Никто не отказывается от 
своей программы и своих из-
бирателей, но нам надо решить 
первоочередную задачу — дать 
Молдавии новый шанс. Думаю, 
что поддержка Востока и Запа-
да очень серьезно повлияет и 
на качество жизни внутри 
страны, а также — на изменение 
наших отношений с Москвой в 
лучшую сторону. Уже на этой 
неделе правительство может 
утвердить новый состав мол-
давско-российской межправ-
комиссии. Я в ближайшие дни 
должен, согласно предвари-
тел ь н о й  д о го в о р е н н о ст и , 

встретиться с премьером РФ 
Дмитрием Медведевым. Над-
еюсь, эта встреча станет но-
вым этапом в отношениях двух 
стран.

Вы обсуждали с партнерами 
по коалиции позицию Молда-
вии на предстоящей встрече с 
главой российского прави-
тельства?

ИГОРЬ ДОДОН: Конечно. Я обсуждал 
с премьером Молдавии госпо-
жой Санду предстоящие перего-
воры. Наша позиция — продлить 
истекающее первого июля со-
глашение о беспошлинной тор-
говле с Россией по пяти важным 
товарным позициям, а также — 
возобновить работу межправ-
комиссии, чтобы все важные во-
просы обсуждать на ней, вклю-
чая газовое сотрудничество.

И все же каким образом вам в 
последний момент удалось со-
здать коалицию с прозапад-
ной ACUM?

ИГОРЬ ДОДОН: Молдавское общест-
во разделено примерно на две 
части, половина хочет ближе к 
России, другая половина — бли-
же к Европейскому союзу. И это 
было всегда. Всегда шла борьба 
между двумя этими группами, 
которые не могли найти общий 
язык. И некоторые ушлые ребя-
та играли на противоречиях 
между этими двумя силами. Эти 
политики, может быть, получа-
ли не столь значительную под-
держку населения, но благодаря 
противоречиям им удавалось 
проводить переговоры то с од-
ной, то с другой стороной, а в 
результате обманывать и тех, и 

других. Но сейчас руководству 
обеих сторон хватило мудрости 
найти общий язык. Что объеди-
нило две силы? Общий враг — 
Плахотнюк. Он сплотил не толь-
ко две разные политические 
силы в Молдавии, социалистов 
и ACUM, но даже Запад и Вос-
ток. Но теперь появляется во-
прос, что произойдет дальше, 
если исчезнет общий враг, и хва-
тит ли нам мудрости поддержи-
вать сотрудничество? Я буду на-
стаивать, чтобы оно продолжа-
лось. Если мы сможем этого до-
биться, то, возможно, это ста-
нет уникальным случаем на 
постсоветском пространстве.

Каковы общие задачи социа-
листов и прозападных сил в 
Молдавии?

ИГОРЬ ДОДОН: В первую очередь это 
социальная и экономическая 
повестка. Мы поддерживаем 
возобновление полномасштаб-
ных отношений с Евросоюзом, 
ACUM выступает за расшире-
ние отношений с Россией. То 
есть мы контактируем не толь-
ко по внутренней политике, но и 
по внешней. Да, у ACUM более 

радикальные мнения в отноше-
нии НАТО, объединения с Ру-
мынией, но мы договорились, 
что пока отложим обсуждение 
этих идей, потому что, если мы 
сейчас поставим их на обсужде-
ние парламентского большин-
ства – оно взорвется.

Но рано или поздно к этим во-
просам все равно придется 
вернуться

ИГОРЬ ДОДОН: Думаю, к ним можно 
и нужно возвращаться в рамках 
избирательных кампаний. До 
следующих выборов их подни-
мать категорически нельзя.

Нет ли опасности, что ушед-
шая в оппозицию Демократи-
ческая партия захочет взять 
реванш?

ИГОРЬ ДОДОН: Думаю, демократы 
действительно будут пытаться 
использовать разные сценарии 
с целью расколоть коалицию 
ПСРМ и ACUM.  Но мы принци-
пиально договорились как с ли-
дерами правых партий, так и с 
социалистами, что сможем най-
ти выход из любой ситуации. И я 
буду делать все для того, чтобы 
эта коалиция удержалась как 
можно дольше. Надо навести в 
стране порядок, для чего требу-
ется минимум шесть месяцев, 
может год. А после этого, если 
выявятся серьезные идеологи-
ческие противоречия, следует 
договориться о роспуске парла-
мента и пойти на досрочные 
парламентские выборы.

Как Молдавия будет выстра-
ивать диалог с Приднестро-
вьем?

И ГО Р Ь  Д О Д О Н : Очень непростая 
ситуация. Во-первых, на дол-
жность вице-премьера, зани-
мающегося приднестровскими 
вопросами, мы назначили мое-
го бывшего советника господи-
на Василия Шова, который бо-
лее четверти века занимается 
проблематикой ПМР и очень 
хорошо знает этот вопрос. У 
него несколько задач. Первая — 
не допустить дестабилизации. 
Могут быть горячие головы, 
которые захотят устроить «ма-
ленькую провокацию», кото-
рая может далеко завести. Вто-
рой важный элемент — обеспе-
чить внедрение договоренно-
стей, достигнутых в формате 
5+2 (Молдавия и Приднестро-
вье — стороны конфликта, Рос-
сия и Украина — гаранты и по-
средники, ОБСЕ — посредник, а 
США и ЕС — наблюдатели — 
«РГ»). Напомню, что за послед-
ние полтора — два года были 
предприняты очень важные 
шаги. Мы договорились о пре-
подавании в наших школах на 
молдавском языке, о нейтраль-
ных номерах для автотран-
спорта из Приднестровья, о 

связи и телефонных номерах, и 
так далее, всего пять-шесть 
принципиально важных реше-
ний. И третье — все коррупци-
онные схемы, которые были и 
еще продолжают работать, по 
электроэнергии, по контра-
банде — должны быть разруше-
ны. Все должно быть честно, 
прозрачно для граждан, живу-
щих по обеим сторонам Днест-
ра. Это первоочередные зада-
чи. Дальнейшая интеграция — 
вопрос непростой, должна 
быть общая позиция в Кишине-
ве, требуется обсуждение с 
Приднестровьем.

Каковы перспективы отно-
шений с Румынией?

ИГОРЬ ДОДОН: С Румынией про-
блем вообще нет, это сейчас 
первый торговый партнер Мол-
давии. У нас очень много сов-
местных социальных и эконо-
мических программ. Конечно, 
мы не можем допустить, чтобы 
обсуждался вопрос о ликвида-
ции республики Молдова, объе-
динении ее с каким-либо госу-
дарством. Но такой вопрос в 
рамках нынешнего парламента 
и правительства и не поднима-
ется.

Не думаете превратить Мол-
давию в страну-посредника, 
площадку для переговоров по 
различным мировым пробле-
мам, раз у России, США и Ев-
росоюза так хорошо получи-
лось урегулировать нынешний 
кризис?

ИГОРЬ ДОДОН: Очень хорошая идея, 
но вначале надо стабилизиро-
вать ситуацию, пройти испыта-
ние на прочность в течение по-
лугода — года, а потом, конечно, 
Молдавия может стать такой 
площадкой.

Сейчас журналистов из Рос-
сии зачастую не пускают в 
Молдавию, допрашивают на 
въезде и разворачивают назад. 
Будет ли что-то сделано, 
чтобы такого рода ситуации 
прекратились?

ИГОРЬ ДОДОН: Очень неприятная 
практика, когда на въезде в 
Молдавию останавливали жур-
налистов и политологов из Рос-
сии, должна быть прекращена. 
Мы знаем, что это тоже влияло 
на качество наших двусторон-
них отношений. Сложностей на 
въезде не должно быть, и я 
предприму все возможное, что-
бы этого больше не случалось. 
Молдавия должна быть откры-
та для всех журналистов как с 
Запада, так и с Востока. До сих 
пор западные журналисты, 
приезжая сюда, никаких пре-
пятствий на въезде не встреча-
ли. Блокировали наших друзей 
из России, и это делала Демпар-
тия Плахотнюка. Демпартии у 
власти уже нет, и я уверен, что 
новое правительство поменяет 
свою позицию. Пусть любой 
желающий приезжает, берет 
интервью, пишет о Молдавии. 
Возможно, это даже поспособ-
ствует расширению турпотока 
из России. 

Президент Игорь Додон уверен, что 
Молдавия вернется к конструктив-
ному диалогу с Москвой.

А К Ц Е Н Т

Не надо ставить перед такими странами, 
как Молдавия, выбор «или-или». 
Только взвешенная внешняя политика

А К Ц Е Н Т

Молдавия должна быть открыта для всех 
журналистов как с Запада, 
так и с Востока 
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РЕЗОНАНС Расследование 
крушения малайзийского 
боинга превратилось 
в политическое шоу

Калька 
с «бондианы»?

Евгений Шестаков

В ходе состоявшейся в среду пресс-конференции гол-
ландский прокурор Фред Вестербек заявил о желании 
международных следователей допросить подозревае-
мых в причастности к крушению малайзийского 
Boeing рейса MH17 над Донбассом. Однако в Москве 
считают упоминание в связи с этой трагедией трех 
россиян и одного украинца голословными обвинения-
ми, не подтвержденными фактами, а само расследова-
ние предвзятым.

Комментируя голландский доклад, председатель 
Комитета Совета Федерации по международным делам 
Константин Косачев не удивился тому факту, что ме-
ждународная следственная группа назвала имена рос-
сиян и одного жителя ДНР в качестве причастных 
к крушению рейса МН17 над Донбассом. Он считает, 
что, несмотря на громкое и солидное название, данная 
Группа все эти годы старательно отрабатывала единст-
венную версию — о вине России и ополченцев. Причем 
опиралась при этом на спорные данные одиозного и 
псевдонезависимого ресурса Беллингкэт, который был 
создан всего за два дня до падения боинга (!).

«Схема уже отработана: с ходу называют обвиняе-
мого, затем находится якобы общественная структура, 
демонстрирующая «скрупулезную работу» с соцсетя-
ми и свидетелями, после этого выводам придается ста-
тус официальных, а дальше — те самые последствия, 
ради которых все, собственно, и затевалось: санкции, 
обвинения, медиакампании, суды или даже ракетные 
удары, как было после очередного фейка «Белых ка-
сок» в Сирии», — объяснил политик.

Причем, по его мнению, с несчастным малайзий-
ским лайнером все обстояло еще проще: он стал послед-
ним аргументом для введения антироссийских санкций 
Евросоюзом, и именно тогда канцлер ФРГ Меркель вы-
ступила за это решение. Поэтому у следователей не 
было выбора: любой 
другой вывод озна-
чал бы, что практи-
чески вся политика 
Евросоюза с июля 
2014 года была след-
ствием либо ошиб-
ки, либо умышлен-
ного введения в за-
блуждение, что сто-
ило только европей-
скому бизнесу не 
менее сотни милли-
ардов евро.

Косачев привел 
возражения, кото-
рые высказал пре-
мьер Малайзии по 
поводу того, как ве-
лось расследование, 
— в частности, заяв-
ление премьера о том, что Малайзию надо было также 
привлечь к изучению черных ящиков, поскольку само-
лет принадлежал этой стране и на его борту были ма-
лайзийские пассажиры. «Мы не знаем, почему нас не 
допустили к расследованию, но мы с самого начала ви-
дели, что там слишком много политики. Цель заключа-
лась не в том, чтобы выяснить, как все произошло. По-
хоже, все было сосредоточено на том, чтобы возложить 
вину на русских. Так нейтральные расследования не 
проводятся», — возражал премьер Малайзии.

Косачев напомнил, что осенью прошлого года на 
пресс-конференции представителей Минобороны Рос-
сии были идентифицированы фрагменты ракеты, про-
демонстрированные в мае прошлого года Объединен-
ной следственной группой.Однако, по словам главы 
международного комитета Совета Федерации  реакция 
международной следственной группы на эту информа-
цию отсутствовала. «Это убедительное подтверждение 
тому, что альтернативные версии ею даже не рассма-
тривались. Нужно было назвать какие-то имена, и это 
было сделано — так убедительнее. В фильмах про Джей-
мса Бонда также обязательно фигурировали имена 
майора Амасовой, генерала Гоголя и полковника Уру-
мова. Это придает правдоподобность любому китчу 
про «русских злодеев», — объяснил Косачев.

При этом, по его словам, сами представители груп-
пы откровенно говорят, что, мол, даже если эти четве-
ро подозреваемых «не нажимали сами на кнопку», 
«мы считаем их ответственными за сбитый самолет 
MH17» — и точка. 

«Ну просто надо же наконец кого-то обвинить. Что-
бы теперь внимание общественности переключилось 
с причин и поиска истинных виновных на поиск тех, 
кого назвало следствие. Хороший психологический 
прием, но он не помогает установить истину и, в част-
ности, дать ответы на вопросы премьера Малайзии», — 
констатировал политик.

Демонстративная кулуарность работы следствен-
ной группы, которая сочла недостаточной представ-
ленную Россией информацию по этому делу, но при 
этом исключила нашу страну из числа участников рас-
следования, сразу же ставит под сомнение любые вы-
воды, сделанные в Нидерландах. Россия с самого нача-
ла расследования была готова стать его частью, но не 
имела такой возможности, в то время как украинские 
представители были включены в состав следственной 
группы. Тем самым, по мнению МИД России, у Киева  
«появилась возможность подделывать доказательства 
и свести на нет свою ответственность за незакрытие 
воздушного пространства». 

«Не считаю возможным что-либо говорить без ка-
ких-либо публикаций. Пока публикаций нет, поэтому 
нечего и обсуждать», — пояснил позицию в отношении 
так называемых новых данных международной следст-
венной группы пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. 

Нидерланды по-прежнему отказываются от профес-
сионального диалога с Россией по этому делу, превра-
тив международное расследование в публичное поли-
тическое шоу, где виновный заранее известен, а приго-
вор обжалованию не подлежит. Как показала пресс-
конференция г-на Вестербека, никаких серьезных под-
вижек в расследовании не произошло и однобокость 
при рассмотрении обстоятельств гибели Boeing по-
прежнему сохраняется. 

Несмотря на гром-
кое и солидное 
название, данная 
группа все эти 
годы отрабатыва-
ла единственную 
версию — о вине 
России 
и ополченцев

Официально

Представленные голландским прокурором Фредом Ве-

стербеком так называемые новые данные прокоммен-

тировали в МИД России. Как считает внешнеполитиче-

ское ведомство, «заявления, озвученные Совместной 

следственной группой (ССГ) не могут вызвать ничего, 

кроме сожаления». В очередной раз в адрес россий-

ской стороны выдвигаются абсолютно голословные 

обвинения. 
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А КАК У НИХ Корреспонденты «РГ» выяснили, где купаются летом жители разных стран мира

Море возможностей

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж  

В
о Франции насчиты-
вается 3350 мест для 
купания. Причем из 
этого числа треть 
приходится на побе-
режье Атлантическо-
го океана и Средизем-
номорья с его знаме-
нитым Лазурным Бе-

регом, а две трети, менее из-
вестные в мире, на реки и озера.

Головной структурой, кото-
рой поручено отслеживать ка-
чество воды, здесь является, что 
и понятно, Министерство здра-
воохранения, а если точнее, его 
региональные агентства, раз-
бросанные по всей стране. Они 
работают «на земле» и, в пер-

вую очередь, накануне и во вре-
мя купального сезона. Для мор-
ской полосы это период с 15 
июня по 15 сентября, а для вну-
тренних водоемов — с 1 июля по 
31 августа.

Чем они занимаются? Орга-
низуют и осуществляют контр-
оль воды по микробиологиче-
ским, санитарно-химическим и 

ряду других показателей (окра-
ска воды, наличие стекла, пла-
стика, каучука). Причем это де-
лается в предварительном по-
рядке за 10 — 20 дней до откры-
тия купального сезона и не ме-
нее четырех раз с равными про-
межутками во время него. Ана-
лиз проб, а по официальным 
данным, только в прошлом году 

их было произведено 34 тыся-
чи, производится исключитель-
но в лабораториях, имеющих 
специальное  разрешение мини-
стерства здравоохранения.

Немаловажная деталь: пра-
ктически все места купания, 
будь то оборудованные комфор-
табельные пляжи или «дикие», 
входят в зону ответственности  
местных властей городов и се-
лений,  на территории которых 
расположены. Именно они не-
сут ответственность за места 
для купания и активно в этом 
плане сотрудничают с регио-
нальными агентствами фран-
цузского минздрава, в том чи-
сле, борясь с загрязнением во-
доемов, например, неочищен-
ными сточными водами. 

В зависимости от состояния 

воды производится классифика-
ция всех мест для летнего отды-
ха на берегу водоемов.  В прош-
лом году  около 90 процентов из 
них отвечали необходимым кри-
териям по всем параметрам. 
Примерно такая же картина 
ожидается и  в этом году. 

Отметим, что во Франции 
502 пляжам и морским приста-
ням присуждены так называе-
мые Pavillons blues («Голубые 
флаги»), которыми междуна-
родным Фондом экологическо-
го образования ежегодно отме-
чаются места, где вода отвечает 
самым высоким стандартам и, 
главное, пригодна для безопа-
сного купания. Это третий по-
казатель в Европе после Испа-
нии (672 флага) и Греции (534 
флага). 

А К Ц Е Н Т

«Голубыми флагами» ежегодно 
отмечаются места, где вода отвечает 
самым высоким стандартам и, главное, 
пригодна для безопасного купания

США

ПЛЯЖИ ЗАГНАЛИ 
В СИСТЕМУ 
Игорь Дунаевский

Единых для всей страны стан-
дартов качества воды в США 
нет, но законодательство обязы-
вает власти штатов ежегодно от-
читываться о применяемых ме-
тодиках мониторинга водоемов. 
В их основу ложатся рекоменда-
ции федерального Агентства по 
защите окружающей среды 
(АЗОС) и принятый в 1972 году 
Акт о чистой воде (англ. Clean 
Water Act).

Существует несколько раз-
ных стандартов в зависимости 
от способов использования 
воды – питьевая, для пляжного 
отдыха, под рыбные угодья, за-
поведники, промышленность 
или сельское хозяйство. Качест-
во воды на пляжах регулируется 
отдельным законом. Среди про-
чих мер он устанавливает гран-
ты местным властям и органи-
зациям на программы по мони-
торингу параметров воды, 
а также по информированию 
публики о пригодности пляжей 
для купания. На эти цели из фе-
дерального бюджета ежегодно 
выделяется около 10 миллионов 
долларов.

Рекомендации АЗОС прежде 
всего нацелены на выявление 
бактерий, вирусов и различных 
патогенов, которые могут угро-
жать здоровью любителей ку-
пания. Ведь по статистике в 
природные водоемы окунается 
около 40 процентов американ-
цев, а каждый третий контакти-
рует с водой, плавая на лодке. 
Активисты-экологи критикуют 
федеральные власти за недоста-
точное внимание к загрязне-
нию пляжей, указывая, что ре-
комендации АЗОС не учитыва-
ют другие типы загрязнителей, 
например, от промышленных 
отходов. Поэтому соответствие 
проб федеральным критериям 
не означает, что вода кристаль-
но чиста.

Желающий искупаться всег-
да может проверить состояние 
воды на пляже через общенаци-
ональную базу данных BEACON 
(аббревиатура от Beach Advisory 
and Closing Online Notification). 
На сайте можно узнать, нахо-
дится ли пляж под наблюдени-
ем, а также уточнить, не закрыт 
ли он из-за повышенной опасно-
сти заражения. Из 6,5 тысяч 
пляжей, входящих в систему, ка-
чество воды регулярно проверя-
ется в 3,5 тысячах.

За загрязнение водоемов 
предусмотрены штрафы — от 
2,5 до 25 тысяч долларов в день, 
а также до года тюрьмы. Если 
такие действия нанесли вред 
здоровью человека, то штраф 
увеличивается до 250 тысяч 
долларов, а срок за решеткой – 
до 15 лет.

Тем не менее, качество воды 
в США не идеальное. По стати-
стике АЗОС, критерии качест-
ва нарушаются почти в полови-
не ручьев и рек, и примерно в 
70 процентах замкнутых водо-
е м о в .  И с с л е д о в а т е л и  и з 
Surfrider Foundation утвержда-
ют, что на большинстве пляжей 
атлантического и тихоокеан-
ского побережий (67 процен-
тов) уровень бактерий низкий, 
но примерно на каждом пятом 
(22 процента) их концентрация 
зашкаливает за федеральные 
стандарты. 

ГРЕЦИЯ

ЗА ЧТО 
НАГРАЖДАЮТ 
ОСТРОВА
Александр Гасюк

Согласно опубликованному от-
чету Европейского агентства 
по окружающей среде, 97 про-
центов исследованных мест для 
купания в Греции имели «от-
личное» качество воды. По это-
му показателю солнечная Элла-
да чуть-чуть отстала от Кипра, 
набравшего 99,1 процент. 
Правда, нужно иметь в виду, 
что площадь греческих пляжей 
в сотни раз превышает размеры 
кипрских.

Из года в год над лучшими 
греческими пляжами развива-
ется «Голубой флаг» — наибо-
лее узнаваемый символ пре-
стижной международной на-
грады, присуждаемой с 1987 
года наиболее качественным 
с экологической точки зрения 
побережьям во всем мире. 
Обязательным условием для 
награждения  «Голубым фла-
гом» является отличное каче-
ство омывающей его воды. На-
града выдается на один год. Но, 
как пояснили «РГ» в Нацио-
нальной туристической орга-
низации Греции, международ-
ные инспекторы в течение года 
— как правило в июле и августе 
— делают внезапные проверки, 
призванные подтвердить вы-
сокий статус. Он напрямую 
влияет на приток туристов и, 
как следствие, на местную эко-
номику. В этом отношении Гре-
ция твердо входит в число при-
знанных лидеров — в 2019 году 
Эллада заняла второе место из 
47 стран, принявших участие 
в программе «Голубой флаг». 
Всего в Греческом обществе по 
охране природы, ответствен-
ном за присуждение «флагов», 
насчитали в своей стране 515 
побережий, 15 пристаней для 
яхт и даже четыре туристиче-
ских судна, достойных высокой 
награды. 

Любопытно, что большая 
часть «голубых флагов» доста-
лась излюбленному российски-
ми туристами региону Халки-
дики на севере Греции. Значи-
тельное количество престиж-
ных наград досталось и пляжам 
на фантастических островах 
в Эгейском и Ионическом мо-
рях, а также на Крите. 

ИСПАНИЯ

ЧЕРНЫЙ ФЛАГ 
— ТОЛЬКО 
ИСКЛЮЧЕНИЕ 
Юрий Когалов

Испания в очередной раз заня-
ла первое место в мире по коли-
честву пляжей, получивших 
«голубые флаги». В этом году 
знаком качества отмечены 566 
пляжей, 89 портов и 5 прича-
лов, как расположенных на 
морском побережье, так и нахо-
дящихся внутри страны. 

Чтобы соответствовать 
столь высокой оценке, пляж, 
порт или причал должны со-
блюдать требования по качест-
ву воды, предоставлять отдыха-
ющим соответствующую ин-
формацию, иметь раздевалки, 
души, туалеты, спасательное 
оборудование, обеспечить до-
ступ для инвалидов (всего око-
ло трех десятков критериев). 
Руководство городов прикла-
дывает неимоверные усилия, 
чтобы иметь возможность под-
нять «голубой флаг» на берегу. 
Однако получается это далеко 
не у всех.

Остальные три тысячи пля-
жей, которые существуют в Ис-
пании, по тем или иным причи-
нам не смогли завоевать эту 
престижную награду. Обычно 
им не хватает различных 
удобств, так как чистота воды 
редко вызывает сомнения. По 
оценкам Европейского агентст-
ва по окружающей среде, 92,2 
процента испанских пляжей яв-
ляются превосходными. Прав-
да, его специалисты оценивают 
воду лишь на наличие некото-
рых видов опасных бактерий.

«Черных флагов» в этом 
году «удостоились» лишь 48 
мест в Испании (менее 0,5 про-
цента). В основном они распо-
ложены возле промышленных 
зон, портов, там, где происхо-
дит эрозия береговой линии, 
растут города, возникали про-
блемы с очисткой сточных вод, 
а также из-за чрезмерного ко-
личества туристов, оставляю-
щих после себя различный му-
сор. 

Пляжи в России прошли все необходимые проверки к открытию купального сезона. Где именно можно купаться в каждом конкретном населенном пункте, можно уточнить на сайте 
территориального управления Роспотребнадзора. Так на территории Москвы находится 11 зон отдыха с купанием, а в Санкт-Петербурге — всего две. В рамках социально-гигиенического 
мониторинга регулярно проводятся лабораторные исследования морской воды Азово-Черноморского побережья. Они соответствуют гигиеническим нормативам. 

Олег Кирьянов

Южная Корея с трех сторон 
омывается морями, но корей-
цев трудно назвать заядлыми 
пловцами. Возможно, одна из 
причин этого кроется в весьма 
строгих правилах, которые ре-
гулируют купание. Например, 
несмотря на жаркую погоду и 
весьма теплую воду пляжи офи-
циально открываются в зависи-
мости от региона либо в июне, 
либо даже в июле и работают 
только до конца августа. При 
этом в темное время суток ку-
паться на большинстве пляжей 
запрещено. И, несмотря на тем-
пературу воздуха в сентябре за 
30 градусов и воды в районе 
26—28, корейцы в воду не пой-
дут. В этом плане они весьма 
дисциплинированы. 

Местным жителям обычно не 
приходит в голову лезть в воду, 
когда купальный сезон закрыт, 
так что, если вы увидите кого-то, 
кто с радостными криками ве-
сной или осенью, а иногда и зи-
мой, бежит в море, то, скорее 
всего, это будут российские ту-
ристы, которые в Корее обычно 
считают своим долгом забрать-
ся в воду, несмотря на погоду. 

Но даже когда разрешено, от 
души поплавать не получится. 
Разрешенная зона купания ог-
раничивается в основном райо-
нами, где взрослый человек мо-
жет легко достать дна. Как пра-
вило, на пляжах постоянно де-
журят многочисленные спаса-
тели, которые строго следят за 
тем,  чтобы никто не заплывал 
слишком далеко. В итоге и по-
лучается, что купание превра-
щается в заход в воду по пояс 
или по грудь и подпрыгивание с 
визгами на волнах. Впрочем, 
судя по реакции корейцев, их 
это вполне устраивает. 

Накануне открытия сезона 
местные власти вместе с меди-
ками и экологами проверяют 
состояние воды и пляжей, по-
сле чего принимается решение 
о том, можно ли начинать ку-
пальный сезон. Проводятся ре-
гулярные проверки воды и пля-
жей во время сезона. За пого-
дой обычно следят представи-
тели Службы спасения, кото-
рые дежурят на пляжах. В их 
компетенции, разрешать в кон-
кретный день плавать или за-
прещать из-за слишком сильно-
го волнения, ветра и прочих 
причин. 

ИТАЛИЯ

МОРЕ ПОД КОНТРОЛЕМ

ФРАНЦИЯ

34 ТЫСЯЧИ ПРОБ ВОДЫ В ГОД 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Апеннинам несказанно повезло 
на водоемы. Итальянский «са-
пожок», протянувшийся от 
центральной Европы практиче-
ски до самой Африки, омывают 
сразу пять морей: Лигурий-
ское, Тирренское, Ионическое, 
Адриатическое и Средиземное. 
Неотъемлемой частью местно-
го пейзажа являются также 
реки, которые ютятся по бере-
гам колоритных городков, и 
многочисленные озера, коих на 
территории страны около 1,5 
тысячи — от чистейших горных 
до неглубоких лагунных водое-
мов.

Неудивительно, что ко все-
му этому богатству в Италии 
относятся крайне бережно, тем 
более что итальянцы не пред-
ставляют жизнь без регуляр-
ных вылазок на море в компа-
нии членов семьи и дружеских 
посиделок на берегу.

С 1987 года на Апеннинах 
ежегодно с нескрываемой гор-
достью публикуется рейтинг 
самых чистых пляжей, кото-
рым присуждаются «голубые 
флаги». Экспертная комиссия 
оценивает каждый из пляжей 
по 32 параметрам, среди кото-
рых чистота воды, управление 
территорией, очистные соору-
жения, экология и другие пара-
метры. В этом году число пля-
жей с кристально чистой водой 
в Италии достигло 385 (на 17 
больше, чем 2018 году). На вер-
шине пьедестала в очередной 
раз оказалась область Лигурия, 
заполучившая сразу 33 флажка. 
За ней следуют Тоскана с 19 
пляжами и область Кампания, 
на территории которой водру-
зили в 2019 году 18 «голубых 
флажков». 

Поддерживать водоемы и 
прилегающие к ним зону отды-
ха в достойном состоянии  уда-
ется благодаря ежедневной 
очистке песка и морского дна 
специальным пылесосом, а так-
же регулярному проведению 
анализов на наличие в воде вре-
доносных микроорганизмов. 
Но помимо этого помогают все-
возможные запреты и нововве-
дения. Так, с каждым годом на 
Апеннинах появляется все 
больше пляжей для некурящих 
— итальянская ассоциация по-
требителей клятвенно обещает, 
что в ближайшее время по этой 
схеме будут работать все зоны, 
предназначенные для пляжного 
отдыха, а нарушителям придет-

ся раскошелиться на 50 евро. 
Однако дальше всех в этом во-
просе ушли власти Стинтино 
(Сардиния), запретившие ту-
ристам использовать полотен-
ца и пляжные сумки, при помо-
щи которых те ловко и незамет-
но выносили в качестве сувени-
ра уникальный местный бело-
снежный песок.

Немало усилий власти также 
прикладывают для поддержа-
ния безопасности на пляжах, на 
которых до последнего времени 
процветала нелегальная торгов-
ля контрафактом. В прошлом 
году в стране появился закон, 
который так и называется «Без-
опасные пляжи», согласно кото-
рому туристы, приобретающие 
подделки, а также торгующие 
ими иммигранты будут наказы-
ваться штрафами вплоть до 7 
тысяч евро. В этом году МВД 
Италии, сумевшее очистить 
многие приморские зоны от на-
зойливых торговцев, намерева-
ется расширить этот проект и 
выделить 25 муниципалитетам 
500 тысяч евро под программу 
«Безопасные озера».   

К счастью, наряду с «кну-
том», на Апеннинах хорошо 
развита также и система поощ-
рений, к которой нередко при-
бегают курортные учреждения, 
стремящиеся выжить в конку-
рентной борьбе за клиента. Так, 
к примеру, в регионе Венето ре-
шили порадовать молодых ма-
терей, чьи малыши появились 
на свет в больницах Портогруа-
ро и Сан-Дона. Во время выпи-
ски всем мамам будет предо-
ставлен «пляжный пропуск», 
чтобы они могли бесплатно 
пользоваться зонтиком и шез-
лонгом на одном из приглянув-
шихся им пляжей между Бибио-
не, Каорле, Эраклеа-Маре или 
Езоло в течение 15 дней на вы-
бор в этом либо следующем 
году. По задумке авторов этой 
гуманной инициативы, мор-
ской воздух позволит быстрее 
восстановиться и придаст сил 
как  новорожденному, так и его 
маме. 

Разрешенная зона купания ограничивается районами, где взрослый чело-
век может легко достать дна. 

Желающий иску-
паться всегда 
может проверить 
состояние воды 
в общенациональ-
ной базе данных
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Иван Карташов, 
«Российская газета», 
Бразилиа 

Б
разилия — это всемирно 
известный курорт. Кто не 
слышал таких названий 

как Рио-де-Жанейро, Амазон-
ка? Однако, если взглянуть на 
карту страны, можно увидеть, 
что Бразилия это не только 
семь тысяч километров пля-
жей: она вдоль и поперек изре-
зана реками. Здесь самый боль-
шой запас пресной воды в 
мире. 

Бразильцы сами очень лю-
бят открытую воду. Большую 
часть свободного времени они 
проводят на пляжах, загорая и 
купаясь в океане и бассейне. 

На пляже очень часто можно 
увидеть играющих в футбол 
молодых людей и бегающих 
вдоль морской линии любите-
лей здорового образа жизни. 
Вдали обязательно будет ви-
ден парус виндсерфинга или 
спортивной яхты, а в небе — 
резвящийся воздушный змей 
кайтсерфера.

Похожим образом обстоит 
ситуация и вдали от океаниче-
ских бризов за одним исключе-
нием: здесь не очень принято 
купаться в стоячей воде, если 
только это не бассейн. Во-пер-
вых, в теплом непроточном во-
доеме хорошо размножаются 
вредоносные бактерии. А во-
вторых, в большинстве рек и 
озер здесь главными хозяевами 

себя чувствуют пираньи и кро-
кодилы.

За чистотой воды в Бразилии 
следят достаточно строго. Эта 
обязанность возлагается на му-
ниципальные секретариаты по 
делам окружающей среды. 
Именно они через все средства 
массовой информации трубят о 
запрете купания в водоемах в 
случае техногенных аварий, 
как, например, утечка в реки за-
грязняющих и отравляющих ве-
ществ. Институт окружающей 
среды штата Рио-де-Жанейро 
дает общие рекомендации отды-
хающим: избегать купания в те-
чение первых суток после силь-
ного дождя, а также вблизи мест 
впадения в океан рек, каналов и 
дождевых сливов. 

Бразильский пляж Копакабана известен на весь мир и является одним из символов страны.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

НОЧЬЮ В ВОДУ НЕ ВХОДИТЬ
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ТЫСЯЧ ЕВРО

придется заплатить продавцам 

и покупателям нелегального 

пляжного контрафакта

БРАЗИЛИЯ

ПОПАСТЬ В ЛАПЫ КРОКОДИЛУ
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ЗДОРОВЬЕ В Москве 
пройдет Международный 
фестиваль йоги

В позе лотоса

Иван Пышечкин

В пятницу, 21 июня, в парке «Зарядье» стартует пятый 
Международный фестиваль йоги. Мероприятие смогут 
посетить все желающие. Организаторы обещают 
не только показать самые действенные практики 
и упражнения, но и научить москвичей правильно ме-
дитировать.

Опытные мастера будут заниматься с детьми, по-
жилыми людьми, беременными женщинами, подбирая 
для каждой из групп наиболее подходящие техники. 
В ходе мастер-классов преподаватели — настоящие 
гуру, специально прилетевшие в Москву из Индии, — 
покажут, как за пару минут снять стресс, научат пра-
вильно дышать. 

После занятий гостей фестиваля ждут индийские 
танцы. «Хочется познакомить всех с индийским тан-
цевальным искусством. В этих танцах многие движе-
ния — будто ожившие позы йоги», — говорит директор 
Фонда изучения культурного наследия Индии «Нри-
тья Сабха» Татьяна Назарова. Площадки фестиваля 
откроют в пятницу в 10 утра. Организаторы ожидают, 
что позаниматься йогой придет не менее 5 тысяч мо-
сквичей. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Москвичи 
поблагодарили жителей 
Чэнду за панд в своем 
зоопарке

Привет 
от Динь-Динь

Любовь Проценко

Вчера жители Чэнду — центра китайской провинции 
Сычуань, принимали гостей из Москвы — официаль-
ную делегацию правительства российской столицы. 
Москвичи приехали сюда, на родину панд, чтобы ска-
зать спасибо за то, что сбылась их мечта — получить 
в свой зоопарк панд.

Напомню, два медвежонка гигантской панды — са-
мочка Динь-Динь и самец Жуи прибыли в Москву 
в апреле. Обустроились на новом месте, акклиматизи-
ровались, а 5 июня их навестил во время визита в Рос-
сию глава КНР Си Цзиньпин — вместе с российским 
президентом Владимиром Путиным. 

Светлана Акулова, гендиректор московского зоо-
парка, рассказала землякам медвежат, как проходила 
встреча: «Динь-Динь — еще маленькая, ей всего полто-
ра года, и заставить 
усидеть ее на одном 
месте, как любого 
ребенка, практиче-
ски невозможно. 
Поэтому мы преду-
предили службы 
протокола. Каково 
же было удивление, 
когда мы увидели, 
что Динь-Динь 
устроилась точно напротив китайского президента 
и все время, пока он был, послушно ела морковку». 

Светлана Акулова поблагодарила всех, кто помог 
москвичам увидеть это чудо природы теперь уже в сво-
ем городе. Московский зоопарк пользуется популяр-
ностью в столице — его посещают в год 3 миллиона по-
сетителей. Но с появлением панд их стало еще больше 
— за два первых месяца на 15 процентов. 

Как заверил министр правительства Москвы руко-
водитель департамента внешнеэкономических и меж-
дународных связей, Сергей Черемин новые москвичи 
чувствуют себя в России прекрасно. «У нас принято го-
ворить: отдам животное в хорошие руки. Можете быть 
уверены: ваши питомцы попали в добрые заботливые 
руки», — рассказал он на площади Чунсилу Дите Гуан-
чан, куда на торжественные мероприятия по поводу пе-
редачи больших панд России пришло много народа.  
И в самом деле, как выяснилось, панды отлично перене-
сли перелет в Москву, съев за время его по 40 килограм-
мов бамбука. Сейчас у них хорошие двухкомнатные во-
льеры, с множеством игрушек, разных лазалок и каче-
лей. Готовили новый дом под контролем специалистов 
из Чэнду. Именно здесь проживает большая часть этих 
редких животных: 500 панд из 600 живущих в неволе. 
Дело в том, что панды очень плохо размножаются: по 
данным ученых, всего 30 процентов самок способны 
к деторождению. Поэтому откликнувшись на просьбу 
Москвы передать панд в зоопарк города, китайские 
власти предоставили выбор. Можно было взять взро-
слую пару или малышей. «Мы решили взять маленьких, 
чтобы вместе с ними пройти весь путь взросления», — 
продолжала Акулова. И пояснила: «Ведь вопреки мно-
гим сообщениям, панд Москве не подарили и не сдали 
в аренду. Они остаются собственностью Китая и через 
15 лет вернутся в Китай. Уедет на родину через три года 
и малыш, если родится в Москве. Подарок же КНР со-
стоит в том, чтобы дать нам возможность приобщиться 
к изучению этих животных. Приурочен же он к празд-
нованию 70-летия сотрудничества двух наших стран». 

И конечно же, никаких миллионов долларов за мед-
вежат, вопреки опять же слухам, с россиян не взяли. 
Но и Москва приехала в Чэнду не с пустыми руками: 
государственный ансамбль танца «Гжель» начал вчера 
выступать еще на улице. Прохожие дружно подпевали, 
а вечером горожане пришли в театр, на концерт мо-
сковских артистов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

На столичных 
водоемах 
вместе 
со спасателями 
работает 
гексакоптер

ПОД ШЕСТЬЮ 
ВИНТАМИ
Ирина Огилько

В Строгинской пойме купаться 
нельзя, здесь плохое дно, гряз-
ная вода и максимальная для 
столичных водоемов глубина — 
25 метров! Но жителей это не 
пугает и голов в воде — как кле-
цок в супе. Выбирают отдыхаю-
щие места не только в обустро-
енной зоне отдыха, но и подаль-
ше, где тише: в бухточках, кото-
рых здесь тысячи. И впервые 
в этом сезоне за купальщиками 
следит гексакоптер. 

Гул от шести мощных винтов 
слышен лишь при идеальной ти-
шине. Если на пляже много лю-
дей, как в нынешний жаркий 
день, то приближение мощного 
беспилотника можно и не заме-
тить. В какой-то момент один из 
отдыхающих заплыл так далеко 
от берега, что превратился по-
чти в точку на горизонте. 
И вдруг откуда-то почти с небес 
раздается громкий голос: «Да-
леко не уплываем, возвращаем-
ся к берегу, здесь опасная глуби-
на». Отдыхающие на берегу за-
молкают, задирают голову, пы-
таясь понять, откуда звук. 
И лишь заметив в небе беспи-
лотник, зависший над плыву-
щим человеком, теряют интерес 
к происходящему. Тем временем 
пловец поворачивает к берегу, 
а гексакоптер летит дальше. 

— Это мощный летательный 
аппарат, способный переме-
щать груз порядка 7 килограм-
мов, так что легко может однов-
ременно нести на себе спаса-
тельный жилет, медицинский 
чемоданчик для оказания пер-
вой помощи, мегафон и другое, 
— рассказывает «РГ» руководи-
тель группы беспилотных лета-
тельных аппаратов ГКУ МГПСС 
Ярослав Черногоров. — А еще у  
него мощная камера, работаю-
щая как видеорегистратор. 

Функций у гексакоптера не-
сколько. Он мониторит повер-
хность воды, и в случае необхо-
димости «провожает» наруши-
теля до берега. Если нужно, мо-
жет доставить средства спасе-
ния до прибытия спасательного 
катера, но в этом сезоне пока 
такой надобности не было. Еще 
одна его функция — профилак-
тическая, он может предупре-
дить, что в жару надо сидеть 
в тени, а родители должны луч-
ше присматривать за детьми. 
Гексакоптер можно использо-
вать и ночью, поскольку в ком-
плекте есть тепловизор.

По словам начальника пои-
сково-спасательной станции 
«Строгино» Владимира Ероши-
на, летательный аппарат ока-
зался хорошим подспорьем для 
спасателей. Ведь пока один спа-
сатель ведет гексакоптер по за-
данному маршруту или коррек-
тирует его полет, направляя 
пловца к берегу, дежурный спа-
сательный катер с другими спа-
сателями на борту бороздит тер-
риторию водоема. К слову, во 
время мониторинга аппарат 
способен подниматься на высо-
ту 3 километра, но спасатели не 
«летают» выше 10—12 метров от 
уровня воды — нет надобности, 
обзор и так хороший. Обычное 
время полета порядка 70 минут, 
затем требуется подзарядка. 

— Нам бы пригодился гекса-
коптер в постоянное пользова-
ние, а не только на время жары, 
— рассказывает Ерошин. Как вы-
яснилось, на всю Москву такой 
аппарат у спасателей на воде 
один. И отправляют его туда, где 
в данное время он более необхо-
дим. Так, его будут использовать 
в качестве «патруля» во время 
школьных выпускных вечеров 
у воды. Есть в арсенале спасате-
лей еще шесть квадрокоптеров, 
но они пригодны лишь для мо-
ниторинга поверхности воды... 
Правда, как по секрету расска-
зал нам Черногоров, городские 
власти рассматривают возмож-
ность закупки еще нескольких 
таких аппаратов. 

СОБЫТИЕ На Банковский мост Санкт-Петербурга вернулись 
легендарные грифоны

Исполнят желания

Вера Черенева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

В
чера после долгой ре-
ставрации на Банков-
ский мост Санкт-Пе-
тербурга вернулись 
скульптуры грифонов 
— теперь фигуры ле-
гендарных мифиче-
ских существ покра-
шены в черный цвет, 

а крылья покрыты позолотой.
— Если постоять на середине 

моста, то все финансовые поже-
лания могут исполниться, — от-
метил, выступая на открытии 
обновленного памятника, врио 
губернатора Северной столицы 
Александр Беглов. — Поэтому 
мы снова возвращаем эту пере-
праву и снова даем надежду 
всем тем, кто пожелает загадать 

свои желания. Кстати, я тоже 
постараюсь загадать желание. 

Как известно, грифоны явля-
ются одним из символов Север-
ной столицы. Они были уста-
новлены на мосту через Екате-
рининский канал (сейчас он на-
зывается каналом Грибоедова. 
— Прим. ред.) в 1828 году. С тех 
пор их ни разу не вывозили в ма-
стерскую, и, как следствие, в по-
следние годы фигуры находи-
лись в аварийном состоянии. 
В условиях непростого петер-

бургского климата из-за посто-
янного движения и проседания 
грунта между швами скульптур 
возникли зазоры. 

Свою роль сыграли и тури-
сты. Существует легенда, что 
грифоны способны исполнять 
желания. Гости города спеши-
ли положить в пасти мифиче-
ских существ записки, остав-
ляли на памятнике надписи, а 
некоторые и вовсе пытались 
отломить кусочек фигур себе 
на память.

В начале 2017 года грифонов 
увезли в мастерскую. Реставра-
торам пришлось полностью ра-
зобрать скульптуры. Еще на 
этапе предварительного обсле-
дования выяснилось, что каж-
дый грифон состоит из двух по-
ловин и трех дополнительных 
элементов на передних лапах и 
груди. Они были стянуты изну-
три стальными стержнями, про-
ходящими сквозь фигуру. Если 
при создании памятников, что-
бы их разобрать, достаточно 
было просто открутить гайки, 
то за 200 лет элементы просто 
стерлись и разошлись. 

Специалисты даже создали 
специальные ключи, чтобы от-
крыть поперечный стержень, 
который соединял элементы. 
Также было проведено 3D-ска-
нирование всех элементов. Ка-
ждая деталь была восстановле-

на. В конце весны работы в ма-
стерской были завершены, око-
ло месяца продлился монтаж. 
Дело в том, что скульптуры дер-
жат ванты Банковского моста, 
а над головами фигур возвыша-
ются фонари. Каждый элемент 
нужно было смонтировать 
с предельной точностью.

Кроме того, на мост верну-
лись все исторические детали. 
Так, Банковский мост известен 
своим ажурным ограждением, 
одним из самых изящных в го-
роде. На решетке есть замысло-
ватый узор в виде пальм и вее-
ров. Все эти детали были тща-
тельнейшим образом отрестав-
рированы. Также приведены 
в порядок участки набережной 
канала Грибоедова. 

Александр Беглов посоветовал всем 
загадать на обновленном 
Банковском мосту желание. 

А К Ц Е Н Т

Теперь фигуры легендарных мифиче-
ских существ покрашены в черный цвет, 
а крылья покрыты позолотой

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Санкт-
Петербурге снижают плату за 
жилищно-коммунальные услуги

Тарифы идут вниз

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге остановлен 
рост тарифов на коммунальные 
услуги. При этом эффект от ре-
шений, принятых правительст-
вом, будет влиять на тарифную 
политику города еще не один 
год, а в Смольном заверяют, что 
есть и дальнейшие способы оп-
тимизации размера платежей за 
ЖКУ.

Согласно федеральному за-
конодательству, индексация та-
рифов на оплату электроэнер-
гии, горячего и холодного водо-
снабжения происходит один раз 
в год, в середине лета. Так повы-
шение расходов на «коммунал-
ку» оказывается менее болез-
ненным, ведь до 70 процентов 
всей суммы в квитанциях петер-
буржцев составляет плата за 
отопление и горячую воду. Пла-
нировалось, что суммы по этим 
строкам в квитанциях с 1 июля 
вырастут на 3,3 процента, одна-
ко теперь сумма платежа даже 
уменьшится. И хотя понижение 
составит всего 0,6 процента, но 
зимой — с включенным отопле-
нием — это все равно будет за-
метно. 

— Во-первых, ни зарплаты, ни 
пенсии такими же темпами не 
растут, — пояснил решение пра-
вительства о снижении тарифов 
врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов. — А во-
вторых, и нынешние квитанции 
таковы, что горожане с невысо-
ким доходом, пенсионеры тра-
тят на «коммуналку» большую 
часть своих средств.

Как рассказал председатель 
комитета по тарифам Санкт-Пе-
тербурга Дмитрий Коптин, сни-
жения удалось добиться прежде 
всего за счет пересмотра аппе-
титов ресурсоснабжающих ор-
ганизаций. Так, например, выя-
снилось, что ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга» закупал для 
своих нужд электроэнергию у 
частной компании по цене на 20 
процентов выше рыночной. Раз-
ница закладывалась в тарифы, в 
том числе для населения, и за 
последние три года переплата 
составила 1,8 миллиарда ру-

блей. Эту сумму, как заверил 
Коптин, «Водоканалу» придет-
ся вернуть за счет корректиров-
ки тарифов в 2020 году. А рост 
тарифов на холодное водоснаб-
жение и водоотведение для жи-
телей составит всего 3,6 про-
цента вместо запланированных 
семи. Электроэнергия подоро-
жает еще меньше — в среднем на 
один процент, поскольку с 1  
июля цена одного киловатта по-
нижена до минимального уров-
ня предельного тарифа, уста-
новленного на федеральном 
уровне, на 10 копеек. А вот из-
менение цены на газ необходи-
мо согласовать на федеральном 
уровне.

— Минимальный норматив 
потребления газа не соответст-
вует фактическому потребле-
нию. Вместе с правительством 
России мы работаем над изме-
нением ситуации, — рассказал 
Александр Беглов. — Планируем, 
что сумма платежа за газ сни-
зится в среднем на 15—20 про-
центов.

Сумма в квитанциях за июль, 
которые петербуржцы получат 
в августе, в среднем вырастет на 
7—8 рублей на одного члена се-
мьи — в зависимости от уровня 
благоустройства квартиры. 
Если учесть, что раньше при-
бавка планировалась в размере 
77—78 рублей на человека, то 
получается, что рост тарифов 
замедлился более чем в 10 раз. 
За полгода в целом по городу — 
то есть и для граждан, и для биз-
неса — экономия составит около 
1,5 миллиарда рублей. 

Что касается дальнейшего 
роста тарифов, то специалисты 
уверяют, что ничего неожидан-
ного в этой сфере быть просто 
не может. Во-первых, этого не 
позволяет федеральное законо-
дательство. А во-вторых, суще-
ствуют технические способы 
оптимизации стоимости жи-
лищно-коммунальных услуг  — 
от внедрения цифровых техно-
логий и типовых договоров на 
подключение к ресурсам до 
установления систем погодного 
регулирования в уже построен-
ных домах. Однако такие реше-
ния принимает уже не прави-
тельство, а сами горожане.  

ЖКХ В Москве не планируют вводить штрафы 
за мусор, выброшенный не в тот контейнер

Отходы в цвете
Ирина Огилько

С 
1 января 2020 года Мо-
сква переходит на раз-
дельный сбор мусора. Как 

за оставшиеся пять месяцев мо-
сквичей приучат сортировать 
отходы по разным пакетам, рас-
сказал руководитель департа-
мента жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства 
города Александр Соловьев. 

Напомним, что по Федераль-
ному закону № 483-ФЗ регионы 
перешли на раздельный сбор 
мусора с января текущего года. 
А для городов федерального зна-
чения — Москвы, Севастополя и 
Санкт-Петербурга — переход от-
срочили на три года. Но столица 
так долго готовиться не стала, 
тем более что уже не первый год 
в городе длятся эксперименты 
по введению раздельного сбора, 
а во всех парках установлены 
разноцветные контейнеры 
в виде колокола. И в минувший 
вторник президиум правитель-
ства Москвы принял постанов-
ление о досрочном переходе 
к раздельному сбору мусора 
с 1 января 2020 года. 

— Это будет первый этап про-
граммы по внедрению на терри-

тории всего города сбора втор-
сырья, — рассказывает Алек-
сандр Соловьев. — До конца года 
в каждом дворе будет установ-
лен отдельный контейнер для 
полезных компонентов, кото-
рые можно переработать: пла-
стика, стекла, бумаги, картона, 
металла. И останутся отдельные 
контейнеры для пищевых и про-
чих отходов. 

Пищевые отходы будут соби-
рать в нынешние зеленые или 
коричневые баки. А для перера-
батываемого вторсырья поста-
вят серые или синие. Простое на 
первый взгляд разделение по-
зволит охватить программой 
даже небольшие дворы.

По словам Соловьева, префе-
ренций за выкинутый правиль-
но мусор москвичей не ждет, 
ведь город и так доплачивает за 
вывоз мусора. Но и для тех, кто 
выкидывать отходы будет по 
старинке, никаких наказаний 
не предвидится. Тарифы на вы-
воз мусора не поменяются. За-
варивать мусоропроводы город 
тоже не станет, не за тем эти до-
рогостоящие приспособления 
строили. Основной способ во-
влечения в программу людей 
останется прежним: популяри-

зация, разъяснения и наглядная 
демонстрация пользы. 

— Наша задача — улучшить 
ситуацию в регионе в целом, со-
кратить количество мусора, 
производимого городом, пере-
рабатывая все то, что можно 
вновь использовать, сокращая 
объемы захоронения, — поясня-
ет Александр Андреевич. — Уже 
сейчас с сортировочных стан-
ций столицы ряд компаний за-
бирают пластик на переработку 
в Калугу, Тверь.

Вывозить вторсырье предпо-
лагают на специальных маши-
нах, которые должны будут поя-
виться в арсенале «мусорных» 
компаний. Они обновят и сор-
тировочные станции. И уже за-
нимаются этим — например, 
компания, вывозящая отходы 
из центра столицы, открыла но-
вый сортировочный комплекс. 

Чиновник отметил, что охва-
тят программой и объекты со-
циальной сферы. В настоящее 
время идут переговоры о рас-
пространении инициативы на 
торговый и ресторанный биз-
нес. 

Московских гостей встречали на китайской земле большие 
фигуры игрушечных панд .

Разноцветные баки для вторсырья в каждом жилом дворе города скоро станут обыденностью.
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Москвичи 
приехали на роди-
ну панд, чтобы 
сказать спасибо

— Все о «мусорной» реформе
rg.ru/sujet/6119 

Новый гексакоп-
тер мониторит 
поверхность воды, 
предупреждает об 
опасности и дово-
зит спасательный 
жилет и чемодан-
чик с лекарствами

— Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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КОНКУРС ЧАЙКОВСКОГО 
В Большом зале 
консерватории прошел 
первый день 
прослушивания пианистов

Аплодисменты 
возвращаются

Наталья Зимянина

Все билеты на первый тур прослушиваний пианистов 
проданы. А еще два конкурса назад на I тур пускали 
бесплатно всех желающих и на утренние прослушива-
ния собиралось две трети партера. Это когда пиани-
стов играло от 80 до120. И были среди них такие, что 
публике впору было приплачивать за терпение. 

С тех пор как конкурс попал в ведение Валерия Ге-
ргиева, он неустанно пытается его реформировать. На 
прошлом, 15-м, прошел жесткий отбор: сначала по ви-
деозаписям, потом — отборочные прослушивания вжи-
вую; второй тур поделили на две части (ввели еще вы-
ступление с камерным оркестром). Участникам, до-
шедшим до финала, впервые за историю пришлось вы-
держать по пять весьма нервных выступлений.

Прошло четыре года. Неизвестно, сколько поступи-
ло заявок от пианистов, но отобрано по видео было 25 
человек. Первый тур расписали так: в три дня по во-
семь пианистов. Оказалось, что теперь конкурс факти-
чески немилосерден к жюри: с 13.00 до 17.00 и с 19.00 
до 23.00. Мой коллега, итальянский критик Алессанд-
ро, даже спросил: «А когда русские едят?» 

Открыл состязания 25-летний китаец Се Мин, кото-
рый оказался обаятельнейшим артистом. Начал он с 
Бетховена — с Сонаты № 18 ми-бемоль мажор, — и зал 
растаял от этого не-
притязательного 
Бетховена. Какие 
там были гаммы — у 
китайских пиани-
стов не гаммы, а ка-
кие-то мягкие глис-
сандо. А темпы, ко-
торые они берут, не 
позволяют тебе уг-
наться за мыслью, 
которую когда-то 
вложил в свой опус 
композитор. Прав-
да, в таких случаях 
обычно плохо удается вторая, медленная часть — ее бы-
стро и обаятельно не промахнешь… А в третьей снова 
берется такой темп, что вся ритмичная фактура левой 
руки превращается в сплошную диковинную трель. 

Все три китайских пианиста умудрились выступить 
в первый же день. 20-летний Ань Тяньсю играл Баха в 
своем, довольно романтическом стиле. Но уже на Этю-
де Шопена (№ 10, соч. 10) открывается его главный 
«художественный» прием: приливы и отливы, и через 
несколько минут это начинает утомлять. Наиболее ин-
тересным из троих показался Ву Ючун (23 года). В его 
Бахе наконец повеяло музыкой, а в той же 18-й Сонате 
Бетховена выявились живые контрасты. Кстати, «ки-
тайские гаммы» оказались очень к месту в фа-минор-
ном Концертном этюде Листа — они как ветерок носи-
лись у него будто бы над клавиатурой. 

Очень заинтриговал Константин Емельянов (25 лет, 
Россия). Когда он сел за рояль, шел уже пятый час кон-
курса! Но, пожалуй, первый раз мы услышали идеаль-
но сделанную программу великолепного музыканта 
совершенно своеобразного стиля. К тому же у него 
труднейший Бах (II том ХТК, до-диез минор) с быстрой 
фугой. И он пока единственный предпочел Гайдна Бет-
ховену (вторая часть была очень хороша). И снова зву-
чал неизвестный Чайковский. «Характерный танец» 
(из соч. 72) явно не шедевр — но с каким смаком Емель-
янов его играл, подтверждая золотое правило: испол-
нять что-нибудь незаигранное очень, очень выигрыш-
но. Блестяще — мельчайшим жемчугом, но все же не 
стандартного китайского свойства — он прошивает 
Второй Этюд Шопена (соч. 10). И заметно медленнее 
Се Мина начинает «Кампанеллу», сохранив бесценное 
драматическое начало.

Дмитрий Шишкин (27 лет), кажется, гораздо силь-
нее выступает в сольных концертах, чем на конкурсе. 
Это великолепный опытный, признанный солист, из 
тяжелой артиллерии российской команды. У него на-
конец прозвучал безукоризненный Рахманинов 
(Этюд-картина ре минор, соч. 39). 

Так уж иногда сходятся звезды: за день их было че-
тыре, а «Аппассионаты» три, и лучшая — уже поздно ве-
чером — у Арсения Муна. Ему всего 20 лет, а играет на 
все 30. Его «Аппассионате» публика долго хлопает, 
сравнивая ее с предыдущими интерпретациями. В 
сравнении — тоже большая образовательная сила кон-
курса. Мун оказался самым цельным пианистом пер-
вого дня. У него впечатляюще прозвучала и «Думка» 
Чайковского. А закончил первый день Артем Ясин-
ский, представляющий Украину. Ему уже 30, послуж-
ной список солиден, он уверен в себе. Его коронный но-
мер — ля-минорный Этюд Листа по Паганини, местами 
уже манерный, но бурные аплодисменты не позволили 
мне до конца утвердиться в собственном мнении.  

ТЕАТР Отцу мировой оперетты Жаку Оффенбаху — 200 лет

Моцарт Елисейских полей
Валерий Кичин

И
менно этот худощавый 
парижанин в пенсне, 
пришелец из Пруссии, 

стал основателем целого жанра 
в музыкальном искусстве, по-
пулярность которого была на 
своем пике почти век и не исся-
кла до сих пор. Это разновид-
ность оперы-буфф с привкусом 
бурлеска — первой, парижской 
версии оперетты. Легар, Штра-
ус, Кальман, Лекок, Салливан и 
прочие короли жанра — они уже 
потом, а первым был сын канто-
ра кельнской синагоги Якоб, по-
лучивший затем имя Жак Оф-
фенбах. Отец перевез его в Па-
риж, в 14 лет отдал в консерва-
торию, и Франция стала роди-
ной нового искусства, которое 
вскоре захлестнет Европу, добе-
рется до Японии и, переплыв Ат-
лантику, придет на американ-
ский континент уже в статусе 
мюзикла.

А пока юноша учится в Па-
рижской консерватории по 
классу виолончели, принимает 
католицизм, играет в оркестре 
театра «Опера-Комик», дирижи-
рует и вскоре открывает собст-
венный театр «Буфф-Паризьен», 

где и ставит свое первое произ-
ведение необычного жанра — 
«Орфей в аду». Этот вечер и ока-
зался началом новой эры — эры 
оперетты.

Понятно, что ее предтечей 
были комические оперы Дони-
цетти и Россини — тоже легкие в 
восприятии, хотя и адски труд-
ные в исполнении. Но Оффенбах 
со своими либреттистами Ме-
льяком и Галеви перевел жанр в 
сатирический регистр, напол-
нив его аллегориями и злобод-
невными аллюзиями. Скажем, 
«Орфей в аду» и «Прекрасная 
Елена», используя коллизии ан-
тичных мифов, весьма прозрач-
но потешались над Наполеоном 
III, высмеивали нравы импера-
торского двора и парижского 
света. Грозный, но похотливый 
Юпитер притворялся невинной 
мухой, а публика хохотала, вспо-
миная герб Наполеоновской ди-
настии с выгравированной на 
нем пчелкой. Это был как бы но-
вый Свифт, сочинявший свои са-
тиры на языке музыки. «Я хочу, 
чтобы публика смеялась, — писал 
Оффенбах. — И не над безобид-
ной чепухой, а над фактами важ-
ными, даже опасными, которые 
вполне можно одолеть». Первые 

зрители его оперетт буквально 
упивались громами и молниями, 
разящими помпезные оперы, ко-
торые Оффенбах нещадно паро-
дировал, постные религиозные 
сюжеты живописных полотен — 
все то, что было в моде и на слу-
ху: «для Оффенбаха все смешны 
— и люди и боги». Он насытил 
свои опусы превосходными ме-
лодиями, добавил сексуального 
перца, в результате чего оперет-

та прослыла жанром фельетон-
ным, фривольным, слегка не-
приличным, но неотразимым. 
Непочтительность оперетки по 
отношению к «святыням» и раб-
лезианское торжество плотской 
жизни одних шокировало, дру-
гих восторгало — жанр атаковал 
консервативные табу, прокла-
дывая тропинки к новым степе-
ням вольнодумства. По свиде-

тельству нашего Гарина-Михай-
ловского, продвинутое русское 
студенчество исправно посеща-
ло все новинки, потом яростно 
споря — это балаган или все-таки 
искусство?

За свою не слишком долгую 
жизнь мастер написал более ста 
«несерьезных» опусов для сце-
ны: «Прекрасная Елена», «Па-
рижская жизнь», «Великая гер-
цогиня Герольштейнская», «Си-

няя Борода», «Перикола», «Пу-
тешествие на Луну»…, заслужил 
похвалу Джоаккино Россини, на-
звавшего Оффенбаха «нашим 
маленьким Моцартом Елисей-
ских Полей», и все мечтал напи-
сать «серьезную оперу». И в кон-
це концов создал свой главный 
шедевр — «Сказки Гофмана», но 
завершить оперу ему помешала 
смерть в 1880 году — триумфаль-
ную премьеру он уже не увидел.

Оффенбаха ненавидел Вагнер 
не только потому, что тот был ев-
реем, но и потому, что его опе-
ретты высмеивали высокопар-
ный пафос вагнеровских герои-
ко-патриотических эпосов. В 
годы франко-прусской войны в 
Париже его, приехавшего из Гер-
мании, считали немецким шпио-
ном, а в Берлине заклеймили 
«предателем». Он переживал 
трудные времена, знал и голод, и 
нищету, и безнадегу — выручало 
то мистическое везение, которое 
несет по жизни всех гениев, 

оставляя после них нечто не-
тленное, заслужившее благодар-
ность поколений. Сегодня ред-
кое парижское шоу обойдется 
без знаменитого канкана из 
«Орфея в аду», редкий концерт — 
без упоительной «Баркаролы» 
из «Сказок Гофмана», эта опера 
вообще во второй половине ХХ 
века пережила вторую моло-
дость, став одной из самых ре-
пертуарных.

Оффенбах писал оперетты 
интеллектуальные, полные под-
текстов и аллюзий, их музыка 
обладает редчайшим качеством 
— она остроумна. Его боготвори-
ли во Франции, в России им увле-
кались, но «фривольность» его 
творений вызывала серьезную 
озабоченность таких людей, как 
Чайковский, Островский; опе-
ретку высмеивал Чехов. В Пите-
ре она неожиданно нашла приют 
в Александринском театре, в Мо-
скве — в театре Зона, в Никит-
ском… Потом Оффенбах надолго 
выпал из обихода, пока в 60-е 
годы его не вернула на россий-
скую сцену Свердловская муз-
комедия, с блеском поставившая 
до десятка его произведений. В 
том же Свердловске впервые на 
советской сцене поставили 
«Сказки Гофмана» в режиссуре 
Александра Тителя с дирижером 
Евгением Бражником и худож-
ником Валерием Левенталем. С 
их легкой руки началась вторая 
молодость этой оперы в России: 
сейчас только в Москве ее игра-
ют МАМТ и «Геликон». В 2011 
году «Орфея в аду» поставил те-
атр «Московская оперетта», в 
роли Юпитера блеснул Юрий 
Веденеев, но спектакль долго не 
прожил: Москва всегда предпо-
читала сарказму великого сати-
рика салонные страдания героев 
Кальмана.  

ЖИВОПИСЬ 

Неизвестный 
портрет 
Шаляпина с его 
автографом 
поедет из Вены 
в «Абрамцево»

ДАР ХЕРЦОГА

Андрей Золотов-мл.

Этот портрет Федора Иванови-
ча Шаляпина в образе Бориса 
Годунова с размашистым автог-
рафом певца был написан из-
вестным австрийским худож-
ником-графиком Артуром 
Штадлером в 1927 году, во вре-
мя сенсационных выступлений 
Шаляпина в Венской опере и 
как минимум с 1930-х годов на-
ходился в семье предпринима-
теля Йозефа Херцога. Вскоре он 
займет свое место в экспози-
ции подмосковного музея-
усадьбы «Абрамцево». В Рос-
сийском центре науки и куль-
туры в Вене прошла церемония 
передачи этого уникального ху-
дожественного документа.

«Для нас великая честь ор-
ганизовать передачу этого за-
мечательного портрета, и я 
хочу сердечно поблагодарить 
доктора Урсулу Херцог за ее 
решение», — сказал директор 
Российского центра науки и 
культуры Дмитрий Соколов. А 
выступавший затем посол Рос-
сийской Федерации в Австрии 
Дмитрий Любинский назвал 
акт передачи портрета «значи-
тельным событием в россий-
ско-австрийском культурном 
партнерстве». 

Выступления Шаляпина в 
Венской опере в 1927 году за-
нимают особую страницу в 
истории музыкальной Вены. 
Настолько значительную, что 
они отражены в проходящей в 
эти дни в стенах Венской опе-
ры юбилейной выставке, по-
священной 150-летию театра. 
Шаляпин был тогда в зените 
славы и считался самым доро-
гостоящим певцом своего вре-

мени. В экспозиции рассказы-
вается, что певец запросил та-
кой огромный гонорар — 21 ты-
сячу шиллингов, что театр был 
вынужден сильно поднять 
цены на билеты, чтобы его за-
платить. Тем не менее венцы 
ночевали у касс, чтобы купить 
эти билеты и попасть на спек-
такли.

Разбирая наследство пойно-
го мужа, адвоката Йозефа Хер-
цога, госпожа Херцог задума-
лась, что делать с портретом 
русского певца. Надпись на нем 
— GastspielWienerStaatsoper — 
свидетельствовала, что работа 
связана с историей Венской 
оперы. И госпожа Херцог под-
умывала передать портрет в 
эту почтеннейшую институ-
цию. Но тут увидела в интерне-
те информацию о Российском 
центре науки и культуры в Вене 
и прошедшей там выставке, по-
священной Шаляпину, — ее ор-
ганизовал в 2018 году музей 
«Абрамцево». «И я решила от-
дать его туда, где люди будут 
рады этому портрету», — сказа-
ла она.

В Вену для получения дара 
прилетела делегация музея 
«Абрамцево». «Когда в 2018 
году мы открывали здесь вы-
ставку «Шаляпин. Письмо из 
Вены», мы не могли и предполо-
жить, что этот проект закон-
чится таким событием», — ска-
зала на церемонии директор 
музея «Абрамцево» Елена Во-
ронина. Она тепло поблагода-
рила дарительницу, украсила 
ее плечи роскошным павлово-
посадским платком и заверила 
присутствующих, что портрет 
займет достойное место в по-
стоянной экспозиции музея. 

А хранительница коллекции 
графики «Абрамцева» Светла-
на Волкова считает, что произ-
ведения искусства «обладают 
своей энергетикой и продолжа-
ют сами устраивать свою судь-
бу». И так драматический образ 
Шаляпина в роли Бориса Году-
нова, запечатленный на верши-
не его карьеры в центре Евро-
пы, нашел свой путь в подмо-
сковное имение Саввы Мамон-
това, который когда-то дал 
старт мировой славе великого 
русского баса. 

КИНО  Режиссер Лариса Садилова рассказала, как жители 
Трубчевска попали в Канны и в Сочи

Любимая женщина 
дальнобойщика
Сусанна Альперина

К
ак радовались мно-
гие, когда буквально 
в последнюю минуту 
перед  открытием 
Каннского кинофе-
стиваля его директор 
Тьерри Фремо объя-
вил, что в основной 
конкурс все же вой-

дет фильм Квентина Тарантино 
«Однажды в Голливуде», а в про-
грамму «Особый взгляд» — «Од-
нажды в Трубчевске» Ларисы 
Садиловой. Газеты запестрели 
заголовками «От Голливуда до 
Трубчевска», а Лариса Садилова 
и ее команда стали готовиться к 
каннской премьере. После Канн 
картина отправилась прямо на 
юбилейный «Кинотавр» в Сочи. 

Правда ли, что отправной 
точкой для создания фильма 
была история дальнобойщика 
и его любимой женщины, ко-
торая повсюду ездила с ним?

ЛАРИСА САДИЛОВА: Мы знали их! 
Нас познакомил Игорь Столя-
ров, который позднее стал ху-
дожником-декоратором нашего 
фильма. Это его друг — дально-
бойщик, который останавли-
вался у нас во время строитель-
ства нашего дома в Подмоско-
вье около 15 лет назад. И его 
женщина приезжала — они жили 
в родном городе на одной улице. 
Мы знали их историю, и в ней 
было все еще сложнее — у них 
был общий ребенок, про кото-
рого ее муж не знал. Это сюжет 
для сериала, но мы не стали раз-
вивать тему общих детей.

Жители Трубчевска снима-
лись в вашем кино. Когда вы 
вот так вот запросто ввели в 
художественное кино доку-
ментальное, понимали же, 
что идете на риск?

ЛАРИСА САДИЛОВА: Помимо четырех  
актеров, играющих главные 
роли, все остальные — жители 
Трубчевска.

Сейчас у нас много говорят о 
том, как красиво снимать 
Россию. Регионы даже предла-
гают деньги возвращать за 
съемки у них. Снимают с коп-
тера, с навороченной техни-

ки. У вас же все снято так 
просто и в то же время так 
хорошо. Как вот так сделать?

Л А Р И С А  С А Д И Л О В А :  Во-первых, 
ехать в Трубчевск, в Брянскую 
область. Она, в отличие от Кур-
ской, от Орловской, например, 
более холмистая — много лесов, 
овраги. Во-вторых, наверное, 
надо любить. Это относится не 
только ко мне, но и к нашему 

оператору — Анатолию Петри-
ге. Потому что ведь все — с его 
глаз... Например, поворот, на 
котором встречаются дально-
бойщик и его женщина, я на-
шла еще на предыдущей карти-
не. Но Толик очень тонко его 
снял — он такой оператор — ему 
хотелось бы снимать романти-
ческое кино больше, чем соци-
ально направленное. Мы отка-

зались от коптера, хотя натура 
позволяла этот размах пока-
зать,  потому что в каждом 
фильме уже практически его 
используют.

Как трубчане восприняли но-
вость, что фильм уедет в 
Канны?

ЛАРИСА САДИЛОВА: Как только стало 
известно про Канны, мой сын 
срочно выехал в Трубчевск и 
взял интервью у всех местных 
жителей, которые у нас снима-
лись. На страничке нашей сту-
дии «АР-СИ-фильм» мы вывеси-
ли пятиминутное видео. Потому 
что для них это — счастье, и в 
большей степени от того, что 
про Трубчевск узнают все. Та-
кая гордость у них за город. Хотя 
они видели короткометражку, 
но не фильм целиком.

Вы поедете с фильмом в Труб-
чевск?

ЛАРИСА САДИЛОВА: Обязательно. 
Мы же уже третий год делаем 
там фестиваль «Наше кино». И в 
этом году, если все будет нор-
мально, он пройдет в конце ав-
густа. Там будет премьера для 
жителей. У них есть кинотеатр 
«Родина», но в нем всего 300 
мест. А на показ соберется весь 
город - так что, надеюсь, мы по-
кажем фильм на площади.

Каково население Трубчевска?
ЛАРИСА САДИЛОВА: 14 тысяч чело-
век, 4 тысячи из которых студен-
ты местных колледжей и лицеев 
— они приехали учиться в Труб-
чевск из деревень и маленьких 
городков поблизости. 

В главной роли — Кристина 
Шнайдер. 

Юбилейные показы «Прекрасной Елены» в постановке Дмитрия Бертмана состоятся в «Геликон-опере».

А К Ц Е Н Т

В Трубчевске 14 тысяч человек, 4 тысячи 
из них — студенты колледжей, они прие-
хали учиться сюда из деревень и малень-
ких городков поблизости

А К Ц Е Н Т

В Москве юбилей Жака Оффенбаха 
отмечают в «Геликон-опере» и в 
Покровском зале Большого театра

Кстати

Два десятка лет назад аплодисменты на Конкурсе им. 

Чайковского были запрещены, и об этом даже объявля-

лось перед прослушиванием, как сейчас объявляют о 

мобильниках. Участникам также не разрешалось выхо-

дить на сцену для поклонов. И это еще одно изменение 

на конкурсе.

Тем временем

Юбилей великого пересмешника широко празднуют и во Франции, 

и у него на родине в Кельне. В Москве его отмечают «Геликон-опе-

ра» показом «Прекрасной Елены» в постановке Дмитрия Бертмана 

(20—22 июня) и Покровский зал Большого театра, где в те же дни 

дают «Периколу» в постановке Филиппа Григорьяна. — Конкурс имени П.И. Чайковского: все новости на сайте
rg.ru/sujet/chaykovskiy 

Очень заинтриговал Константин Емельянов, представив иде-
ально сделанную программу своеобразного стиля. 

Портрет Шаляпина в образе 
Годунова был написан Артуром 
Штадлером в 1927 году, во время 
выступлений баса в Венской опере.

С тех пор как кон-
курс попал в веде-
ние Гергиева, он 
неустанно пытает-
ся его реформиро-
ватьA
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ПЕРСОНА Глушаков 
покинул «Спартак»

Капитан 
поставил точку

Сергей Сокольский

Денис Глушаков покинул московский «Спартак». Кон-
тракт между игроком и клубом должен был истечь ле-
том следующего года, однако стороны решили прекра-
тить сотрудничество досрочно. По неофициальной ин-
формации, в качестве неустойки 32-летний полуза-
щитник получит 100 миллионов рублей.  

В спартаковской истории Денис останется одной из 
самых противоречивых фигур. За каких-то два года из 
героя, капитана, который привел «красно-белых» к 
долгожданному 
чемпионскому ти-
тулу, Глушаков уму-
дрился превратить-
ся в люто ненавиди-
мого фанатами иг-
рока под номером 
восемь. 

Шаг от любви до 
ненависти болель-
щикам помог сде-
лать сам футболист. 
Скандальное пере-
подписание контракта, конфликт с экс-главным трене-
ром и любимцем трибун Массимо Каррерой и последо-
вавшие обвинения в «сливе» итальянца, семейные 
дрязги, так некстати выставленные напоказ, — все это 
превратилось в огромный снежный ком, от которого 
Глушаков был вынужден убегать последние месяцы. 

«Я понимаю, что это все не утихнет, если я не уйду, и 
для меня важнее, наверное, «Спартак», чем то, что со 
мной будет. Я не пропаду, я буду играть в футбол, не 
знаю где, в какой команде. Но это будет для нас обоих, 
наверное, лучше всего», — сказал в прощальном обра-
щении футболист. По слухам, его следующим клубом 
должен стать «Сочи».

Добавим, что вслед за Глушаковым «Спартак» по-
кинул еще один ветеран, 32-летний Дмитрий Комба-
ров. За клуб он провел 274 матча, а по количеству игр в 
чемпионатах России уступает лишь Егору Титову. 

БАСКЕТБОЛ Россиянки 
с побед стартовали 
на Кубке мира 
по стритболу

Кольцо 
под контролем

Илья Соболев

Вслед за мужчинами на Кубке мира по стритболу, ко-
торый проходит в Амстердаме, в борьбу вступили и 
женские команды. В том числе и сборная России, одер-
жавшая на старте две победы. 

Наши девушки входят в число фаворитов турнира. 
Странно, если бы было иначе, учитывая результаты 
россиянок на последних двух розыгрышах Кубка мира. 
В 2017-м наши завоевали главный трофей в Нанте, а год 
спустя стали серебряными призерами. Три из четырех 
девушек, ковавших славу отечественного стритбола, — 
Александра Столяр, Анна Лешковцева и Анастасия Ло-
гунова — в строю и сейчас. Причем последние две были 
вызваны в Амстердам из сборной по классическому ба-
скетболу, которая сейчас активно готовится к стартую-
щему 27 июня чемпионату Европы. К этому трио доба-
вилась Ольга Фрол-
кина, заменив в со-
ставе Татьяну Пет-
рушину, еще в апре-
ле порвавшую кре-
стообразные связки 
колена.

Свой высокий 
третий номер посева 
(из 20) российские 
девушки подтверди-
ли уже в первом мат-
че, разорвав не са-
мую слабую команду Индонезии (10) — 22:5. Наши со-
перницы смогли реализовать всего две попытки с игры и 
одну — с линии штрафных. Для сравнения: у наших цели 
достигли 20 бросков, причем со средней дистанции рос-
сиянки почти не ошибались (18 попаданий из 19). Сам 
матч продолжался всего 7 минут 43 секунды, став одним 
из самых скоротечных в программе вчерашнего дня.

А вот со следующим соперником, сборной Украины, 
пришлось повозиться. Итоговый победный перевес со-
ставил всего одно очко — 13:12. В российской команде 
главным героем стала Фролкина, которая была точна 
во всех своих пяти попытках со средней дистанции.

Два следующих матча против команд Италии и Но-
вой Зеландии наши девушки проведут завтра, 21 июня. 
А сегодня выступление на турнире продолжит муж-
ская сборная России, которая сыграет с Эстонией и 
Пуэрто-Рико. Напомним, в первый день наши парни 
уступили Монголии — 12:14 и уверенно справились с 
украинцами — 21:14. Чтобы пробиться в четвертьфи-
нал, и девушкам, и мужчинам необходимо занять в 
своей группе место не ниже второго. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Федерация хоккея с мячом России принесла извинения клубам и ведущим СМИ 
за введенную цензуру

У бенди прорезался голос
Павел Зарудный

В 
спорте высших достиже-
ний всегда нужно действо-
вать стремительно, учить-

ся на своих ошибках и стараться 
избегать промахов в будущем. 

Отрадно, что на призыв Фе-
дерации спортивных журнали-
стов России, который был опу-
бликован в том числе и в «Рос-
сийской газете» 17 июня, объя-
снить фактическое введение 
цензуры при освещении чемпи-
оната России по русскому хок-
кею в Федерации по этому виду 
спорта отреагировали молние-
носно.

Накануне пресс-служба 
ФХМР распространила офици-
альное заявление по взаимодей-
ствию со СМИ за подписью от-
ветственного секретаря Анато-
лия Степанова.

 «Федерация хоккея с мячом 
России, действуя открыто и 
честно, признавая свободу мас-

совой информации, гарантиро-
ванную Конституцией РФ, учи-
тывая критику со стороны СМИ, 
вызванную некорректностью 
использованной формулировки 
в Регламенте всероссийских со-
ревнований в части, касающей-
ся взаимоотношений Федера-
ции и СМИ, а также признавая 
собственные недоработки в 
этом вопросе, информирует о 
том, что будет проведена кон-
сультация с юристами, специа-
лизирующимися в этой области, 
и редакциями СМИ, по резуль-
татам которой Исполкому будут 
представлены на рассмотрение 
изменения и поправки в соот-
ветствующую главу Регламента.

Приносим свои искренние 
извинения и заверяем, что не 
было целью и умыслом Федера-
ции ущемить право СМИ на рас-
пространение информации лю-
бым законным способом.

Федерация хоккея с мячом 
России выражает надежду на 

плодотворное сотрудничество 
со СМИ в долгосрочной пер-
спективе, построенное на осно-
ве профессиональной честно-
сти, открытости, социальной 
ответственности, точности и 
объективности, незлоупотре-
бления правами, взаимоуваже-
ния, беспристрастности и со-
блюдения правил приличия», — 
отмечается в заявлении.

Напомним, что скандал раз-
горелся после того, как группа 

журналистов из Сибири обра-
тила внимание коллег и общест-
венности на поправки к Регла-
менту соревнований, принятых 
Исполкомом ФХМР на заседа-
нии 15 мая 2019 года.

В них, в частности, были сле-
дующие перлы:

Пункт 164.8. Не допускает-
ся представителям СМИ при 
осуществлении ими своей про-
фессиональной деятельности 
комментировать, обсуждать и/
или НЕГАТИВНО (выделено 
нами) высказываться о судей-
стве матчей чемпионата, нега-
тивно высказываться о дол-
жностных и официальных ли-
цах ФХМР и клубов, об участ-
никах чемпионата и чемпиона-
те в целом, а также провоциро-
вать к таким высказываниям, 
комментариям или обсужде-
ниям. В случае невыполнения 
представителем СМИ установ-
ленных правил он лишается ак-
кредитации и допуска, в даль-
нейшем к освещению чемпио-
ната. На клуб, ходатайствую-
щего об аккредитации предста-
вителя СМИ на освещение (до-
машних) матчей чемпионата, 
по решению контрольно-дис-
циплинарного Комитета нала-
гаются спортивные санкции в 
соответствии с п. 157.28 насто-
ящего Регламента.

Исполком также постано-
вил: аккредитация напрямую 
запрещена, отныне за каждого 

журналиста должен ходатайст-
вовать какой-то клуб. 

Надеемся, что этот случай 
навсегда закроет тему о «пло-
хих» журналистах и «хороших» 
федерациях и обе стороны бу-
дут работать в тесном партнер-
стве, строго соблюдая букву за-
кона и элементарные нормы 
этики.

Финал сократили
Будущий чемпионат России 

по хоккею с мячом пройдет по 
привычной схеме в два круга с 
серией плей-офф, в которую 
выйдут восемь лучших клубов 
по итогам «регулярки». 

А вот матчи серии на выбы-
вание ждут изменения: чет-
вертьфинальные и полуфиналь-
ные серии продлятся до двух по-
бед одной из команд, а титул 
чемпиона России будет разыг-
ран в одном-единственном фи-
нальном матче. Бронзовая се-
рия будет состоять из двух игр, 
как и прежде.

«Увы, в опробованном вари-
анте финальной серии до трех 
побед болельщики не увидели 
уровня накала и борьбы, кото-
рые ожидали, — цитирует пресс-
служба ФХМР президента FIB и 
ФХМР Бориса Скрынника. — В 
нынешних реалиях серия до 
трех побед — это тяжело как с 
точки зрения «физики», так и 
финансово для клубов».

Точное количество участни-
к о в  ч е м п и о н а т а  Р о с с и и 
2019/2020 годов станет извест-
но уже 1 июня — именно такой 
крайний срок определен клу-
бам для подтверждения участия 
в Суперлиге.

Вместе с тем Кубок России не 
претерпит изменений. В его ро-
зыгрыше на первом этапе вне 
конкурса выступит молодежная 
сборная страны, которой пред-
стоит участие в первенстве 
мира в декабре нынешнего года. 
Что касается матча за Суперку-

бок России, то ориентировоч-
ная дата его проведения — 5 ян-
варя 2020 года.

Мяч мечтает о Стокгольме
24 июня на своей 134-й сес-

сии в Швейцарии МОК назовет 
город, который примет XXV зим-
нюю Олимпиаду. На проведение 
Игр претендуют итальянский 
Милан и шведский Стокгольм.

К слову, вероятность вклю-
чения бенди в программу Олим-
пийских игр как демонстраци-
онный вид может заметно воз-
расти, если Стокгольм получит 
право на проведение Игр-2026. 

Напомним, что в Междуна-
родной федерации бенди (FIB) 
запущен специальный сайт, по-
священный олимпийским пер-
спективам хоккея с мячом. На 
ней каждый поклонник оранже-
вого мяча может подписать пе-
тицию по включению хоккея с 
мячом в соревновательную про-
грамму зимних Олимпийских 
игр. На сегодняшний день под 
обращением подписались тыся-
чи болельщиков.

К слову, и Международная 
федерация университетского 
спорта (FISU) рассчитывает, что 
хоккей с мячом получит при-
знание и будет представлен не 
только в программе зимней 
Универсиады 2023 года. Техни-
ческий делегат FISU по бенди 
Тор Соренсен сообщил журна-
листам, что верит в перспекти-
вы этого вида: «В 2020 году бен-
ди будет включен в программу 
юношеских Олимпийских игр, и 
мы надеемся на включение бен-
ди в показательную программу 
Олимпиады 2026 года, чтобы 
начиная с 2030 года хоккей с 
мячом был в официальной про-
грамме Игр. Тогда различные 
национальные федерации полу-
чат гораздо более серьезное фи-
нансирование, статус вида 
спорта повысится», — отметил 
господин Соренсен. 

ФУТБОЛ Бразильцы не смогли одолеть Венесуэлу на Копа Америка 
из-за трех не засчитанных арбитрами мячей

Судейский хет-трик
Илья Соболев 

В
торой тур группового 
этапа Кубка Америки, 
который проходит в 
Бразилии, начался с 
сенсации. Хозяева тур-
нира, выступающие в 
квартете под литерой 
«А», не смогли обыг-
рать Венесуэлу — 0:0.

Сборная Венесуэлы всегда 
считалась одной из слабейших 
на южноамериканском конти-
ненте. Достаточно сказать, что 
это единственная команда из 
входящих в КОНМЕБОЛ (Южно-
американская конфедерация 
футбола), которая ни разу не 
пробивалась в финальную часть 
чемпионата мира, а также никог-
да не завоевывала медали Копа 
Америка (так называется тур-
нир на испанский манер). 

В борьбе за первенство по по-
пулярности футбол в Венесуэле 
в одну калитку уступил бейсбо-
лу, от которого в стране без ума. 
Впрочем, в последнее время си-
туация изменилась. Для серьез-
ных успехов «красное вино» — 
так называют венесуэльскую 
сборную за характерный цвет 
футболок — созрело к 2007 году. 
Впервые на Копе вечным аутсай-
дерам удалось выйти из группы. 
А в 2011-м Венесуэла и вовсе до-
бралась до полуфинала турнира, 
финишировав четвертой. На по-
следнем Кубке Америки венесу-
эльцы заняли шестое место — са-
мое высокое из команд, не ква-
лифицировавшихся на ЧМ-2018.

Прогресс сборной Венесуэлы 
отразился и на ее положении в 
рейтинге ФИФА. До недавнего 
времени она занимала рекор-
дную для себя 29-ю строчку. По 
последней версии рейтинга Ве-
несуэла откатилась на четыре 
позиции назад, но все равно 
осталась выше трех южноамери-
канских команд — Парагвая, Эк-
вадора и Боливии. 

На нынешнем Кубке Америки 
венесуэльцы уже показали зубы, 
сыграв вничью в первом туре со 
сборной Перу — 0:0. Причем пе-
руанцы забили дважды, но оба 
мяча были отменены при непо-
средственном участии системы 
видеопомощи судьям (VAR).

В матче с бразильцами сбор-
ная Венесуэлы укрепилась в 

статусе самой везучей команды 
турнира. Ведь на этот раз в ее 
ворота не было засчитано уже 
три гола. В первом случае на 
37-й минуте Роберто Фирмино, 
перед тем как поразить ворота, 
нарушил правила. И в этом эпи-
зоде было все очевидно. А вот 
два других, на 60-й и 87-й мину-
тах, снова потребовали вмеша-
тельства VAR. В обоих моментах 
видеоассистенты опять взяли 
сторону Венесуэлы, оставив 
Габриэла Жезуса и Филиппе Ко-
утиньо без голов, а Бразилию 
без победы.

Финальный свисток об окон-
чании матча перешел в свист три-
бун стадиона «Отавио Мангабей-
ра», где проходила встреча: зри-
тели увиденным остались явно 
недовольны. Это уже второй раз, 
когда бразильцам пришлось стол-
кнуться с негативной реакцией 
трибун. После первого тайма пре-
дыдущего матча с боливийцами 
пятикратным чемпионам тоже 
свистели, но тогда бразильцы со-
брались и забили три мяча — 3:0.

— Игроки должны представ-
лять, как справляться с давлени-
ем, — отметил после ничьей с ве-

несуэльцами главный тренер 
сборной Бразилии Тите. — Это 
одна из наших задач. Болельщи-
ков можно понять: они ждут от 
нас забитых мячей. Некоторые 
проблемы есть, нужно разо-
браться, как их устранить. 

В любом случае ничего ката-
строфического для сборной Бра-
зилии не произошло. В группе 
«А» хозяева Кубка Америки де-
лят теперь первое место с Перу, 
которая в другом матче уверен-
но справилась с Боливией — 3:1. 
У обеих команд по четыре очка, 
и в последнем туре им предстоит 
встретиться друг с другом.

Между тем матчи второго 
тура прошли и в группе «В». Ре-
зультаты встреч Аргентина — Па-
рагвай и Колумбия — Катар стали 
известны уже поздно ночью.

Что касается матчей в груп-
пе «С», Уругвай и Япония сыг-
рают в ночь с 20 на 21 июня по 
московскому времени, а встре-
ча Эквадор — Чили состоится 
сутками позже. 

После матча с Венесуэлой трибуны провожали бразильских игроков (на первом плане) свистом.

Надеемся, что в новом сезоне отечественный хоккей с мячом не даст нам поводов для очередных скандалов.

А К Ц Е Н Т

В случае, если Стокгольм получит 
зимнюю Олимпиаду 2026 года, 
хоккей с мячом может быть включен 
в программу Игр как демонстрационный 
вид спорта

А К Ц Е Н Т

На нынешнем Кубке Америки в ворота 
сборной Венесуэлы было отменено 
уже пять забитых мячей. Четыре из них — 
благодаря VAR

За время, проведенное в «Спартаке», Денис Глушаков узнал, 
что такое и любовь, и ненависть.

Матч россиянок с 
Индонезией стал 
одним из самых 
скоротечных за 
вчерашний день
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Между тем

Бывшего президента УЕФА Мишеля Платини освободили из-под 

стражи. Причем обвинений ему предъявлено не было.

Накануне легендарный футболист прошлого был арестован и до-

прошен по делу о коррупции при выборах Катара страной-хозяй-

кой чемпионата мира-2022.

Впрочем, как рассказал Платини, разговор шел не только о ЧМ-

2022. 63-летнего француза также расспрашивали о Евро-2016 

и ЧМ-2018. Следователи интересовались и клубом «Пари Сен-Жер-

мен», которым с 2011 года владеют катарские бизнесмены.

«Я приехал, а меня тут же взяли под стражу. Это был болезненный 

момент. Особенно с учетом всех моих заслуг. Очень неприятно, 

очень, — посетовал Платини. — Но такова их работа. Мы со своей 

стороны постарались ответить на все интересовавшие их вопросы. 

Все это длилось очень долго, но иначе, наверное, и быть не могло, 

учитывая количество вопросов».

Как и следовало ожидать, француз отверг свою причастность к ка-

ким-либо коррупционным схемам.

«Я совершенно далек от всех этих дел. Это старая история, тут нет 

секретов. Я уже кристально все объяснял в разных газетах. Такие 

дела. Но они что-то ищут, расследуют», — добавил Платини.

Адвокат француза Уильям Бурдон со своей стороны назвал задер-

жание и допрос Платини «шумом из ничего». По словам юриста, его 

подопечный «не может считаться подозреваемым ни по состоянию 

на вчерашний день, ни сегодня, ни завтра. Таким образом, для нас 

эта тема закрыта».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 июня, четверг
«Матч ТВ»
02.00 Уругвай — Япония 

Прямая трансляция

МЕЖДУ ТЕМ

Исполнительный директор и генеральный секретарь Рос-

сийской федерации баскетбола Наталья Галкина вошла в 

исполком бюро ФИБА-Европа. Всего в него входит 9 чело-

век во главе с президентом европейского отделения ФИБА 

Тургаем Демирелем. Таков итог вчерашнего заседания 

бюро ФИБА-Европа, в которое Галкина была избрана на че-

тыре года (2019—2023) еще в мае.

Глушаков: 
Для меня важнее, 
наверное, 
«Спартак», чем то, 
что со мной будет
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